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Индекс потребительского дове
рия Nielsen в первом  квартале 
2016 года достиг в России ре
кордно низких значений за всю 
историю наблюдений. У 18% 
 со отечественников не осталось 
свободных денег, они все больше 
экономят на новой одежде, элек
тронике и отпусках. В улучшение 
ситуации не верит почти 70% рес
пондентов.

Российский индекс потребитель-
ского доверия Nielsen в первом квар-
тале 2016 года обновил историче-
ский минимум, составив 63 пункта 
(в первом квартале 2015 года — 72 
пункта) — это самое низкое значе-
ние за все 11 лет наблюдений. Так, 
рекордно низкой — 82% — стала до-
ля россиян со свободными деньга-
ми, оставшимися после трат на ос-
новные нужды и обязательные пла-
тежи. К примеру, в кризис 2009 года 
эта доля была 93–96%. В начале 2016 
года соотечественники, имеющие 
свободные финансы, тратили их на 
новую одежду — 36% и на отпуск — 
31%, еще 31% опрошенных перево-
дил их в сбережения.

Общее число стремящихся эко-
номить россиян в первом квартале 
2016 года достигло 76%. Если в нача-
ле прошлого года от трат на развле-
чения отказывались 55% опрошен-
ных, то теперь их стало 59%. От но-
вой одежды отказался 61% респон-
дентов (55% годом ранее), покупку 
электроники отложили 45% (43%). 
Более половины россиян — 52% — 
признались в начале 2016 года, что 
переходят на более дешевые про-
дукты (48% год назад). По словам гла-
вы агентства «Infoline-Аналитика» 
Михаила Бурмистрова, потребите-
ли стали рациональнее подходить 
к выбору магазинов, оценивая их по 
соотношению уровня цен, промоак-
тивности, ассортимента и сервиса, 
меньше внимания уделяя удобству 
расположения. Доля продаж FMCG-
товаров в рамках промоакций за два 
года удвоилась и в первом квартале 
этого года превысила 20%, говорит 
господин Бурмистров.
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Tax free до Рублевки
Иностранцы смогут вернуть часть налогов после шопинга в России

Как стало известно ”Ъ“, уже до конца го
да в России может заработать система 
tax free, позволяющая иностранным ту
ристам вернуть часть налогов с прио
бретенных товаров. Участвовать в пи
лотном проекте готовы крупнейшие 
отечественные luxuryритейлеры, пере
говоры ведутся с основными операто
рами tax free — Global Blue и Premier Tax 
Free (Fintrax). Если эксперимент окажет
ся успешным, присоединиться к нему 
смогут компании с оборотом не менее 
100 млн руб., не имеющие задолженно
стей по уплате налогов и управляющие 
торговыми объектами в городах, где 
есть международный аэропорт.

Тестирование системы tax free в России 
может начаться уже в 2016 году, следует из 
протокола совещания «О введении возвра-
та НДС иностранным физическим лицам» 
у первого вице-премьера Игоря Шувалова 
(копия есть у 

”
Ъ“). По его поручению такую 

возможность прорабатывают Минпромторг, 
Минфин, ФТС и ФНС. В пресс-службе Мин-
промторга уточнили, что инициатором об-
суждения выступила Bosco di Ciliegi, которая 
подготовила (при поддержке Deloitte) и на-
правила в правительство свои предложения. 
Пресс-служба Bosco подтвердила, что заказы-
вала исследование у Deloitte.

Минимальная сумма покупки непродо-
вольственных товаров, с которой иностран-
ные граждане смогут получить НДС, соста-
вит 10 тыс. руб., говорится в презентации 
(есть у 

”
Ъ“). Пилотный проект tax free может 

быть запущен в московских ГУМе, Петров-
ском пассаже, торговом центре «Весна» (вхо-
дят в Bosco), ЦУМе, «Барвихе Luxury Village» 
(входят в Mercury), «Крокус Сити Молле» 
(группа Crocus) и др. После окончания экс-
перимента к системе tax free смогут присо-
единяться ритейлеры с оборотом не менее 
100 млн руб., не имеющие задолженностей 
по уплате налогов и управляющие торговы-
ми объектами в городах, где есть междуна-
родный аэропорт. Также компаниям, жела-
ющим присоединиться к tax free, потребу-
ется пройти специальную сертификацию 
в Минпромторге.

Один из разработчиков проекта парт-
нер Deloitte Андрей Силантьев поясняет, 

что существует два варианта внедрения си-
стемы возврата НДС иностранным гражда-
нам — при участии агентов по возмеще-
нию и без них. «Первый вариант наиболее 
распространен и предпочтителен для рос-
сийского рынка»,— говорит он. Данный ва-

риант подразумевает, что агенты по возме-
щению оказывают поддержку ритейлерам 
и нерезидентам в части оформления воз-
врата НДС, продолжает господин Силанть-
ев. Сейчас уже ведутся переговоры с круп-
нейшими операторами tax free — Global 
Blue и Premier Tax Free (Fintrax). Правда, 
при работе через агентов по возмещению 
выплаты нерезидентам будут меньше сум-
мы уплаченного ими НДС (18% и 10% — 

столько сегодня составляет НДС в России), 
так как услуги агента по возмещению опла-
чиваются в виде процента от суммы возвра-
щаемых налогов, уточняет он.

Бенефициаром введения этой системы 
может стать российская экономика — в пер-
вую очередь туристическая и торговая отра-
сли, уверены в Bosco. Генеральный менед-
жер ЦУМа Александр Павлов отказался от 
комментариев, однако в недавнем интервью 

”
Ъ“ он оценивал потенциальную выгоду для 

российской экономики от этой инициативы 
в сотни миллионов евро. В Crocus Group не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Консалтинговая компания SSC в конце 
2015 года оценивала российский luxury-
рынок в $10,4 млрд. По данным Росста-
та, за девять месяцев число иностранных 
путешественников в России выросло на 
13,4% — это самый значительный показа-
тель с 2008 года. Премьер-министр Дмит-
рий Медведев поручал Минфину прорабо-
тать вопрос введения tax free еще осенью 
2014 года. Однако Минфин посчитал эту 
инициативу нецелесообразной. «Это ни 
к чему в России, это не та торговая страна 
и не та выручка торговых организаций, ко-
торая заслуживает того, чтобы вводить tax 
free»,— заявлял тогда заместитель минист-
ра финансов Сергей Шаталов.

В Deloitte подсчитали, что, несмотря на 
отрицательное влияние системы tax free на 
поступления в бюджет, повышение собира-
емости только импортных пошлин превы-
сит потери от возврата НДС быстрее, чем 
через пять лет с момента введения tax free. 
С учетом мирового опыта в Deloitte прогно-
зируют, что, например, годовой прирост им-
порта товаров, с которых будет возвращать-
ся НДС, не превысит 3%. Таким образом, при 
ограничении величины возвращаемых на-
логов 10% аналогичный эффект может быть 
достигнут уже через три года, рассчитывают 
в компании.

В аппарате Игоря Шувалова и Минфине 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. Пресс-служба ФТС 

заявила, что не располагает информацией 
о проработке вопроса введения tax free. По-
лучить комментарий ФНС не удалось.

Анастасия Дуленкова,  
Денис Скоробогатько

Luxuryтовары в российских магазинах 
скоро станут доступнее для иностран
ных туристов   ФОТО ЕВГЕНИЯ ГУРКО

Академия наук потеряла 
ключ от ИНИОНа
Директора института в одностороннем порядке  
уволило ФАНО

Между Федеральным агентством науч
ных организаций (ФАНО) и научной об
щественностью начался новый конфликт 
по вопросу административных полно
мочий агентства. В четверг глава  ФАНО 
Михаил Котюков не стал продлевать 
контракт с и. о. директора Института на
учной информации по общественным 
наукам (ИНИОН) РАН Дмитрием Ефре
менко. Именно господин Ефременко по
следний год занимался восстановлени
ем института после пожара, и именно 
его кандидатуру ученый совет ИНИОНа 
выдвинул на пост директора. Вчера в ин
ституте прошло экстренное собрание, 
на котором ученые заявили о несогласии 
с ФАНО. В свою очередь, президент РАН 
Владимир Фортов считает происшед
шее нарушением принципиальной дого
воренности с ФАНО о совместном реше
нии кадровых вопросов.

Об отказе ФАНО продлить контракт 
”
Ъ“ 

в четверг утром сообщил сам Дмитрий Еф-
ременко. Через несколько часов в институте 
прошло экстренное собрание трудового кол-

лектива, на котором удалось побывать корре-
спонденту 

”
Ъ“. «Мы граждане России, а не под-

данные. Мы ученые и не можем просто промол-
чать,— сказала заместитель директора ИНИО-
На по науке Татьяна Пархалина.— Поэтому мы 
собрали вас, чтобы рассказать, что произошло. 
Ваше мнение мы доведем до ФАНО».

Госпожа Пархалина рассказала, что 26 
апреля ученый совет ИНИОНа большинст-
вом голосов рекомендовал ФАНО назначить 
Дмитрия Ефременко директором институ-
та. «Вместе с Ефременко мы прошли самый 
сложный период в жизни ИНИОНа. Мы раз-
гребали завалы, возили книги в холодиль-
ник, занимались решением сложнейших 
проблем в катастрофической ситуации,— 
отметила она.— А когда пепел осел и завалы 
были разобраны, когда жизнь института нор-
мализовалась, начальники из ФАНО реши-
ли, что можно поставить нового человека».

Напомним: 30 января 2015 года в здании 
библиотеки ИНИОНа вспыхнул пожар, кото-
рый уничтожил около 15% книг.
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Космос как бесчувствие
Вторая попытка пуска с Восточного  
прошла успешно в леденящей душу атмосфере

Вчера президент России Владимир 
 Путин снова приехал на космодром 
Восточный и проводилтаки в первый 
и последний путь космическую раке
ту «Союз». Специальный корреспон
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ узнал 
от президента много нового: оказыва
ется, тот, например, очень сомневал
ся, что ракета взлетит с первого раза, 
и вообще не сомневался, что  взлетит 
во второй. Кроме того, выяснилась 
 удивительная подробность: сразу по
сле удачного старта все высшее руко
водство космической отрасли получи
ло от Владимира Путина не награды, 
а строгие выговоры.

Утро 28 апреля ничем не могло отличать-
ся от утра 27 апреля — и не отличалось. Та же 
дорога от Углегорска до стартового комплек-
са, те же люди на обочинах, уже на всякий 
случай жадно всматривающиеся куда пока 
не надо, то есть в высь, второй день смуща-
ющую душу.

Те же самые полицейские на постах и те 
же самые не буду говорить кто.

Сказать, что это был день сурка,— ниче-
го не сказать. Это был день Зверя, похожего, 

конечно, на сурка, но неизмеримо шерсти-
стей, зубастей и ржаво-желтей.

Вот-вот, я знал, на наблюдательном пун-
кте должны появиться вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, глава президентской админи-
страции Сергей Иванов, глава Роскосмоса 
Игорь Комаров и Владимир Путин. Тот же со-
став, что и днем ранее.

Но видел я и отличия. Небольшой пись-
менный стол с биноклями для лучшей ус-
вояемости старта ракеты находился теперь 
не скромно в тени, не привлекая не то что 
лишнего, а вообще ничьего внимания, а на 
самом видном месте — там, где накану-
не стоял, наблюдая за пусками, Владимир 
Путин. Теперь за ним должен был наблю-
дать стол.

Да и разговоры среди сотрудников Ро-
скосмоса были другие. То есть я слышал, 
что кто-то, анализируя сообщение, что на-
кануне пуск заблокировала автоматика, 
предполагал, что на этот раз пуск будет, ко-
нечно, успешным, потому что автомати-
ку просто отключат, чтобы и теперь чего 
не  ышло…
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В очередном оперативном мониторинге 
РАНХиГС, ВАВТ и Института Гайдара впер-
вые обсуждаются перспективы одного 
из самых неприятных сценариев развития 
ситуации в промышленности — исчерпа-
ния влияния девальвации на промышлен-
ный рост и перехода к долгосрочной стаг-
нации. К кризису 2014–2015 годов как 
таковому промышленность, показывают 
аналитики, адаптировалась очень успеш-
но, однако динамика выпуска в основных 
секторах допускает высокую вероятность 
перехода к новой модели существования 
экономики — без больших спадов и оче-
видного роста.

Ряд публикаций совместного оперативно-
го мониторинга РАНХиГС, ВАВТ и Институ-
та Гайдара исследуют предположение, в на-
чале апреля высказывавшееся на конферен-
ции ВШЭ первым зампредом ЦБ Ксенией Юда-
евой, о возможной «вечной стагнации» в эко-
номике РФ (под «вечностью» в этой концеп-
ции подразумеваются годы, но не десятиле-
тия). Речь в обзоре идет о перспективах инфля-
ции, адаптивности промышленности к шокам 
2014–2015 годов и о среднесрочных перспек-
тивах роста укрупненных отраслей.

Хотя ранее экономисты предпочитали об-
суждать для РФ возможности «стагфляции» — 
сочетание нулевого роста ВВП и инфляции на 
уровне 10–15% годовых, авторы мониторинга 
предпочитают противоположный сценарий 
— дефляции. Возможность двух стандартных 
вариантов дефляции — «дефляционной спи-

рали» (Япония 1993–2015 годов, успешный вы-
ход из нее — Ирландия в 2010 –2011 годах и 
КНР в 1998–1999 годах) и падения цен в усло-
виях фиксированного валютного курса (Ар-
гентина 1994–1997 годов) — аналитики счита-
ют маловероятной. 

Однако дефляции в Чили в 2009 году (на 
1,5%) при инфляционном таргетировании и 
обвале цен на экспортные товары не помеша-
ла высокая ключевая ставка. Хотя динамика 
денежной массы в РФ и Чили сейчас противо-
положная (в Чили М2 сокращалась на 5% в год, 
в РФ в 2015 году росла более чем на 4% в год), 
сама по себе дефляция при росте денежного 
предложения вполне возможна. В схожих си-
туациях она наблюдалась во Вьетнаме в 1996–
2000 годах и Израиле и Болгарии в 2013–2014 
годах. Аналитики же эти риски считают не-
большими, констатируя, что в апреле 2016 го-
да замедление инфляции прекратилось.

Сергей Цухло из Института Гайдара кон-
статирует, что адаптивность российской про-
мышленности к шокам крайне недооценена. 
«Кризис» 2014–2016 годов в сравнении с кри-
зисом 2008–2009 годов и спадом в экономи-
ке в 1998–1999 годах с точки зрения индекса 
адаптации практически отсутствует. В маши-
ностроении 87% компаний считают ситуацию 
«нормальной» (уровень первого полугодия 
2008 года), в пищепроме ситуация оценивает-
ся компаниями даже лучше, чем перед кризи-
сом восьмилетней давности. С этой точки зре-
ния производственные компании (за исклю-
чением легкой промышленности, отчетливо 

страдающей от спада внутреннего спроса при 
отсутствии экспорта) рассматривают текущий 
кризис как практически завершенный.

Однако выход из кризиса совершенно не-
обязательно предполагает переход к росту — 
вероятным остается сценарий, крайне похо-
жий на начало «вечной стагнации». Из шести 
укрупненных отраслей (добыча, обработка, 
розница, оптовая торговля, транспорт и строи-
тельство) лишь в добыче можно говорить о ви-
димом тренде медленного роста. В остальных 
секторах основной тренд — стагнация при ста-
билизации внутреннего спроса или, как в слу-
чае с транспортом, уверенный спад, превыша-
ющий даже широко обсуждающийся тренд на 
спад в строительстве. Тенденция к росту есть 
только в пищевом секторе, в текстильной про-
мышленности, металлургии и машинострое-
нии вне производства транспортных средств.

Аналитики при этом предполагают, что за-
фиксированный рост является восстанови-
тельным — в их логике прекращение или ста-
билизация промышленного спада в первом 
квартале 2016 года обеспечены в основном по-
ложительным эффектом от нескольких раун-
дов девальвации рубля в 2014–2015 годах. Если 
этот эффект краткосрочен (что вполне возмож-
но), со второго—третьего кварталов 2016 года 
стагнация в экономике РФ вместо ожидаемого 
медленного роста или, напротив, нового спа-
да практически неизбежна, и причин для того, 
чтобы эта стагнация не была «вечной», при те-
кущих ценах на нефть, в сущности, нет.

Дмитрий Бутрин

Даже падать лень
Институт Гайдара и РАНХиГС обсуждают «вечную стагнацию» с цифрами в руках

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,3

процента составило в годовом выражении снижение реального размера (с учетом инфля-
ции) назначенной пенсии в России по итогам марта этого года, сообщил вчера Росстат. Номинально 
при этом средний размер назначенной ежемесячной пенсии в РФ в марте 2016 года по сравнению с мартом 
2015-го увеличился на 2,7% и составил 12397 руб. против 12074 руб. Мартовское снижение размера пенсии 
в реальном выражении зафиксировано Росстатом после снижения этого показателя на 4,7% в феврале и 
роста на 0,8% в январе этого года. Средний размер назначенных пенсий в марте 2016 года, по предвари-
тельным данным, составил 34,9% от средней начисленной зарплаты по стране против 37% годом ранее. –5
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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Региональным  
бюджетам угрожают 
предвыборные расходы

В 2015 году региональные и муници-
пальные бюджеты в России сумели 
сократить дефициты за счет сжатия 
расходов. Но после продолжения 
этой политики в 2016 году расходы 
в преддверии выборов президента 
будут расти, а доходы так и не вос-
становятся, заключили участники 
конференции агентства Fitch. В ре-
зультате дефициты региональных 
бюджетов с 2017 года снова станут 
увеличиваться, а кредитоспособ-
ность — снижаться. 

В 2015 году дефицит бюджетов 
регионов из-за сжатия расходов 
(без Москвы, где профицит бюджета 
составил фактически 10% его до-
ходов) сократился с 6% до 4% их 
доходов. По данным оперативного 
мониторинга ИЭП, РАНХиГС и ВАВТ 
за апрель, дефицит бюджетов субъ-
ектов в 2015 году составил всего 
0,2% ВВП (0,6% ВВП в 2014-м). Хотя 
дефицит сокращается, подавляющая 
часть бюджетов остается несбалан-

сированной: медианный дефицит 
в 2015 году составил 6,6% доходов, 
а профицитными оставались лишь 
девять регионов, посчитали в Fitch. 
Финансировать разрывы регионам 
в основном позволяли дешевые 
федеральные бюджетные кредиты.

Хотя долг субъектов остается 
относительно небольшим (33% 
доходов в 2015 году без учета Мо-
сквы), он увеличивается двузнач-
ными темпами. При этом долговая 
нагрузка распределена по регионам 
неравномерно (от нескольких про-
центов доходов бюджета в Тюмен-
ской области до 110% в Мордовии), 
а срочность 50% долга составляет 
всего два-три года, что «вызывает 
озабоченность» аналитиков Fitch. 
«Долг может стать неуправляемым, 
а бюджетные кредиты могут скоро 
закончиться»,— говорит Владимир 
Редькин из Fitch.

2016 год станет для региональ-
ных бюджетов «спокойным, дальше 
политическое давление на них будет 
расти, а доходы не восстановятся, 
что будет давить на рейтинги», ожи-
дает господин Редькин. По его сло-
вам, уже в 2016 году бурный рост 
поступлений от попадающего в реги-
оны налога на прибыль (см. график), 
вызванный девальвацией 2015 года, 
«сдвинется к нулю».

Представители региональных 
минфинов выводы аналитиков 
на конференции поддержали. Так, 
по словам Натальи Лобановой из 
Нижнего Новгорода, необходимость 
финансировать строительство ин-
фраструктуры к чемпионату мира-
2018, к примеру, заставила отложить 
расходы на борьбу с онкологией, 
которая в регионе вышла на первое 
место среди заболеваний.

Алексей Шаповалов

ИСТОЧНИК: FITCH RATINGS, ФНС.

ОТРАСЛЕВАЯ ДИНАМИКА НАЛОГА 
НА ПРИБЫЛЬ, ЗАЧИСЛЯЕМОГО 
В РЕГИОНАЛЬНЫЕ БЮДЖЕТЫ �
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Увеличение объема субсидирования ста-
вок по краткосрочным кредитам для аг-
рариев станет возможным только после 
осенней правки бюджета. Минсельхо-
зу, который оценивает потребность в та-
кой господдержке в 30–40 млрд руб., пока 
не удалось добиться определенности в во-
просе выделения на эти цели даже 23 млрд 
руб., уже предусмотренных в антикризис-
ном плане правительства. При этом ведом-
ство уже начало оценивать потребности в 
дополнительном финансировании на сле-
дующие годы — например, в 2017–2018 го-
дах на выплату грантов для начинающих 
фермеров потребуется еще 10 млрд руб.

Представляя национальный доклад о реа-
лизации в 2015 году госпрограммы развития 
АПК до 2020 года, глава Минсельхоза Алек-
сандр Ткачев напомнил, что отрасль по ито-
гам года показала трехпроцентный рост, объ-
яснив это масштабной господдержкой — в 
2015 году АПК было выделено 222 млрд руб. 
(на 15% больше, чем в 2014-м). В 2016 году, как 
сообщал ранее премьер-министр Дмитрий 
Медведев, бюджет предусматривает поддер-
жку АПК на 215 млрд руб., но правительство 
будет стремиться к объемам финансирования 
на уровне прошлого года.

Основные запросы Минсельхоза в части 
увеличения финансирования уже извест-
ны. Так, ведомство настаивает на увеличе-
нии поддержки краткосрочного кредитова-
ния — для его обеспечения на уровне 2015 
года (836 млрд руб.) Александр Ткачев ранее 
просил о дополнительных 30–40 млрд руб., 
но был готов согласиться и на 23 млрд руб., 
уже предусмотренных в антикризисном пла-
не Белого дома (см. 

”
Ъ“ от 30 марта). Министр 

ссылался на то, что в 2016 году на поддержку 
коротких кредитов для аграриев выделено 
значительно меньше средств, чем в 2015-м 
(13,6 млрд руб. против 38 млрд руб.).

Как стало понятно после вчерашнего засе-
дания правительства, добиться определенно-
сти в вопросе выделения хотя бы средств ан-
тикризисного плана Минсельхозу не удалось 
— они остаются зарезервированными услов-
но. Возможность их выделения будет зави-
сеть от возможностей бюджета, то есть де-фак-
то будет обсуждаться не раньше осени, когда 
правительство займется правкой бюджета — 
это вчера 

”
Ъ“ подтвердил сам министр. Отме-

тим, что за месяц обсуждения вопроса оцен-
ка общей потребности в господдержке крат-
косрочного кредитования снизилась — вче-
ра глава Минсельхоза говорил лишь о допол-
нительных 20–30 млрд руб.

Другая статья возможных расходов — под-
держка производителей молока. Как признал 
вчера господин Ткачев, эта сфера продолжа-
ет тревожить министерство — по итогам 2015 
года прироста в производстве молока не бы-
ло. Отметим, что правительство регулярно 
выделяет субсидии на поддержку молочного 
скотоводства — например, в феврале на его 
развитие было направлено почти 7 млрд руб. 
субсидий, а в марте — 4 млрд руб. на создание 
и модернизацию молочных ферм. Сейчас, по 
словам главы Минсельхоза, уровень рента-
бельности производства молока не превыша-
ет 10%, что «закрывает дорогу» для инвести-
ций. «Тот дефицит, 8 млн тонн, который мы 
имеем сегодня — завозим молоко из других 
стран, в том числе из Белоруссии,— мы пока 
в ближайшей перспективе, если будем идти 
такими темпами, не закроем»,— беспокоился 
вчера господин Ткачев. По его словам, ведом-
ство разрабатывает «дорожную карту» по под-
держке производства молока.

В этих условиях глава Минсельхоза вче-
ра позаботился о том, чтобы заранее проин-
формировать Белый дом о запросах ведомст-
ва на более отдаленную перспективу. Так, на 
выплату грантов на создание фермерских хо-
зяйств сейчас предусмотрено 10 млрд руб., 
при этом в очереди на их получение, по дан-
ным Минсельхоза, стоит около 8 тыс. человек, 
и для ее ликвидации ведомству потребуется 
еще 10 млрд руб. «Достаточно большая сумма, 
мы это прекрасно понимаем, но мы видим 
стремление и азарт людей идти в сельхозбиз-
нес»,— пояснил министр, выразив надежду, 
что возможность выделения этих средств по-
явится в 2017–2018 годах.

Евгения Крючкова

Минсельхоз 
подождет
Правительство отложило 
вопрос увеличения 
господдержки АПК 
до осени

Как следует из опубликован-
ных вчера данных Росстата о 
социально-экономическом по-
ложении, за первый квартал 
2016 года показатель нера-
венства по доходам в россий-
ском обществе практически 
не изменился. Они снижались 
как у богатых, так и у бедных 
россиян — тогда как стандарт-
ным явлением для экономиче-
ских кризисов является сниже-
ние неравенства. В структуре 
средств, которыми располага-
ет население, падала доля до-
ходов от бизнеса — и рос вклад 
социальных выплат.

Дифференциация населения 
в РФ по уровню доходов по ито-
гам первого квартала 2016 го-
да по сравнению с тем же пери-
одом 2015 года практически не 
изменилась. По данным Росста-
та, на долю 10% наиболее обес-
печенных россиян приходилось 
28,9% общей суммы денежных 
доходов (в первом квартале 2015 
года — 29%). На долю 10% наиме-
нее обеспеченного населения за 
этот же период пришлось 2,2% об-
щей суммы денежных доходов 
(в первом квартале 2015 года — 
2,1%). Коэффициент Джини был 
равен 0,392 (чем ближе это значе-
ние к нулю, тем доходы распре-
делены равномернее). Традици-
онно в кризис уровень неравен-
ства снижается — однако в РФ за 
год он уменьшился лишь на 0,001. 
Основное снижение пришлось на 
более ранние периоды кризиса — 
так, в сентябре 2015 года коэффи-
циент Джини составлял 0,399, а 
годом ранее — 0,414. Эксперты 
объясняли это принудительным 
ограничением уровня доходов 
чиновников, депутатов и менед-
жеров госкорпораций.

Среднедушевые доходы менее 
7 тыс. руб. в месяц в первом квар-
тале 2016 года получали 7,1% насе-
ления (годом ранее — 7,5%). Дохо-
ды от 7 тыс. до 10 тыс. руб.— 9,4% 
(9,6%); от 10 тыс. до 14 тыс. руб.— 
14,0% (14,2%); от 14 тыс. до 19 тыс. 
руб.— 16,0% (16,1%). Доля тех, чьи 
доходы укладываются в диапазон 

от 19 тыс. до 27 тыс. руб., в первом 
квартале выросла до 19,0% (18,9% 
годом ранее), как и более доход-
ные группы: от 27 тыс. до 45 тыс. 
руб.— до 21,1% (20,7%); от 45 тыс. 
до 60 тыс. руб.— до 6,8% (6,6%); 
свыше 60 тыс. руб.— до 6,6% всего 
населения (6,4%).

Сокращение долей доходных 
категорий оценивается Росста-
том без учета инфляции — и в 
таком виде они подтверждают 
представленные ранее аналити-
ками Высшей школы экономики 
и ЗАО «Демоскоп» данные о сни-
жении доли среднеобеспечен-
ных и росте долей номинально 
богатых семей: расслоение меж-
ду самыми бедными и самыми 
обеспеченными 20% населения 
за два года выросло с 8,6 до 9 раз 

(см. 
”
Ъ“ от 28 апреля). По оцен-

ке же Игоря Полевого из ЦМАК-
Па, по итогам первого квартала в 
РФ может вырасти число бедных. 
«Если в первом квартале 2015 го-
да их доля составляла 15,9% насе-
ления, то по итогам аналогично-
го периода этого года она может 
составить более 16%, а по иной 
методологии — и 17–18% населе-
ния»,— говорит он.

В целом объем номинальных 
денежных доходов населения РФ 
в первого квартале 2016 года со-
ставил 11,6 трлн против 11,1 тр-
лн руб. годом ранее при годо-
вой инфляции 7,2%. Расходы по-
прежнему превышали доходы, 
но в меньшей степени: 11,7 трлн 
против 11,8 трлн руб. годом ра-
нее. «В структуре денежных до-
ходов снижается доля доходов от 
предпринимательской деятель-
ности, что говорит о постепен-
ной деградации малого бизне-
са, и растет вес социальных вы-
плат, чему способствовала ин-
дексация пенсий и материнско-

го капитала»,— говорит Игорь 
Поляков. Неизменение доходно-
го неравенства в кризис — доста-
точно необычное явление: стан-
дартно спад в большинстве эко-
номик сопровождается снижени-
ем неравенства (имущественное 
неравенство при этом может вес-
ти себя иначе).

В структуре использования до-
ходов в первом квартале 2016 го-
да 78,0% шло на покупку товаров 
и услуг (78,2% годом ранее), на 
оплату обязательных платежей 
и взносов уходило 10,9% (11,2%), 
на сбережения — 8,7% (12,9%), на 
покупку валюты — 3,7% (4,0%). 
Общий объем сбережений насе-
ления составил в апреле 24 тр-
лн руб. «Все большее число лю-
дей теряет интерес к вкладам в 
валюте из-за снижения банков-
ских ставок, а вот доля вложений 
в ценные бумаги, наоборот, пос-
тоянно растет в течение несколь-
ких последних лет»,— отмечает 
Игорь Полевой.

Анастасия Мануйлова

Бедные беднеют не хуже богатых
Кризис пока не в состоянии снизить  
уровень доходного неравенства в России
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Центризбирком (ЦИК) в большинстве ре-
гионов наделил полномочиями окруж-
ных избирательных комиссий (ОИК) ре-
гиональные или территориальные из-
биркомы (ТИК). В итоге в Свердловской 
области организовывать выборы в Гос-
думу будут ТИК, сильно отдаленные 
от Екатеринбурга. А в столицах Красно-
дарского края и Иркутской области ор-
ганизация выборов ляжет на региональ-
ные избиркомы. Эксперты видят поли-
тические мотивы в распределении пол-
номочий комиссий.

В Свердловской области городские ТИК 
остались в стороне от выборов одномандат-
ников, хотя в четыре из семи одномандат-
ных округов региона входят районы Екате-
ринбурга. Проводить их будут ТИК Верхней 
Пышмы, Сысерти, Режа, Невьянска, Асбе-
ста, Первоуральска и Серова. К примеру, за-
ниматься кампанией в Кировском и Орджо-
никидзевском районах Екатеринбурга будет 
ТИК из Режа (около 80 км от областного цент-
ра). «В этом году нам предстоит провести вы-
боры в Госдуму, в заксобрание и органы влас-
ти в муниципалитетах. Чтобы распределить 
нагрузку на избиркомы, мы решили, что 
ТИК загружены меньше»,— пояснил 

”
Ъ“ гла-

ва облизбиркома Валерий Чайников.
Политолог Сергей Мошкин не исключа-

ет, что горизбирком просто решили «отклю-
чить» от процесса выборов в Госдуму, посколь-
ку городские власти конфликтуют с регио-
нальными и администрация Екатеринбурга 
может поддержать своих кандидатов в Госду-
му. Не исключает своего выдвижения на выбо-
рах в Госдуму и мэр Евгений Ройзман. По сло-
вам эксперта движения «Голос» Андрея Бузина, 

возложение полномочий по проведению вы-
боров в Госдуму на ТИК в глубинке «усложнит 
ситуацию для городских кандидатов и наблю-
дателей, которые наиболее активны». «Город-
ские комиссии бывают более объективны. Зна-
чит, власть чувствует себя неуверенно, на мест-
ные ТИК проще влиять»,— добавляет эксперт.

• В 32 субъектах будет образован только 
один округ, и поэтому решено возложить пол-
номочия ОИК на соответствующие регио-
нальные избиркомы (Республика Алтай, Кам-
чатка). Такое решение принял ЦИК по пред-
ложению избиркомов cубъектов. Еще в 40 
субъектах РФ работу по организации выбо-
ров 105 одномандатников также возьмут 
на себя региональные комиссии. Среди круп-
нейших регионов такого типа — Нижего-
родская, Самарская области (по пять окру-
гов), Ставропольский край (четыре округа). 
О том, что в целях экономии не планирует-
ся создавать отдельные ОИК, 

”
Ъ“ сообщал 

16 марта 2015 года. В 11 густонаселенных ре-
гионах пошли по пути децентрализации при 
организации процесса. Полномочия 76 ОИК 
переложили на ТИК, в частности в Москве, 
Московской области, Татарии, Башкирии, 
Ростовской области.
Еще в двух регионах власти предложили 

особый сценарий, когда полномочия по ча-
сти округов будут переданы ТИК, а часть — 
комиссии субъекта РФ. В Краснодарском крае 
полномочия по выборам шести из восьми 
округов переданы ТИК. А краевая комиссия 
будет организовывать выборы по округам 
№46 (там баллотируется от «Единой России» 
по рекомендации нового губернатора Вени-
амина Кондратьева мэр Краснодара Влади-
мир Евланов) и №47, куда входит Краснодар. 

«В Краснодаре целесообразно поручить орга-
низацию выборов избиркому субъекта, ко-
торый расположен в краевом центре»,— зая-
вил 

”
Ъ“ представитель избиркома Юрий Да-

нилевский. Баллотирующийся в округе №46 
депутат Госдумы от КПРФ Сергей Обухов при-
знает, что «уровень квалификации в регио-
нальной комиссии должен быть выше». «Ле-
пестковая нарезка охватывает в этих округах 
город и сельские территории, поэтому орга-
низацию выборов логично отдать краю»,— 
добавляет он. «Наиболее жесткая борьба про-
гнозируется в Краснодаре,— считает полито-
лог Геннадий Подлесный.— Это даст возмож-
ность избиркому субъекта оперативно реаги-
ровать на ситуацию».

В Иркутской области создание отдель-
ных ОИК на базе ТИК в Ангарском и Брат-
ском одномандатных округах объяснили, 
в частности, удаленностью от регионально-
го центра. Округа №93 (Иркутский) и №95 
(Шелеховский) будут курировать облизбир-
ком. «Так будет удобнее кандидатам. К тому 
же Ангарский и Братский ТИК возглавляют 
очень опытные руководители»,— заявила 

”
Ъ“ пресс-секретарь иркутского облизбир-

кома Алена Сабирова. Политолог Евгений 
Минченко отмечает: «Братск всегда был силь-
но автономен, и интригой была борьба брат-
ских и иркутских элит». У региона есть свои 
особенности: в 2010 году выборы мэра Брат-
ска выигрывал коммунист, тогда же боль-
шинство получила КПРФ на выборах горсо-
вета Ангарска. Политическая карьера губер-
натора от КПРФ Сергея Левченко, выиграв-
шего во втором туре в 2015 году у Сергея Еро-
щенко, также частично связана с Ангарском.

Отдел политики

Столичным комиссиям особый подсчет
ЦИК выбрал ответственных за одномандатников
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«Единая Россия» обнаружила признаки 
коррупционных схем и неэффективное 
расходование средств при строительст-
ве школ в субъектах РФ. Партийный центр 
оценки эффективности реализации фе-
деральных целевых программ (ФЦП) 
подготовил доклад «Школьные распилы. 
Проектная документация». От имени гла-
вы центра, депутата Госдумы Владимира 
Бурматова направлены запросы главам 
проштрафившихся регионов, а по Подмо-
сковью — еще и генпрокурору Юрию Чай-
ке. В регионах нарушений не видят.

В докладе (есть у 
”
Ъ“) центра оценки ФЦП го-

ворится, что наиболее серьезные нарушения 
обнаружены в Подмосковье, запрос о закупке 
по строительству школы в Сергиевом Посаде 
направлен в Генпрокуратуру. Закупка касается 
проектирования школы на 1,1 тыс. мест. В за-
просе говорится, что «заказчик пытался скрыть 
факт использования типового проекта, провел 
открытый конкурс, в котором выиграл участ-
ник, предложивший большую цену». Так, за-
казчик предложил за разработку проектной 
документации 24,9 млн руб. (проект согласо-
ван руководителем муниципального бюджет-
ного учреждения «Развитие» Сергиево-Посад-
ского района Сергеем Неськиным, который 
ранее занимал должность начальника управ-
ления капстроительства Роскосмоса). Мини-
мальное предложение на конкурсе состави-
ло 12 млн руб., но победителем было призна-
но ООО «Промстройинжиниринг СПб», выз-
вавшееся сделать работу за 21 млн руб. В итоге 
работы стоили примерно в 21 раз дороже, чем 
аналогичные в Тюменской области.

В правительстве Подмосковья 
”
Ъ“ сооб-

щили, что цена контракта рассчитана с уче-
том рельефа и конфигурации земельного 
участка. Ответственные за закупку ссыла-
ются на технический регламент о безопас-
ности зданий и сооружений и требования 
Минобразования к школам «с современной 
комфортной и развивающей образователь-
ной средой», в связи с чем «любой применя-
емый типовой проект подлежит комплекс-
ной модификации». Зампред правительст-
ва Москвы Герман Елянюшкин отметил, что 
«Промстройинжиниринг СПб» предоставил 
«лучшие предложения по качеству выпол-
нения работ и по энергетической эффектив-
ности объекта», а по цене предложил скид-
ку в 15%. Он подчеркнул, что УФАС МО была 
рассмотрена жалоба на это решение, но она 
признана необоснованной.

Главам Якутии, Свердловской области, 
Марий-Эл, Татарстана за подписью главы 
центра Владимира Бурматова разосланы 
письма с просьбой взять на контроль ситу-
ацию с соответствующими госзакупками. В 
Воронежской области единороссы посчита-
ли слишком дорогостоящим (16,4 млн руб.) 
проектирование школы на 850 мест в се-
ле Ямное Рамонского района. В Нижегород-
ской области сомнительными названы две 
закупки — школы на 150 и 500 мест в посел-
ках Фролищи и Пильна. В Володарском рай-
оне победителем признана компания, кото-
рая предложила большую цену.

Глава Рамонского района Воронежской об-
ласти Игорь Сомов никакой коррупции в за-
купке не увидел. «Специалисты говорят, что 
цена таких работ находится в пределах 16–
22 млн руб. Мы выставили закупку по мини-
мально возможной планке. Эти закупки пе-
ред размещением анализирует множество 
инстанций — от строителей до финансистов, 
лишних денег на проект тратить мы не мо-
жем и взяться им неоткуда, это только деньги 
местной казны»,— объяснил он. В Нижегород-
ской области также отрицают какие бы то ни 
было нарушения. «Муниципальные районы 
за счет собственных средств объявляют кон-
курсы и осуществляют работы. Региональные 
органы власти не участвуют в данной рабо-
те»,— заявили 

”
Ъ“ в областном правительстве.

Владимир Бурматов считает, что на этих 
проектах можно было сэкономить в 3–10 
раз: «Это не губернаторы проводили, но мы 
пишем им: возьмите на контроль, скоро пой-
дут федеральные деньги, вы должны под ми-
кроскопом смотреть, как они расходуют-
ся». Напомним, в 2016 году на строительст-
во школ в регионах выделено из федераль-
ного бюджета на условиях софинансирова-
ния два транша по 25 млрд руб., эти деньги 
до регионов пока не дошли, пока речь идет о 
средствах региональных и местных бюдже-
тов. Господин Бурматов сообщил, что центр 
разрабатывает интерактивную карту и элек-
тронный ресурс, на котором каждый сможет 
следить за ходом строительства школы: «Это 
будет мощный информационный продукт. 
На одного человека можно повлиять, но на 
массы в соцсетях не повлияешь».

Ирина Нагорных,  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород;  
Всеволод Инютин,  
Воронеж

«Единая Россия»  
обнаружила  
«школьные распилы»
Партия жалуется губернаторам и прокурору 
на сомнительные госзакупки

контекст  

Только половина россиян 
замечает ухудшение  
ситуации в экономике

Почти половина россиян считает ситуацию в экономике 
«плохой», еще 43% — «удовлетворительной», выяснил 
Фонд «Общественное мнение» (ФОМ). Большинство за-
мечает, что экономическое положение страны ухудша-
ется, а 23% столкнулись из-за этого с проблемами. 58% 
заявили об увеличении расходов. 

По мнению 49%, экономическая ситуация в стране 
«плохая», 43% называют ее «удовлетворительной» 
и всего 4% — хорошей. Хуже всего обстановку в эконо-
мике граждане оценивали в январе — 54% отзывались 

о ней негативно, 41% граждан были удовлетворены, 
3% оценивали ее положительно. Сегодня 48% убежде-
ны, что экономическое положение РФ ухудшается, 31% 
не замечает изменений, 15% видят улучшения (в янва-
ре 58% отмечали ухудшение, 9% — улучшение, 27% из-
менений не фиксировали). Среди заметивших негатив-
ные тенденции 23% заявили, что проблемы возникли 
и у них лично, у знакомых и близких. Еще 10% говорят 
о собственных трудностях, у 8% есть знакомые, столк-
нувшиеся со сложностями. Среди проблем граждане 
в первую очередь называют «маленькие зарплаты 
и пенсии», «потеряю работы» и «рост цен, тарифов». 
Лишь 5% увидевших ухудшения в экономической ситуа-
ции в РФ не испытывали трудностей. Половина утвер-
ждает, что совокупный доход их семьи за последний год 
«практически не изменился», у 36% уменьшился, и все-
го у 12% он вырос. 41% граждан уверены, что в ближай-
ший год доход их семьи не поменяется. 18% ждут уве-
личения, а 16% — напротив, падения. Остальные (24%) 
затруднились с ответом. Об увеличении расходов в свя-
зи с ростом цен, трат на детей и ЖКХ за последний год 
заявили 58%. У 28% расходы не выросли, у 12% они да-

же уменьшились. Увеличения расходов в ближайший 
год ждут 39%. По мнению 32%, они не изменятся. Каж-
дый десятый ожидает снижения расходов своей семьи. 
19% затруднились ответить. Директор проектов ФОМ 
Людмила Преснякова считает, что локальное недоволь-
ство властью могут спровоцировать конфликты на ме-
стах: «Например, если завод в каком-то моногороде 
перестанет выплачивать зарплаты, может быть взрыв, 
стрессом для власти будет, если таких проблемных 
мест окажется много или если будут новые истинные 
ухудшения в экономике». Большинство граждан не спе-
шат обвинять власть в экономических проблемах, отме-
чает политолог Алексей Макаркин, они полагают, что 
при «правильной политике» стране «просто не повезло 
с ценами на нефть». «Они надеются, что конъюнктура 
поменяется,— говорит он.— К тому же в условиях не-
простой международной обстановки предпочитают 
сильно не ругать свою власть, потому что Обама для 
них еще хуже». Но «если экономический кризис будет 
усугубляться, то эффективность и этих аргументов бу-
дет снижаться», считает эксперт. Сергей Горяшко, 
Наталья Корченкова
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Сотрудники ГСУ СКР при поддержке оперативни-
ков провели вчера обыски в особняке владельца 
нескольких столичных торговых центров Соломона 
Манаширова, а также в офисах его структур. Осно-
ванием стало уголовное дело об уклонении от уп- 
латы налогов на сумму 98 млн руб., фигурантом ко-
торого является бизнесмен. Его брат Роман Мана-
широв уже находится под арестом, но по другому 
делу — о даче взятки полицейским следователям.

Обыск в трехэтажном особняке на Рублевке владельца 
мебельного центра «Армада» и торговых центров «Праж-
ский» и Columbus Соломона Манаширова (кроме того, се-
мье Манашировых принадлежат столичные торгово-раз-
влекательный центр «Пражский пассаж», торгово-выста-
вочный комплекс «Гемм» и ТЦ «Каренфор») начался ра-
но утром и продолжался несколько часов. Следственные 
действия проводились в рамках уголовного дела о неупла-
те налогов с организации в особо крупном размере (ч. 2 
ст. 199 УК РФ). Параллельно, отметили в СКР, обыски прош-
ли в офисах компаний, фигурирующих в материалах рас-
следования, в том числе в помещениях Columbus и «Арма-
ды», а также у родственников фигурантов расследования.

По версии ГСУ СКР, в 2014 году Соломон Манаширов 
разработал схему по уклонению от уплаты налогов при-
надлежащим ему мебельным центром «Армада». В соот-
ветствии с разработанным планом, считает следствие, в 
налоговых документах номинальными сособственника-
ми центра «выступили 18 аффилированных между собой 
компаний». Такая схема собственности позволила конеч-

ным владельцам «Армады» «незаконно применить упро-
щенную систему налогообложения». По подсчетам право-
охранителей, в результате применения схемы ТЦ не бы-
ли «уплачены налог на добавленную стоимость и налог 
на прибыль за 2014 год на сумму более 98 млн руб.».

Отметим, что застать дома или на работе и опросить 
бизнесмена следователям не удалось. По оперативным 
данным, господин Манаширов сейчас находится за гра-
ницей, предположительно, в Израиле.

Прошедший вчера обыск в загородном доме Соломо-
на Манаширова стал уже вторым за последние полгода. 
В декабре 2015 года следователи приходили сюда в свя-
зи с уголовным делом брата бизнесмена Романа Манаши-
рова. Последнего обвиняют в посредничестве в даче взят-
ки полицейскому следователю. Как ранее сообщал 

”
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Роман Манаширов, по версии того же ГСУ СКР, в прош-
лом году пытался договориться с сотрудниками ГСУ ГУ 
МВД по Москве о снятии наиболее тяжких пунктов обви-
нения с совладельца «АСТ-Карго» Жануко Рафаилова. То-
му инкриминируются организация незаконной мигра-
ции, организация преступного сообщества и использова-
ние рабского труда. Однако переговоры, которые вел Ро-
ман Манаширов со следователями по особо важным де-
лам ГСУ ГУ МВД по Москве Владимиром Андриевским и 
Виктором Рубашкиным, были зафиксированы сотрудни-
ками управления «М» ФСБ. Во время передачи первой ча-
сти взятки — 2 млн руб.— участники сделки были задер-
жаны. Сейчас все трое находятся под арестом.

Владислав Трифонов

К владельцу «Армады»  
пришли за налогами
У Соломона Манаширова прошли обыски

Вчера квалификационная кол-
легия судей города Москвы при-
остановила полномочия судей 
столичного арбитражного суда 
Вадима Сторублева и Игоря Ко-
рогодова. Последний попался 
сотрудникам ФСБ при получении 
куклы, имитирующей $70 тыс., 
на автостоянке около Донского 
монастыря. Как полагают в ФСБ, 
за эти деньги в арбитраже долж-
ны были вынести положитель-
ное решение по делу отставно-
го адмирала, а ныне бизнесмена, 
которое рассматривал Вадим 
Сторублев. По данным источни-
ков ”Ъ“, коррупционный скан-
дал может получить продолже-
ние — проверочные мероприятия 
проводятся в отношении еще не-
скольких служителей Фемиды.

На заседание квалификационной 
коллегии, где рассматривалось пред-
ставление председателя арбитражно-
го суда Москвы Сергея Чучи о прио-
становлении полномочий судей Иго-
ря Корогодова и Вадима Сторублева, 
вчера прибыл лишь последний. Его 
коллега отсутствовал, сославшись на 
болезнь. По данным источника 

”
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господин Сторублев свою причаст-
ность к коррупции отрицал, заявив, 
что его подставили. Впрочем, такие 
оправдания были признаны неубе-
дительными, и статус обоих судей 
приостановили для проведения слу-
жебной проверки по материалам, ко-
торые господину Чуче предоставили 
сотрудники столичного УФСБ.

Отметим, что господина Сторуб-
лева отстранили от службы со вто-
рой попытки. В 2012 году на его «не-
допустимо низкую квалификацию» 
или «личную или иную заинтересо-
ванность в принятии решений» в 
споре между компанией «Павловск-
гранит-Инвест» и Сбербанком про-
сил обратить внимание бизнесмен 
Сергей Пойманов. Однако никаких 
признаков дисциплинарного про-
ступка в действиях судьи Сторубле-
ва тогда обнаружено не было.

По некоторым данным, опера-
ция УФСБ началась с разработки «ре-
шальщика» Павла Мосина, высту-
павшего посредником между судья-
ми и сторонами в арбитражных спо-
рах. Кстати, в 2008 году его уже за-
держивали сотрудники питерско-
го УФСБ за участие в похожей исто-
рии. По материалам дела, за $60 тыс. 
он вместе с сообщником взялся ре-
шить проблемы местного бизнесме-
на с правоохранительными органа-
ми. Тогда для господина Мосина все 
закончилось четырьмя годами и тре-
мя месяцами лишения свободы.

На этот раз оказалось, что госпо-
дин Мосин обещал помочь адмира-
лу в отставке, занимавшемуся сей-
час бизнесом, в арбитражном де-
ле, связанном с возмещением НДС. 
Последнее находилось в производ-
стве судьи Сторублева, но на встре-
чу с господином Мосиным, прошед-
шую 22 апреля на автостоянке око-
ло Донского монастыря, пришел его 
коллега и хороший товарищ еще с 
институтской скамьи (оба судьи — 
выпускники одного военного вуза) 
Игорь Корогодов.

Под контролем чекистов Павел 
Мосин передал судье пакет с деньга-
ми. В нем находилась бумажная ку-
кла, в которой настоящих денег бы-
ло всего $4 тыс. После того как Игорь 
Корогодов открыл пакет, его блоки-
ровали сотрудники ФСБ, снимавшие 
происходящее на видеокамеру.

Деньги были помечены спецсо-
ставом, и, когда на руки судьи на-
правили ультрафиолетовый луч, 
они засветились. Несмотря на это, 
Игорь Корогодов ни в чем призна-
ваться не стал. Учитывая, что он 
обладает спецстатусом, на него со-
ставили протокол и отпустили.

По данным источника 
”
Ъ“, на сле-

дующий день судья Корогодов сам 
явился к Сергею Чуче и рассказал о 
случившемся. Однако председатель 
арбитражного суда заступаться за 
подчиненного не стал, тем более что 
вскоре сотрудники УФСБ предоста-
вили ему материалы, подтверждаю-
щие противоправные действия не 
только Игоря Корогодова, но и его 
коллеги Вадима Сторублева. Оче-
видно, переговоры «решальщика» с 
судьями были записаны.

Отметим, что новый скандал в 
арбитражном суде столицы разго-
рается на фоне еще не закончив-
шегося. Как уже рассказывал 
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только совсем недавно СКР добил-
ся возбуждения уголовного дела в 
отношении судьи Ирины Барано-
вой. Она подозревается в подстре-
кательстве к даче взятки и крупном 
мошенничестве (ст. 290 и ст. 159 УК 
РФ). Как считает следствие, судья 
способствовала рейдерскому захва-
ту здания в центре столицы. По это-
му делу уже осуждено несколько че-

ловек, а судью, обладавшую спец-
статусом, пытались привлечь к от-
ветственности еще в 2013 году. Уда-
лось это сделать только сейчас, ког-
да сама судья уехала в США.

Чтобы на этот раз история не за-
тянулась, как дело в отношении су-
дьи Барановой, председатель СКР 
Александр Бастрыкин уже в бли-
жайшее время должен обратиться в 
Высшую квалификационную колле-
гию судей за согласием на возбужде-
ние в отношении Игоря Корогодова 
и Вадима Сторублева уголовного де-
ла. Первому, очевидно, инкрими-
нируют посредничество во взяточ-
ничестве (ст. 291.1 УК РФ), а второму 
— покушение на получение взят-
ки (ст. 30 и 290 УК РФ). Кроме того, 
по данным источников 

”
Ъ“, сотруд-

ники ФСБ проверяют информацию 
о возможных махинациях, к кото-
рым могут быть причастны коллеги 
оскандалившихся судей.

В арбитражном суде Москвы 
”
Ъ“ 

лишь подтвердили, что квалифкол-
легия приостановила полномочия 
Игоря Корогодова и Вадима Сторуб-
лева, добавив, что не обладают ни-
какими подробными сведениями 
относительно инкриминируемых 
им деяний.

Олег Рубникович,  
Сергей Сергеев

Чекисты поиграли  
с судьями в куклу
Сразу двое судей Мосарбитража оказались  
фигурантами коррупционного скандала

На заседании квалифика- 
ционной коллегии судей  
Москвы Вадим Сторублев  
заявил о своей непричастности 
к коррупционному скандалу 
ФОТО ПАВЛА СМЕРТИНА

Ленинский райсуд Воронежа вче-
ра приговорил к четырем годам 
заключения бизнесмена Михаи-
ла Сурина, похитившего 300 млн 
руб. у нападающего сборной Рос-
сии Александра Кержакова, кото-
рые тот выделил на строительст-
во нефтезавода. Суд не поверил 
версии защиты о том, что обви-
няемый добросовестно вклады-
вал деньги господина Кержакова 
в предприятие. Половину срока 
Михаил Сурин уже отбыл в СИЗО. 
Недовольны приговором оста-
лись представители футболи-
ста — суд не стал рассматривать 
гражданский иск потерпевшего 
о взыскании 220 млн руб. ущерба.

Судья Игорь Федотов в приговоре 
полностью поддержал позицию об-
винения, но не стал жестко наказы-
вать Михаила Сурина и взыскивать с 
него многомиллионные суммы, как 
того требовали адвокаты Александ-
ра Кержакова. Судья признал бизнес-
мена виновным в «мошенничестве в 
особо крупном размере» (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) и приговорил его к четырем 
годам лишения свободы. Граждан-
ский иск Александра Кержакова, тре-
бовавшего с подсудимого 220 млн 
руб. в качестве компенсации ущер-
ба, суд рассматривать не стал, сослав-
шись на то, что этот вопрос «потребу-
ет дополнительных расчетов и нео-
правданно затянет процесс». Потер-
певший может предъявить иск в гра-
жданском суде.

Михаил Сурин признан винов-
ным в том, что в 2011–2012 годах об-
маном получил и не вернул в общей 
сложности 300 млн руб. Эти деньги 
он обещал вложить в ООО «Модуль», 
строившее в Панинском районе Во-
ронежской области завод по перера-
ботке нефти и газового конденсата. 
По версии обвинения, бизнесмен об-
ещал Александру Кержакову, что уже 
в 2012 году предприятие начнет рабо-
тать и приносить миллиардные при-
были, а сам футболист сразу после за-
пуска предприятия получит долю в 
ООО. Игрок поверил и несколькими 
десятками траншей со своего счета 
в питерском отделении Газпромбан-
ка перевел на различные счета Миха-
ила Сурина требуемые средства. Суд 
признал, что на самом деле ни долей, 
ни денег Сурин отдавать не собирал-
ся. Он установил, что обвиняемый пе-
редал «Модулю» только чуть больше 
260 млн руб., а остальные деньги по-
тратил «на личные нужды». Все взаи-
моотношения между футболистом и 
«Модулем» происходили через Миха-
ила Сурина — формально он, а не го-
сподин Кержаков, будучи на тот мо-
мент владельцем сначала половины, 
а затем 85% долей в ООО, инвести-
ровал в завод. Взаимоотношения же 
футболиста с бизнесменом оформля-

лись как договор беспроцентного зай-
ма до 2026 года. Суд поверил показа-
ниям Александра Кержакова, утвер-
ждавшего, что и эта бумага была за-
ключена обманом — Михаил Сурин 
якобы представлял ее как формаль-
ность, необходимую для банковских 
операций. В итоге завод так и не был 
достроен, его имущество арестовано 
до окончания разбирательства. Миха-
ил Сурин был задержан весной 2014 
года и с тех пор находился в СИЗО.

Защита бизнесмена пыталась до-
казать, что он ничего не похищал, а 
действовал по указанию бывшего де-
путата Воронежской облдумы Русла-
на Лесных, познакомившего обвиня-
емого и потерпевшего в начале 2011 
года. Адвокаты предпринимателя ут-
верждали, что он вкладывал в строи-
тельство завода деньги Руслана Лес-
ных, его партнеров и свои собствен-
ные еще до знакомства с Александ-
ром Кержаковым. Кроме того, адвока-
ты настаивали на проведении строи-
тельной экспертизы, которая долж-
на была доказать что все деньги были 
вложены в предприятие, а не разво-
рованы. Сам Михаил Сурин в послед-
нем слове частично признал вину. 
Он попросил прощения у Александ-

ра Кержакова за то, что «недостаточ-
но бережно относился к его деньгам». 
Себя он назвал виновным в том, что 
«слабохарактерно» исполнял то, что 
требовал от него Руслан Лесных. За-
щита просила смягчить обвинение, 
исключив из действий Сурина мотив 
хищения. Но все эти доводы судья Фе-
дотов назвал либо «основанными на 
предположениях», либо «внутренне 
противоречивыми», в то время как 
доводы обвинения, по его мнению, 
«согласовывались друг с другом».

Гособвинитель Денис Гриценко, 
требовавший в прениях пять лет за-
ключения, сказал журналистам, что 
доволен приговором. Адвокат Нико-
лай Алимкин, представлявший инте-
ресы обвиняемого, отметил, что «вме-
сте с клиентом крепко подумает», об-
жаловать ли приговор. Денежных 
требований к Михаилу Сурину суд не 
установил, а назначенный срок на-
казания оказался относительно мяг-
ким. Обвиняемый уже отсидел два го-
да в СИЗО и теперь имеет право по-
дать заявление на условно-досрочное 
освобождение. «Дали мало, всего че-
тыре года за 300 миллионов! Да и во-
прос о компенсации не решили!» — 
эмоционально сказал, выходя из су-
да, адвокат Александр Ерошенко, ра-
ботавший в интересах футболиста.

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Суд не вернул денег  
Александру Кержакову
Обманувший футболиста бизнесмен получил мягкое наказание

Д О С Ь Е
Ч Е М  И З В Е С Т Н Ы  З А Д Е Р Ж А Н Н Ы Е  
А Р Б И Т Р А Ж Н Ы Е  С У Д Ь И

Сторублев Вадим Валентинович родился 16 июня 1969 года в Москве. Окончил Воен-
ный Краснознаменный институт по специальности «правоведение» (1991). Работал юрискон-
сультом в военном суде Тихоокеанского флота и военном суде Московского военного округа. 
Был старшим судебным секретарем, а с 1996 года — судьей военного суда Московского 
гарнизона. С июня 2001 года — судья арбитражного суда Москвы, в 2005–2009 годах входил 
в президиум суда. Член судебной коллегии по рассмотрению споров, возникающих из гра-
жданских и иных правоотношений. Специализация — споры, связанные с банкротством, 
ликвидацией юрлиц и т. д. В 2006 году входил в состав тройки судей, рассматривавших дело 
о банкротстве НК ЮКОС. В апреле 2012 года вынес решение по иску «Сбербанк Капита-
ла» о введении процедуры конкурсного производства в отношении ООО «Витэра» (входит 
в группу «Павловскгранит»). Проигравшая сторона обвиняла господина Сторублева в личной 
заинтересованности и пыталась обжаловать решение, но безуспешно. В 2014 году судья 
включил в реестр кредиторов обанкротившегося Мастер-банка нескольких ВИП-вкладчиков, 
которые изначально были исключены из него по причине документально не подтвержденного 
внесения средств в банк. Награжден медалью «За отличие в военной службе» III степени.
Корогодов Игорь Владимирович родился 20 мая 1969 года в Брянске. Окончил Воен-
ный Краснознаменный институт (1991). Служил в органах военной прокуратуры Северомор-
ского гарнизона и группе пограничных войск в Арктике, военной прокуратуре Федеральной 
погранслужбы, Главной военной прокуратуре. С 2006 года — судья Арбитражного суда 
Москвы. В октябре 2010 года признал незаконными налоговые требования ФНС к «Арбат-
Престижу» на 115 млн руб. В конце 2012 года подтвердил иск ФАС о сговоре на рынке 
каустической соды. Совокупная сумма штрафов, наложенных ФАС на компании химической 
промышленности, составила более 1,6 млрд руб. Однако в 2013 году Федеральный арби-
тражный суд Москвы отменил его решение. Кандидат юридических наук. Награжден медалью 
Жукова, нагрудным знаком «За отличие в службе» II степени, медалью «300 лет Российскому 
флоту», медалями «За отличие в военной службе» II и III степени.

Михаил Сурин не сумел убедить  
суд в том, что не обманывал 
Александра Кержакова
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«Один из лучших депутатов»
Умер Валерий Зубов

Над коллекционером сгустились краски
ВС конфисковал полотно Карла Брюллова

Замруководителя 
Росимущества осудили 
за нерасторопность
Проволочка с рассмотрением заявления 
обошлась ему в 5 тыс. рублей

Сургутских 
профлидеров  
отставят с праздником
За отказ от первомайской демонстрации 
они будут переизбраны

НЕКРОЛОГ

В Москве от тяжелой болезни умер депутат Гос-
думы, бывший губернатор Красноярского края 
Валерий Зубов. Проиграв в 1998 году губерна-
торские выборы, он не просто остался в поли-
тике, трижды избравшись в Госдуму, но и сумел 
остаться последовательным в своих убеждени-
ях. Прощание с политиком состоится 30 апреля.

Валерий Зубов умер в больнице в Москве в ночь с 
27 на 28 апреля, 9 мая ему должно было исполниться 
63 года. В «Справедливой России», отделение которой 
возглавлял экс-губернатор, пояснили, что он давно и 
тяжело болел. Это не мешало его работе: он входил 
в тройку самых активных депутатов, избранных от 
края, был разработчиком более 100 законопроектов.

Валерий Зубов окончил Московский институт на-
родного хозяйства им. Г. В. Плеханова по специально-
сти «экономика», в 1982 году защитил кандидатскую 
диссертацию. В 1992 году губернатор Аркадий Вепрев 
пригласил его на пост своего заместителя по эконо-
мическим вопросам. В 1993 году Валерий Зубов вы-
играл губернаторские выборы, победив во втором ту-
ре лидера местных коммунистов Валерия Сергиен-
ко. «Его губернаторство пришлось на самый сложный 
для Красноярского края период приватизации: за ре-
сурсы боролись как федеральный центр, так и крими-
нальные структуры»,— говорит политолог Ростислав 
Туровский. По его мнению, господин Зубов стремился 
«дистанцироваться от всех группировок и играть роль 
либерального демократа или умеренного реформато-
ра». В итоге, отмечает эксперт, хоть губернатор и не 
был замешан ни в одном скандале, некоторым в крае 
он казался слабой фигурой, что привело к его проиг-
рышу на следующих губернаторских выборах.

Это произошло в 1998 году. Во втором туре ге-
нерал Александр Лебедь победил с большим отры-
вом — 59% против 39%. Как неоднократно говорил в 
интервью Валерий Зубов, перед выборами он факти-
чески остался без поддержки Кремля, поскольку от-
казывался идти на сделки с крупными промышлен-

ными группами, интересовавшимися региональны-
ми активами. Господин Зубов оказался последним 
главой региона не «варягом». После гибели Алексан-
дра Лебедя регион возглавляли представители «но-
рильской группы» Александр Хлопонин и Лев Кузне-
цов. В 2014 году на выборах победил бывший сибир-
ский полпред Виктор Толоконский.

Однако даже после проигрыша на губернатор-
ских выборах господин Зубов остался в политике. С 
1999 году он избирался в Госдуму: сначала от движе-
ния «Наш дом — Россия», потом еще дважды по одно-
мандатному округу от Красноярского края. В 2005 го-
ду он вышел из «Единой России» и присоединился к 
Республиканской партии. В 2007 году он примкнул 
к «Справедливой России». В Госдуме он неоднократ-
но занимал высокие посты: в 2002 году стал главой 
комитета по кредитным организациям и финансо-
вым рынкам, в 2004–2005 годах — первым зампре-
дом этого комитета.

«Он был одним из лучших депутатов, которых я 
знаю,— вспоминает его коллега по фракции 

”
Спра-

ведливая Россия“ Дмитрий Гудков.— Несмотря на 
то что он был старше многих из нас, по восприятию 
жизни он был очень молодым, сторонником иннова-
ций, технологического прогресса, в последнее вре-
мя увлекся темой частной космонавтики. Мы вместе 
вносили соответствующий законопроект». Господин 
Гудков говорит, что, несмотря на «непростое полити-
ческое время», Валерий Зубов «сохранял привержен-
ность своим ценностям»: он был участником так на-
зываемой «итальянской забастовки» в июне 2012 го-
да (чтобы затянуть принятие во втором чтении по-
правок, ужесточающих проведение митингов), го-
лосовал против принятия закона «Димы Яковлева». 
«Он говорил, что есть такие этические вещи, за нару-
шение которых его жена из дома выгонит»,— гово-
рит Дмитрий Гудков. По его словам, господин Зубов 
был одним из немногих, кто «аргументированно, с 
цифрами, доказывал, какие экономические послед-
ствия будет иметь присоединение Крыма к России», 
и именно поэтому он голосовал против.

В годовщину гибели Бориса Немцова Валерий 
Зубов вместе с Дмитрием Гудковым были един-
ственными депутатами, которые встали почтить 
память политика минутой молчания. Остальные 
коллеги их не поддержали. Спикер Госдумы Сер-
гей Нарышкин тогда ограничился замечанием, 
что уже направил телеграмму родным и близким 
в день трагедии. Теперь у депутатов есть возмож-
ность последовать примеру господина Зубова и по-
вести себя более достойно. Но вчера его фотогра-
фия уже исчезла из перечня депутатов Госдумы ше-
стого созыва, хотя сложение депутатских полномо-
чий оформляется специальным постановлением, 
принимаемым палатой.

Прощание с депутатом состоится в субботу в 12:00 
в ЦКБ. Похоронен он будет в Москве.

Дмитрий Мальков, 
Красноярск; 
Софья Самохина

Вчера коллегия Верховного  суда 
(ВС) по уголовным делам конфи-
сковала арестованную в 2003 го-
ду ФСБ картину Карла Брюллова 
«Христос во гробе» у ее владель-
цев Александра и Ирины  Певзнер, 
постановив оставить шедевр 
на хранении в Русском музее. 
 Таким образом, имущество изъя-
то по требованию Генпрокуратуры 
не только у господина Певзнера, 
обвинение которого в контрабан-
де по давно прекращенному делу 
осталось недоказанным, но и у его 
не причастной к делу супруги. Кол-
лекционер считает, что решени-
ем высшего суда РФ фактически 
«отменена 49-я статья Конститу-
ции о презумпции невиновности», 
и намерен жаловаться в Конститу-
ционный суд (КС) и Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ). 
В Русском музее не сомневают-
ся в «юридической безупречности» 
решения ВС и считают, что «ше-
девр такого уровня редкости и уни-
кальности должен принадлежать 
государству».

Судебная коллегия ВС по уголов-
ным делам вчера рассмотрела пред-
ставление замгенпрокурора Саби-
ра Кехлерова (в среду Совфед принял 
его отставку) об отмене вступившего 
в силу в 2014 году решения Леноблсу-
да (ЛОС) и подтвержденного в 2015 го-
ду его президиумом — о возвращении 
коллекционерам из Германии Алек-
сандру и Ирине Певзнер изъятой у них 
в 2003 году ФСБ картины Карла Брюл-
лова «Христос во гробе» (см. 

”
Ъ“ от 27 

апреля 2016 года). Коллекционер при-
обрел полотно без подписи в Брюссе-
ле и привез его для экспертизы в Рус-
ский музей (см. справку), оформив на 
таможне не облагаемый пошлиной 
временный ввоз. Но после того как му-
зей подтвердил авторство Карла Брюл-
лова, господина Певзнера обвинили в 
незаконном перемещении культурной 
ценности, оставив картину храниться 
в музее в качестве вещдока. В 2011 го-
ду господин Певзнер добился решения 
горсуда Санкт-Петербурга о том, что 
картина конфискации не подлежит 
и хранится в ГРМ необоснованно. Че-
рез три месяца в ФСБ явились с повин-
ной двое таможенников, дав показа-
ния о якобы предложенной им восемь 
лет назад через неустановленное лицо 
взятке за ненадлежащее таможенное 
оформление картины. Следствие бы-
ло возобновлено, но таможенников 
обвинили лишь в халатности и дру-
гих мелких должностных нарушени-
ях, сроки давности которых к момен-
ту их признания истекли, а в 2013 году 
истек и срок давности по делу против 
господина Певзнера. Однако прекра-
тив дело без рассмотрения по существу 
и вынесения приговора, Выборгский 
суд постановил картину конфиско-
вать, с чем, в свою очередь, не согласи-
лись ЛОС и его президиум, а также су-
дья ВС Александр Червоткин, отказав-
шийся в 2014 году передавать дело на 
пересмотр в коллегию ВС. Даже после 
того как заместитель председателя ВС 
Владимир Давыдов поддержал проку-
ратуру и заставил президиум ЛОС пе-
ресмотреть скандальное дело, ленин-
градские судьи повторно вынесли вер-
дикт о запрете конфискации картины. 

И только после третьего по счету обра-
щения генпрокуратуры судья ВС Ни-
колай Безуглый передал дело на пере-
смотр в коллегию по уголовным делам.

Несмотря на то что прокуратура про-
сила отправить дело на новое рассмо-
трение, вчера тройка судей ВС в составе 
председательствующего Дмитрия Сабу-
рова, а также Ирины Кочиной и Игоря 
Таратуты решила поставить точку в де-
ле и самостоятельно вынесла вердикт о 
конфискации. ВС постановил «исклю-
чить указание о возврате картины» че-
те Певзнер из решения ЛОС и «оставить 
на хранение в Русском музее».

Вчера в ВС представитель прокура-
туры Нина Козлова поддержала дово-
ды господина Кехлерова. Рассмотре-
ние дела свелось к выступлению ад-
воката Максима Крупского. Он пытал-
ся доказать, что ссылок на нарушение 
законодательства в решении ЛОС ген-
прокуратура не привела, и отмечал не-
устранимое противоречие в позиции 

надзорного ведомства: отменить ре-
шение о возврате картины Александ-
ру Певзнеру и в то же время оставить в 
силе другую часть решения — о ее воз-
врате Ирине Певзнер. Ссылки прокура-
туры на то, что конфисковывать пред-
меты контрабанды за нарушения тамо-
женных правил позволяет даже КоАП, 
адвокат опроверг тем, что в КоАП речь 
идет об альтернативном наказании, а 
господин Певзнер по делу осужден не 
был. К тому же ВС неоднократно воз-
вращал культурные ценности их вла-
дельцам, осужденным за совершение 
контрабанды, признавая, что они не 
были «орудием преступления». Но у су-
дей вопросов к сторонам не возникло.

Александр Певзнер заявил 
”
Ъ“, что 

вчера была «отменена ст. 49 Конститу-
ции о презумпции невиновности: ВС 
своим решением открыл путь уголов-
ным судам конфисковывать имуще-
ство без обвинительного приговора, 
лишь на основании предположения 
о совершенном преступлении». Кол-
лекционер отмечает, что суд лишил 
имущества при отсутствии обвини-
тельного приговора не только его как 

бывшего обвиняемого, но и его супру-
гу, проходившую по делу свидетелем. 
При этом госпожа Певзнер, по ее сло-
вам, вчера неожиданно получила уве-
домление генконсульства РФ в Бон-
не о том, что в 2004 году консульство 
«ошибочно» выдало ей российский за-
гранпаспорт (супруги выехали в Герма-
нию в 1990-е годы, где получили вто-
рое гражданство). «Гражданкой РФ вы 
не являетесь»,— говорится в письме.

Чета Певзнер намерена жаловать-
ся в Конституционный суд и ЕСПЧ. По 
словам адвоката Максима Крупского, 
речь идет о нарушении ст. 1 протоко-
ла 1 Европейской конвенции о защите 
прав человека — о защите права соб-
ственности. «В данной ситуации суд 
вышел за пределы доводов в кассаци-
онном представлении. Прокурор не 
просила отменять решение о возврате 
картины Ирине Певзнер, тем не менее 
картина была у нее конфискована»,— 
говорит адвокат.

Хранитель конфискованного ше-
девра завотделом русской живопи-
си XVIII–XIX вв. ГРМ Григорий Голдов-
ский сказал 

”
Ъ“, что в музей реше-

ние ВС не поступало, а изменить ста-
тус хранения картины в музее может 
лишь ФСБ, после чего ее дальнейшую 
судьбу определит Минкультуры. «Если 
ВС принял решение о конфискации, у 
меня нет оснований сомневаться в его 
юридической безупречности. Шедевр 
такого уровня редкости и уникально-
сти должен принадлежать государству, 
и музей в 2003 году стремился его при-
обрести, но, к сожалению, он попал в 
частные руки»,— отметил хранитель.

Cэсэг Тубанова; 
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Как стало известно ”Ъ“, Ген-
прокуратура впервые доби-
лась привлечения к админи-
стративной ответственности 
крупного чиновника, своев-
ременно не отреагировавше-
го на сообщение гражданина 
о предполагаемом корруп-
ционном правонарушении. 
Заместитель руководителя 
Федерального агентства по 
управлению государствен-
ным имуществом (Росиму-
щество) Василий Гаршин, 
наложивший на заявление 
сотрудника собственного ве-
домства неверную резолю-
цию, из-за которой тот полу-
чил ответ через 43 дня вместо 
30 положенных, был оштра-
фован мировым судом на 
5 тыс. руб.

Дело об административном 
правонарушении, предусмо-
тренном ст. 5.59 КоАП РФ (нару-
шение порядка рассмотрения 
обращений граждан), в отно-
шении чиновника Росимуще-
ства лично возбудил первый за-
меститель генпрокурора Алек-
сандр Буксман. Как сообщил 

”
Ъ“ 

официальный представитель 
Генпрокуратуры Александр Ку-
ренной, сделано это было по ре-
зультатам проверки, проведен-
ной сотрудниками надзорного 
ведомства.

Рассмотрев материалы Ген-
прокуратуры, мировой судья су-
дебного участка №418 Преснен-
ского района Москвы установил, 
что 13 октября 2015 года один из 
чиновников Росимущества обра-
тился к своему руководству с уве-
домлением о том, что проверяю-
щие его работу сотрудники вы-
могают у него взятку за состав-
ление положительного заклю-
чения о его деятельности. Разо-
браться в ситуации было поруче-
но заместителю руководителя Ро-
симущества Василию Гаршину. 

Однако, как установили проку-
роры, а затем и суд, из-за его резо-
люции на заявлении «Для учета 
в работе» оно не было объектив-
но, всесторонне и своевременно 
рассмотрено, а соответственно, 
и ответ на него сотрудник Роси-
мущества не получил в установ-
ленный законом срок. В соответ-
ствии с законом «О порядке рас-
смотрения обращений граждан 
Российской Федерации» на это 
отводится 30 суток, заявитель же 
получил ответ через 43 дня.

Заседание мирового суда Ва-
силий Гаршин проигнорировал, 
прислав вместо себя юристов. 
Они предъявили суду письмен-
ные объяснения чиновника, в 
которых тот указал, что прокура-
тура неверно квалифицировала 
его действия. Василий Гаршин 
настаивал, что к его руководству 
обратился не просто гражданин, 
а чиновник, в отношении кото-
рого проводилась проверка. По-
этому он действовал в соответст-
вии с другим законом — «О госу-
дарственной гражданской служ-
бе Российской Федерации», регу-
лирующим порядок разрешения 
служебных споров.

Однако мировой судья не 
принял этих объяснений, со-
славшись на то, что проверяе-
мый чиновник «обратился не в 
комиссию по служебным спо-
рам, а к своему руководству, по-
жаловавшись как гражданин на 
действия должностных лиц».

За административное нару-
шение Василию Гаршину грозил 
штраф от 5 тыс. до 10 тыс. руб. 
Поскольку чиновник впервые 
предстал перед судом, тот огра-
ничился для него минимальным 
наказанием. Штраф, как сообщи-
ли в Генпрокуратуре, был своев-
ременно уплачен. На письмен-
ный запрос 

”
Ъ“ в Росимуществе 

вчера не ответили.
Алексей Соковнин

Сургутских профлидеров, 
 которые решили не прово-
дить первомайскую демон-
страцию из-за пасхальных 
мероприятий, «переизбе-
рут», пообещал лидер Феде-
рации независимых профсо-
юзов России (ФНПР) Михаил 
Шмаков. Акции профсоюзов 
в других регионах, где так-
же сообщалось об их отмене, 
пройдут по графику.

Михаил Шмаков заявил, что 
в отношении лидеров профсо-
юзных организаций Сургута 
«будут приняты решения отно-
сительно их дальнейшего акти-
визма» и, «вероятнее всего, их 
переизберут».

Оргвыводам профсоюзного 
босса предшествовало решение 
сургутского объединения орга-
низаций профсоюзов не пода-
вать заявку на проведение тради-
ционной первомайской демон-
страции на фоне того, что на 1 мая 
в этом году выпадает празднова-
ние православной Пасхи. Как со-
общал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 19 апреля), 

массовые праздничные акции 
из-за совпадения Первомая и Пас-
хи собирались также отменить в 
Тамбове и Крыму (о том, что из-
за православного праздника в ре-
спублике не будут проводиться 
официальные первомайские ме-
роприятия, заявил ее глава Сер-
гей Аксенов). Вскоре в ФНПР со-
общили, что «недоразумения» с 
региональными организациями 
улажены и профсоюзы на демон-
страции выйдут в любом случае.

В Сургуте, однако, на профли-
деров повлиять не удалось, не-
смотря на то что решение о про-
ведении демонстраций в россий-
ских регионах принимает испол-
ком ФНПР и оно обязательно к 
исполнению членскими органи-
зациями профобъединения. По-
сле этого, как пояснил 

”
Ъ“ Миха-

ил Шмаков, «так называемые ак-
тивисты профсоюзов, не выпол-
няющие профсоюзных реше-
ний, сами вывели себя за преде-
лы профсоюзов».

В объединении организаций 
профсоюзов Сургута вчера не от-
вечали на звонки. В сургутской 
районной организации Нефте-
газстройпрофсоюза России не 

смогли прокомментировать заяв-
ление, сославшись на отсутствие 
председателя. Ранее председатель 
объединенного профсоюза Лю-
бовь Андриади поясняла, что от-
казаться от проведения демон-
страции было решено из сообра-
жений безопасности: при прове-
дении пасхальных служб будет за-
действовано много сотрудников 
полиции, и на усиленное дежур-
ство на массовых шествиях поли-
цейских может не хватить. «Про-
ведение массовой политической 
акции 1 мая — это не долг, а всего 
лишь право профсоюзных орга-
низаций, которым они могут как 
воспользоваться, так и отказаться 
от него»,— пояснила она.

«Решение не проводить акцию 
не может быть связано с вопроса-
ми безопасности,— заявил 

”
Ъ“ се-

кретарь ФНПР по информацион-
ной политике Александр Шершу-
ков.— Такие акции проводятся ре-
гулярно, и я не знаю случаев, что-
бы в их ходе кто-то пострадал. Это 
не может быть связано и с тем, что 
демонстрация накладывается на 
пасхальные мероприятия: они 
обычно проводятся в разное вре-
мя». Господин Шершуков, одна-
ко, призвал не ждать анонсиро-
ванных господином Шмаковым 
кадровых решений «завтра или 
послезавтра». «Существует опре-
деленная процедура, собираются 
коллегиальные органы, вышесто-
ящие по отношению к каждой от-
раслевой организации, и прини-
мают решение по поводу конкрет-
ных людей, которые решали не 
проводить акцию 1 мая. Но то, что 
это произойдет в течение полуто-
ра месяцев, точно»,— сказал он.

Профсоюзы Сургута отказыва-
ются от Первомая в пользу Пасхи 
уже не первый раз: к примеру, в 
2005 году первомайскую акцию 
в Сургуте профсоюзы также не 
проводили. В этом году профсо-
юзные мероприятия проходят 
в регионах под лозунгом «Нет — 
росту налогов и цен! Да — росту 
зарплат и пенсий». По заявлению 
ФНПР в мероприятиях по всей 
стране должно принять участие 
около 2 млн человек.

Александр Цветков; 
Алена Тронина, 
Екатеринбург
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Д О С Ь Е « Х Р И С Т О С  В О  Г Р О Б Е »  К А Р Л А  Б Р Ю Л Л О В А

Картина Карла Брюллова «Христос во гробе» предположительно написана в 1840-е годы по заказу 
графа Николая Адлерберга — генерал-губернатора Финляндии с 1866 по 1881 год, умершего 
в 1892 году в Мюнхене. Считается, что картина была либо вывезена графом в конце XIX века 
в Германию, либо написана Брюлловым за границей для домовой церкви заказчика в имении 
под Мюнхеном. В 1935 году картина без подписи автора была передана в русский православный 
храм в Брюсселе. В 2002 году община продала неизвестный на тот момент шедевр проживающим 
в Германии коллекционерам Александру и Ирине Певзнер за €100 тыс. с условием, что в случае от-
рицательной экспертизы Государственного Русского музея (ГРМ) деньги будут возвращены. В 2003 
году экспертиза подтвердила, что ввезенное в Россию полотно принадлежит кисти Карла Брюллова, 
после чего оно было арестовано ФСБ и хранилось в ГРМ без права на ее реставрацию и экспони-
рование. По оценке судебной экспертизы, стоимость картины — не менее €300 тыс. В 2014 году 
Леноблсуд потребовал вернуть ее владельцам. Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Согласно решению ВС, полотно 
Карла Брюллова станет госсоб-
ственностью     ФОТО РИА НОВОСТИ
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Приказ Минобрнауки о присоединении Государствен-
ного университета управления (ГУУ) к Московской го-
сударственной юридической академии (МГЮА) обер-
нулся скандалом в обоих вузах. Студенты и часть 
преподавателей ГУУ возмущены этим решением: пер-
вым не нравится потеря бренда университета управле-
ния, ради которого они и поступали в вуз, вторые опаса-
ются закрытия кафедр и увольнений. Учащиеся МГЮА 
также недовольны объединением с «какой-то неизвест-
ной шарагой». Ректоры обещают, что увольнений не бу-
дет, а оба вуза станут равноправными подразделения-
ми нового университета.

Приказ о реорганизации ГУУ и МГЮА за подписью мини-
стра Дмитрия Ливанова был опубликован на сайте Минобр-
науки 12 апреля. В документе говорилось о том, что реорга-
низация проводится «в форме присоединения ГУУ к МГЮА 
в качестве структурного подразделения». Подчеркивалось, 
что «имущество, закрепленное за ГУУ, в полном объеме за-
крепляется за МГЮА»; руководству университета приказы-
валось «обеспечить закрытие счетов в федеральном казна-
чействе и перечисление остатков на счета МГЮА». Филиал 
ГУУ в Обнинске также перешел в ведение академии.

Как рассказали 
”
Ъ“ студенты и преподаватели универси-

тета управления, эта новость оказалась для них полнейшей 
неожиданностью — о судьбе своего вуза они узнали из СМИ. 
«Оказалось, в марте ученый совет единогласно проголосо-
вал за присоединение,— рассказала 

”
Ъ“ преподаватель ГУУ, 

попросившая не называть ее имени.— Но об этом никто не 
узнал. По закону повестка заседания совета заранее публи-
куется на сайте вуза — и там такого пункта не было».

Первыми возмутились студенты — они объединились 
в группу «Спасем ГУУ» и создали онлайн-петицию против 
присоединения к МГЮА. «Прежде всего, мы не хотим, что-
бы наш вуз ликвидировали, чтобы его ставили в подчинен-
ное положение,— перечисляет претензии учащихся Елена 
Глушкова, студентка третьего курса.— Мы известный много-
профильный университет, с международными партнерами. 
Почему мы должны войти в состав академии? Это какое-то 
поглощение». Студентам не хочется терять бренд ГУУ, кото-
рый уже известен на рынке труда. «Я три года плачу за учебу 
и хочу показать работодателю диплом именно университета 

управления, а не какого-то другого вуза»,— говорит госпожа 
Глушкова. Впрочем, студенты МГЮА также недовольны — в 
соцсетях вуза немало обсуждений трагического будущего 
академии после «слияния с какой-то неизвестной шарагой».

«Разговоры о присоединении нашего вуза ходили уже не-
сколько лет. У нас нет земли, но очень много платных студен-
тов — это тоже ресурс,— говорит преподавательница ГУУ.— 
Прежний ректор Владимир Годин был выходцем из нашего 
вуза, хотел его сохранить и сопротивлялся этим предложе-
ниям». Однако в мае 2015 года Минобрнауки сменило рек-
тора, и университет возглавил Владимир Строев. Ранее он 
работал в Минобрнауки и Рособрнадзоре, потом возглавлял 
частный Первый московский юридический институт (учре-
жден МГЮА в 1992 году). «Естественно, он привел свою ко-
манду, в декабре 2015-го обновился ученый совет, и туда во-
шли его люди,— говорит собеседница 

”
Ъ“.— А в марте они 

проголосовали за присоединение к МГЮА. Нашего мнения 
никто не спрашивал».

По словам преподавательницы вуза, профессора поддер-
живают протест студентов, но сами высказываться боятся. «У 
нас у 70% преподавательского состава в этом году заканчива-
ется контракт, их должны переизбрать по конкурсу,— объ-
ясняет она.— По ряду каких-то кафедр даже конкурс до сих 
пор не открыт, и люди боятся потерять работу».

«Никакого поглощения нет,— уверяет ректор МГЮА Вик-
тор Блажеев.— Речь идет об объединении вузов — пусть и пу-
тем присоединения ГУУ к нам». По его словам, такая форму-
лировка появилась в приказе для того, чтобы не «зависли» 
имущественные и финансовые вопросы. «Но в итоге появит-
ся новый университет, с новым названием,— обещает он.— 
А два вуза будут самостоятельными и равноправными подра-
зделениями». Глава ГУУ, в свою очередь, заверяет, что пред-
ложение объединиться обсуждалось и с коллективом, и со 
студсоветами обоих вузов. Он не планирует увольнений: 
«Мы практически не пересекаемся с МГЮА по направлени-
ям подготовки, так что лишних преподавателей не будет». «В 
этом году все получат старые дипломы, а потом — докумен-
ты нового вуза,— уточнил господин Блажеев.— Я не думаю, 
что у работодателей возникнут вопросы. И мы, и ГУУ уже ме-
няли названия. Главное — уровень подготовки».

Александр Черных

Студентам ГУУ  
указали новое управление
Слиянием с МГЮА недовольны как они, так и их будущие соученики

На директора института Юрия Пивоварова впо-
следствии было заведено уголовное дело, и ФАНО 
назначило исполняющим обязанности директо-
ра его зама по науке Дмитрия Ефременко. 27 апре-
ля у него истекал годовой контракт. «Никто не мог 
предположить, что наше мнение будет проигнори-
ровано столь вопиющим образом,— заявила госпо-
жа Пархалина.— Решение ФАНО было ужасающим 
и по форме, и по содержанию. В конце рабочего дня 
на электронный адрес Дмитрия Ефременко пришло 
письмо от нашего куратора Натальи Титовой (сотруд-
ник отдела ФАНО по инновациям.— 

”
Ъ“). Просто со-

общили, что с ним не продлен контракт».
Сам господин Ефременко зачитал коллективу 

письмо от ФАНО. Там не были указаны причины ка-
дрового решения, сообщалось лишь про «истечение 
срока трудового договора». «Я хочу уточнить: мы мо-
жем обсуждать моральную сторону этого решения, 
его форму, но с юридической точки зрения оно леги-
тимно и мы должны его уважать,— сказал он.— Так-
же мы должны уважать и кандидатуру нового и. о. Я 
не знаю, кто им будет». Дмитрий Ефременко расска-
зал, что недавно ФАНО одобрило разработанную им 
программу развития института. Но реализовывать 
ее он уже не будет: «Я сосредоточусь на научной рабо-
те. Никаких административных должностей я зани-
мать не собираюсь. И даже если в институте пройдут 
новые легитимные выборы, я не буду в них участво-
вать». Он поблагодарил собравшихся за поддержку 
и совместную работу: «За год мы отошли от края про-
пасти. Сейчас я ухожу с высоко поднятой головой».

«Сообщение по электронной почте — так просто 
нельзя поступать ни с директором, ни с рядовым со-
трудником! — горячилась лидер профсоюза ИНИО-
На Мария Положихина.— Если они директора так 
увольняют, что с нами будет? Просто на улицу выки-
нут?» «Нам плюнули в лицо и ждут, что мы утремся,— 
выступила директор библиотеки Людмила Тихоно-
ва.— Им даже в голову не пришло поблагодарить че-
ловека, благодаря которому библиотеку удалось со-
хранить. Мы должны выразить свое мнение и потре-

бовать, чтобы решение ученого совета было опреде-
ляющим в кадровых вопросах». Участники собрания 
решили написать письма о несогласии с решением 
ФАНО — в само агентство, главе РАН и профсоюзу 
академии, а также в Совет по науке и образованию 
при президенте РФ.

Напомним, что при реформе Академии наук меж-
ду РАН и ФАНО была достигнута договоренность о 
принципе двух ключей. Предполагалось, что все 
важные кадровые назначения будут происходить 
только при согласии и агентства, и академии. Год на-
зад по этому поводу произошел первый конфликт 
— тогда Михаил Котюков единоличным решением 
уволил директора Института геохимии и аналити-
ческой химии имени Вернадского Эрика Галимова 
после его критического выступления в адрес ФАНО 
(см. 

”
Ъ“ от 17 апреля 2015 года). Научное сообщество 

выступило в поддержку господина Галимова, и че-
рез неделю переговоров стороны пришли к компро-
миссу: глава ФАНО отменил свой приказ, после чего 
Эрик Галимов написал заявление об уходе по собст-
венному желанию и занял почетный пост научного 
руководителя института.

Вчера в ФАНО подтвердили 
”
Ъ“, что Дмитрий Еф-

ременко «освобожден от временного исполнения 
обязанностей директора ИНИОН РАН в связи с исте-
чением срока действия трудового договора». «До 
проведения мероприятий по согласованию и утвер-
ждению кандидатуры на должность руководителя 
ИНИОН РАН будет принято решение по возложению 
временного исполнения обязанностей директо-
ра»,— заявили в ФАНО. По данным 

”
Ъ“, глава агент-

ства Михаил Котюков уже провел первые встречи с 
кандидатами на пост директора.

В свою очередь, президент РАН Владимир Фортов 
рассказал 

”
Ъ“, что агентство не проинформировало 

его о ситуации в ИНИОНе. «Я считаю это грубым на-
рушением нашей договоренности о принципе двух 
ключей,— заявил он.— Мнение коллектива, мнение 
научной общественности должны учитываться в та-
ких вопросах. Мы создадим комиссию по этому во-
просу и в ближайшее время обсудим его с ФАНО».

Александр Черных

Академия наук  
потеряла ключ от ИНИОНа

Первый заместитель главы Ро-
скосмоса и глава Госкомиссии Алек-
сандр Иванов, как и тогда, был здесь 
и на связи.

— Персонал эвакуирован,— со-
общил динамик тем же не сулящим 
перспектив голосом.

— Разбежались… — вздохнул 
Александр Иванов.

Он отчего-то вспомнил, что во 
вторник в Якутии был националь-
ный праздник и что глава Якутии в 
связи с этим сильно просил перене-
сти пуск ракеты с 27 на 28 апреля.

Многое начинало проясняться.
Александр Иванов, кроме того, 

рассказал, что неисправность нака-
нуне была сразу найдена.

— Сразу поменяли?
— На всякий случай поменяли 

все! — заверил господин Иванов.
Он вчера был повеселее, чем нака-

нуне. Он, человек, реально руково-
дящий всеми пусками, рассказывал, 
как не любит фильмы «Гравитация» 
и «Марсианин» за то, что они вообще 
никакого отношения к действитель-
ности не имеют, и вспоминал, как 
не так давно к нему обращались лю-
ди режиссера Тимура Бекмамбетова 
с просьбой помочь в съемке одного 
фильма про космос, и как он помог, 
и как начали снимать кино про на-
ших космонавтов, но ни одного кос-
монавта или хотя бы актера, играю-
щего космонавта, на съемочной пло-
щадке не было, а ракета вообще была 
непилотируемая. «Ничего,— сказали 
ему создатели фильма,— космонав-
тов потом дорисуем…» Тут-то и разо-
чаровался Александр Иванов в кино.

Первый заместитель главы Ро-
скосмоса к тому же рассказал, что в 
первый раз сразу же по голосу дикто-
ра понял: что-то идет не так. А окон-
чательно осознал, куда именно идет, 
на слове «продувка».

— А на каком слове будет понят-
но, что все хорошо?

— На слове «подъем»,— предполо-
жил Александр Иванов.

Между тем появились люди в ка-
сках. Это позвали строителей, кото-
рые, наверное, могли не только при-
влечь внимание президента, но, если 
что, и отвлечь внимание от него.

Строители шли как-то совсем уж 
печально, словно на казнь. Они по-
дошли к краю смотровой площадки, 
за которой был высокий обрыв, и те-
перь стояли под ним, просто как под 
Бабьим Яром. Им, кажется, не нрави-
лась их участь. Они понимали, что в 
случае чего они полягут первыми от 
высокого гнева, о котором тут в слу-
чае новой неудачи, кажется, никто 
не хотел даже думать.

Один из них подошел к столу и 
задумчиво повертел в руках кожа-
ный чехол, в котором лежал би-
нокль. Надпись на чехле была эпич-
ная: «Первый пуск с космодрома 
Восточный». Надпись, кстати, сле-
довало переправить: это был уже 
второй пуск.

Строителей между тем выстро-
или теплым, дружественным полу-
кругом. И вот в него наконец влился 
Владимир Путин.

— Готовность к пуску пять ми-
нут… — сообщили из динамика.

И еще через некоторое время:
— Ключ на старт!
Строители стояли неподвижно и 

даже окаменело, хотя было ветрено 
настолько, что их должно было даже 
покачивать. Да, на строителей мож-

но было опереться. И только одна 
девушка, бросив всех, в том числе 
президента, лихорадочно снимала 
ракету на телефон.

— Продувка,— вскрикнул все тем 
же голосом динамик.

Неуверенности в этом голосе, 
впрочем, не было. Уверенности — то-

же. Вообще ничего в нем не было. Он 
был такой же, как прежним утром. 
Это мне не нравилось. Между про-
чим, именно на этом месте мы тогда 
и застряли.

Тут я не выдержал и спросил Вла-
димира Путина:

— Взлетит?

Вопрос был, конечно, опасный 
для него. До взлета ракеты остава-
лось полторы минуты. Давать про-
гноз в такой ситуации было делом 
совершенно неблагодарным.

— Взлетит,— ответил он.— Обяза-
тельно взлетит.

Подумал и добавил, чтобы не бы-
ло никаких сомнений:

— Даже сомнений нет никаких.
— Так вчера тоже не было! — 

вспомнил я.
— Вчера у меня, кстати, были 

сомнения,— сказал президент.— И 
большие, между прочим, сомнения.

— А когда взлетит?
— Через четыре минуты,— произ-

нес Владимир Путин.
На самом деле оставалось уже 

меньше минуты. Я понимал, что хо-
чет продемонстрировать Владимир 
Путин — абсолютную свою уверен-
ность, и что не зря остался, и что при-
нимает вызов: да, перед самым стар-
том могу, дает понять, сказать, что 
взлетит, и никакие суеверия ни при 
чем. И еще что-то хотел сказать.

И сказал очень тихо:
— Сомневаться надо, да. Но и ве-

рить надо.
— Вы верите? — переспросил я.
— А вы? Сейчас посмотрите.
И он снова, оказывается, не до-

говорил:
— И работать надо. Ничего не по-

делаешь — работать…
— Вы работали вчера над этим?
— И вечером,— сказал он.— И 

ночью.
— Пуск! — прозвучало из динами-

ков то ли ледяно, то ли безжалостно, 
то ли, как обычно, никак.

Ракета взлетела. И я уже слышал:
— 40 секунд! Тангаж, рыскание, 

вращение в норме. 60 секунд, полет 
нормальный… 100 секунд, параме-
тры в норме… Одну пожарную ма-
шину на старт… Есть отделение бо-
ковых блоков!.. 170 секунд…

Тут строители бросились обни-
маться.

Теперь Владимир Путин разгова-
ривал уже с ними. Они-то с ним не 
очень, а он с ними — да:

— Техника вчера немного пе-
рестаралась, можно было и вчера 
пускать.

Ну да, то есть и в тот раз еще авто-
матику можно было отключить.

Владимир Путин отошел от стро-
ителей, но прежде чем повернуться 
к ним спиной, поднял указательный 
палец, посмотрев на меня: «Я же го-
ворил, что взлетит…»

Спорить тут было не с чем.
Но Сергей Иванов рассказывал, 

как долго выбирали место для кос-
модрома: не меньше двух лет. У него 
спросили, как он будет праздновать.

— Да никак,— ответил он.— И так 
график был сильно нарушен, как вы 
догадываетесь. Нет, просто в самолет!

— Значит, в самолете будете 
праздновать,— предположил я с 
большой долей уверенности.

— Да нет,— махнул он рукой, но 
не очень убедительно.— Главное, 
чтобы в душе праздник был. Повол-
новался я.

Я потом спросил его, можно ли 
было построить космодром быстрее.

— Знаете,— пожал он плечами,— 
при таких трудностях, при таких ко-
сяках… — он замялся.— При воров-
стве… построить это за пять лет от 
нуля до первого пуска… это не кот-
тедж… это мировой рекорд! Мы, ко-
нечно, не фиксируем, но все-таки… 
я был на Куру, а там космодром гора-
здо дольше строили. И принципи-
альные отличия от Байконура (у Вос-
точного.— 

”
Ъ“): в разы же и в разы 

удобней. Надо только взлетно-поса-
дочную полосу построить… Гостини-
ца, сервис весь…

— Конечно,— поддержал я,— 
иностранцы ведь будут приезжать!

— Конечно,— согласился Сергей 
Иванов.

Высокопоставленный сотруд-
ник Роскосмоса, который слышал 
этот разговор, счел своим долгом со-
общить, что и во вторник, и в среду 
пуск транслировали в рамках страте-
гического партнерства в американ-
ский Хьюстон.

— Вчера им больше понрави-
лось,— убежденно сказал мой со-
беседник.

— Да, перенервничали мы,— про-
изнес Дмитрий Рогозин.

Пока строители и некоторые со-
трудники пускового расчета по-
здравляли друг друга и принимали 
поздравления после того, как ракета 
скрылась из виду после старта, Вла-
димир Путин вызвал в небольшой 
домик на наблюдательном пункте 
руководителей космической отра-
сли России: Дмитрия Рогозина, Иго-
ря Комарова и руководителя НПО ав-
томатики Леонида Шалимова, а так-
же Александра Иванова. Он устроил 
им настоящий разнос — не из-за сбоя 
накануне, который привел к отмене 
пуска «Союза», а из-за его причины. 
Дело в том, что, как выяснилось, не 
сработал топливный клапан. На са-
мом деле он был в порядке — не про-
верили то ли кабель, который вел к 
этому клапану, то ли пайку кабеля. 
Таким образом, случившееся оказа-
лось примером идеального разгиль-
дяйства. Владимир Путин объявил 
выговор Дмитрию Рогозину, строгий 
выговор — Игорю Комарову и поста-
новление о неполном служебном со-
ответствии — гендиректору НПО ав-
томатики Леониду Шалимову, с пред-
приятия которого в Екатеринбурге и 
был получен тот самый кабель, сиг-
нал от которого о неисправности по-
лучила автоматика.

И это был большой сюрприз 
на фоне зарождающегося всена-
родного торжества после успешно-
го пуска ракеты «Союз» 28 апреля 
2016 года.

Около пустого стартового стола 
собралось человек 300. Это были все, 
кто занимался этим пуском. Произ-
носили речи. Отовсюду неслось тро-
екратное «ура!», запоздавшее со вче-
рашнего дня.

Я пригляделся. Не понятно, для 
чего нужна была та пожарная маши-
на. Вообще ничего нигде не обгоре-
ло, даже странно. Умеют же, если за-
хотят, как говориться. Или как там.

Но для чего-то она же нужна бы-
ла все-таки.

Андрей Колесников

Космос как бесчувствие

Взлетевшая ракета поразила всех: и президента страны, и рядового строителя ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

За полминуты до старта президент России Владимир Путин объяснял специальному корреспонденту ”Ъ“  
Андрею Колесникову, что надо верить ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Депутаты Национального со-
брания Франции вчера приняли 
предложенную оппозицией резо-
люцию с призывом к правитель-
ству выступить против продления 
санкций ЕС в отношении России. 
В голосовании участвовал 101 
из 577 депутатов нижней палаты 
парламента. Документ поддер-
жали 55 человек. Резолюция но-
сит рекомендательный характер, 
и правительство не обязано ее 
выполнять, но депутат от право-
центристской партии «Республи-
канцы» Тьерри Мариани уверен: 
кабинету теперь будет сложнее 
поддержать продление санк-
ций. Торговый представитель РФ 
во Франции АЛЕКСАНДР ТУРОВ 
в интервью корреспонденту ”Ъ“ 
СЕРГЕЮ ГОРЯШКО рассказал, 
как российские компании пы- 
таются выйти на французский 
рынок в условиях санкций, и по-
яснил, почему французский биз-
нес заинтересован в отмене ог-
раничений.

— Как с момента введения санк-
ций изменились торговые от- 
ношения между Россией и Фран-
цией?
— Товарооборот сократился более 
чем в два раза. По итогам 2015 года 
он составил $11,6 млрд. Максимум в 
объеме торговли был в 2011 году — 
$28 млрд. Из позитивного: у нас сни-
зилось негативное сальдо торгово-
го баланса. Если по итогам 2014 года 
оно составляло более $3,2 млрд, то 
в 2015 году мы вышли на $200 млн. 
Это хороший знак, притом что цены 
на энергоносители уменьшились 
кратно, а они составляют основную 
часть нашего экспорта.
— С чем это связано?
— Стал расти несырьевой экспорт 
во Францию, в частности в области 
высоких технологий, атомной энер-
гетики, в авиакосмической отрасли. 
Рост начался и по другим позициям 
за счет обесценивания рубля. Цены 
на нашу продукцию стали конку-
рентоспособны даже по сравнению 
с Китаем.
— Что именно российские компа-
нии хотели бы начать продавать 
во Франции?
— Например, продукцию машино-
строения, металлообработки (не ме-
талла — он подпадает под ограниче-
ния ЕС), сельхозтовары — наше зер-
но высоко котируется. Перспектив-
ная отрасль — авиастроение. Рассма-
триваются поставки за рубеж наших 

самолетов Бе-200, предназначенных 
для пожаротушения, это уникальный 
самолет. Укрепляется сотрудничество 
в области атомного энергетического 
машиностроения со структурами «Ро-
сатома», которые создали здесь свое 
дочернее предприятие. Также мы под-
писали соглашение между Airbus и 
Уральским заводом гражданской ави-
ации по производству и сборке верто-
летов спасательного назначения. Это 
небольшие вертолеты, они востребо-
ваны, и речь идет о последовательной 
и глубокой локализации производст-
ва. Из этого получится по-настоящему 
российско-французский проект.
— Как сейчас воспринимают рос-
сийских инвесторов во Франции?
— Очень позитивно. Есть крупные 
инвестиции, такие как GEFCO, это 
инвестиция ОАО РЖД. Есть менее 
крупные инвестиции — вплоть до то-
го, что такие традиционные товары, 
как шампанское или коньяк, тоже 
выпускаются российскими компани-
ями. То есть приобретается винодель-
ческое хозяйство — с замком, с ви-
ноградниками. Если на первом этапе 
таких инвесторов воспринимали на-
стороженно, то сейчас такого нет.
— Есть ли сейчас французские 
компании, желающие выйти на 
российский рынок? Какие това-
ры они предлагают?
— Новым игрокам сейчас достаточ-
но сложно войти на российский ры-
нок без финансовой поддержки, без 
кредитов, которых они сами же и ли-
шились из-за санкций. Есть около 500 
французских компаний, которые уже 
инвестируют в РФ. А с учетом мало-
го и среднего бизнеса количество та-
ких компаний достигает 1,5 тыс. Они 
предлагают и машиностроительную 
продукцию, и потребительские това-
ры. Активно стали предлагать вари-
анты поставки именно санкционных 
товаров через третьи страны. Здесь 
мы, конечно, нашим партнерам тер-
пеливо объясняем, что такие нару-
шения законодательства не пройдут 
и если вы действительно хотите как-
то развивать свой бизнес в России, то 
по санкционным товарам подумайте 
о своем производстве в РФ. С учетом 
своего опыта, знаний и сил можно 
создавать и животноводческие ком-
плексы, и производство сыров. В Баш-
кирии была делегация из Франции, 
интересовались французские компа-
нии и сотрудничеством с Республи-
кой Крым, которая полностью под-
пала под санкции. Были делегации 
виноделов, устраивалась презента-
ция крымских вин в резиденции по-

сла России в Париже. Наши француз-
ские партнеры заинтересованы в сня-
тии санкций, потому что они всем на-
доели, если честно. Думаю, рано или 
поздно это произойдет.
— Каков объем прямых потерь в 
сфере импорта французской про-
дукции в Россию?
— Французские предприниматели 
лишились поддержки с точки зрения 
кредитования банков: санкции не по-
зволяют производить долгосрочное 
кредитование свыше 90 дней, и мас-
сированная поддержка экспортных 
поставок своей продукции прекрати-
лась. Мы оцениваем ущерб европей-
ской экономике от ее же санкций в 
размере €100 млрд и более 1 млн по-
терянных рабочих мест. Если брать 
влияние российских санкций, то 
экспорт агропромышленных това-
ров из Франции сократился где-то на 
€200 млн. По сравнению с другими 
странами — Германией, Польшей — 
это небольшая цифра.
— Есть информация, что Россия 
делает поблажки европейским 
компаниям, которые активно 
выступают против санкций. Это 
правда?
— Поблажки здесь сделать, если чест-
но, очень сложно. Это было бы пря-
мым нарушением антимонопольно-
го законодательства, где есть белое 
и черное, а чтобы кто-то белее — та-
кого быть не может. Условия долж-
ны быть для всех одинаковые. Вот 
конкретный пример — отношение 
к «Ашану» наших санитарных орга-
нов. Мы «Ашан» рассматриваем в ка-
честве одного из важнейших наших 
инвесторов, но никаких поблажек в 
области санитарии нет, и, когда воз-
ник конфликт, они устранили нару-
шения и дальше успешно работают. 
Поэтому неправда, что, если кто-то 
выступит против санкций, мы будем 
пряники раздавать.
— Какова ситуация с арестом во 
Франции российского имущества 
по делу ЮКОСа?
— Это напрямую и нас касается, по-
тому что по делу ЮКОСа были пода-
ны судебные иски и вынесены опре-
деленные решения, в том числе су-
дебные исполнители приходили 
в дом, где живут сотрудники торг-
предства. В этом деле сами иски со-
вершенно необоснованны, и поче-
му судебная система допустила при-
ход приставов, это вопрос к судьям. 
Все эти объекты подпадают под ди-
пломатический иммунитет, они ис-
пользуются исключительно для ди-
пломатических целей.

В Пекине вчера состоялось мини-
стерское заседание Совещания 
по взаимодействию и мерам до-
верия в Азии (СВМДА), на котором 
Россию представлял глава МИ-
Да Сергей Лавров. Члены органи-
зации, придуманной в 1992 году 
президентом Казахстана Нурсул-
таном Назарбаевым и объединя-
ющей сегодня 26 стран региона, 
видят ее в перспективе своео-
бразной азиатской ОБСЕ. Однако 
сохраняющиеся серьезные про-
тиворечия между членами СВМДА 
свидетельствуют о том, что сове-
щание и дальше будет оставать-
ся по большей части лишь дискус-
сионной площадкой. Причем, как 
убедился в Пекине корреспондент 

”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО, наладить 
диалог удается далеко не всегда.

Интеграция без спешки
В ходе вчерашнего заседания его 
участники не скупились на компли-
менты в адрес СВМДА, называя орга-
низацию важным элементом регио-
нальной системы безопасности. Идея 
создания такого формата была обна-
родована президентом Казахстана 
Нурсултаном Назарбаевым в 1992 го-
ду. Первая встреча стран—участниц 
СВМДА состоялась на уровне минис-
тров лишь в 1999 году, а первый сам-
мит — спустя еще три года. Предыду-
щее министерское заседание прош-
ло в 2012 году в Астане. Тогда собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к российской деле-

гации (ее, как и сейчас, возглавлял 
Сергей Лавров), признавался: «Иног-
да дипломатам приходится участво-
вать в малополезных делах».

Вместе с тем вчера министр Лав-
ров заверил: за время своего суще-
ствования организация «доказала 
свою полезность в качестве площад-
ки обсуждения коллективных под-
ходов к решению различных между-
народных проблем». А в сообщении 
МИД РФ, распространенном нака-
нуне вчерашней встречи, утвержда-
лось: СВМДА удалось стать «полез-
ным механизмом многостороннего 
сотрудничества по реализации мер 
доверия в военно-политическом, 
экономическом, экологическом и 
гуманитарном измерениях, а также 
в области борьбы с новыми вызова-
ми и угрозами». В качестве конкрет-
ного примера российские диплома-
ты приводят создание в 2015 году по 
инициативе Москвы делового сове-
та СВМДА. В начале нынешнего года 
члены организации приняли план 
действий по развитию малого и сред-

него предпринимательства, который 
был подготовлен Минэкономики РФ.

Эксперты, впрочем, утвержда-
ют, что качественного прорыва не 
произошло и пока не предвидится. 
В масштабах организации (члена-
ми СВМДА являются 26 государств, 
а наблюдателями — восемь стран и 
четыре международные организа-
ции) есть как плюсы, так и минусы. 
«СВМДА — это самая широкая орга-
низация среди всех евразийских. 
Там больше членов, чем, например, 
в ШОС или ОДКБ. Но конкретных 
действий в поле она не предприни-
мает. До создания каких-то структур, 
которые могли бы выполнять те или 
иные задачи в области безопасности, 
дело пока не дошло»,— заявил 

”
Ъ“ 

директор Центра исследований Вос-
точной Азии и ШОС МГИМО Алек-
сандр Лукин. Таким образом, гово-
рить о СВМДА как об азиатском ана-
логе Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) пока 
по-прежнему не приходится.

При этом, по мнению господи-
на Лукина, дальнейшая интеграция 
в Азии неизбежно столкнется с труд-
ностями. «Многие государства регио-
на пока молоды и еще очень трепет-
но относятся к своему суверенитету, 
не хотят слишком допускать между-
народные инстанции к регулирова-
нию важных вопросов»,— говорит он.

Монологи о наболевшем
Среди членов совещания — Израиль 
и Палестина, Индия и Пакистан, Уз-
бекистан и Таджикистан. Сохраня-
ющиеся разногласия и конфликты 
между ними существенно затрудня-
ют процесс выработки компромис-
сов в рамках СВМДА. Сергей Лавров 
вчера, однако, отметил: «Несмотря 
на многообразие цивилизационных 
укладов и форм общественно-поли-
тического устройства государств—
участников совещания, нам удает-
ся находить общий язык, развивать 
конструктивный диалог».

Тем не менее от вчерашних высту-
плений министров в Пекине создава-
лось впечатление, что речь пока идет 
скорее не о диалоге, а об отдельных 
монологах. Глава МИД Турции Мев-
лют Чавушоглу, например, говорил о 
том, что проблема Нагорного Караба-
ха должна быть решена «в рамках тер-
риториальной целостности и суве-
ренитета Азербайджана» (Армения в 
СВМДА не входит и поэтому ответить 
не могла). Южнокорейский делегат 
рассказывал об угрозах, которые ис-
ходят с севера полуострова. А его кир-

гизский коллега приглашал всех на 
Вторые всемирные игры кочевников.

На заседании присутствовал и гла-
ва МИД Украины (страна—наблюда-
тель в СВМДА) Павел Климкин. Он го-
ворил о «российской военной агрес-
сии, которая привела к оккупации 
Крыма и части Донецкой и Луган-
ской областей», а также заверял, что 
Киев был и остается приверженным 
минским соглашениям по урегули-
рованию ситуации на востоке Украи-
ны. (Интересная деталь: выступал Па-
вел Климкин на английском языке.) 
До этого Сергей Лавров в своей речи 
заявил о значимости «прямого диало-
га Киева с регионами», тем самым на-
мекнув, что на данный момент диа-
лог идет недостаточно активно. При-
чем, как ранее не раз заявляли в Мо-
скве, отнюдь не по вине властей само-
провозглашенных республик Донец-
ка и Луганска.

В целом же Сергей Лавров вчера 
сосредоточился на критике Запада, не 
упустив возможности предъявить ему 
традиционные претензии Москвы. 
«Эпоха однополярности, как и мечты 
о ней, неотвратимо уходят в прошлое. 
Выстраивание нового баланса сил про-
исходит в условиях усиления конку-
ренции, зачастую недобросовестной и 
агрессивной, соперничества ценност-
ных ориентиров, возникновения но-
вых очагов противостояния, углубле-
ния разделительных линий. Все это ве-
дет к неустойчивости глобальных про-
цессов на всех уровнях»,— заявил рос-
сийский министр. После этого он рас-
критиковал «стремление отдельных 
государств застолбить за собой право 
на исключительность в мировых де-
лах (в том числе путем вмешательства 
во внутреннюю жизнь других стран в 
нарушение международно-правовых 
норм)», особо упомянул украинский 
кризис в качестве «трагического при-
мера близорукой политики сторон-
ников геополитической инженерии», 
а также назвал ситуацию на Ближнем 
Востоке «еще одним красноречивым 
свидетельством пагубности линии на 
экспорт демократии».

Кто именно проводит такую ли-
нию, создавая «неустойчивость гло-
бальных процессов», Сергей Лавров 
в своей пекинской речи уточнять не 
стал. Всем, кто знаком с заявления-
ми представителей российского ру-
ководства в последние годы, это было 
понятно без лишних слов.

Азии замерили уровень доверия
Сергей Лавров встретился в Пекине с коллегами из 25 стран региона

«Наши партнеры заинтересованы  
в снятии санкций, они всем надоели»
Торгпред РФ во Франции рассказал 

”
Ъ“ о перспективах  

экономического сотрудничества Москвы и Парижа

Австрийский парламент внес по-
правки в миграционное законо-
дательство, сделав его одним 
из самых жестких в Европе. Но-
вовведения наделяют полицию 
правом запрещать въезд в стра-
ну лицам, желающим получить 
политическое убежище, их бу-
дут разворачивать на границе. 
Беженцы, которым удастся по-
пасть в страну, могут быть ли-
шены права воссоединяться со 
своими семьями в течение трех 
лет. Одобрение беспрецедент-
ных ограничительных мер, гро-
зящих превратить Австрию в оса-
жденную крепость, произошло 
вскоре после первого тура пре-
зидентских выборов, принесших 
сенсационную победу национа-
листу и евроскептику Норберту 
Хоферу. Лучший результат край-
не правых, полученный ими в Ав-
стрии с 1930-х годов, всколых-
нул всю Европу, укрепив позиции 
сил, выступающих против ценно-
стей общеевропейского дома.

Пакет мер, принятых парламен-
том, позволит вводить в стране чрез-
вычайное положение, если поток 
прибывающих в Австрию мигран-
тов будет признан угрожающим на-
циональной безопасности. Это по-
зволит полиции немедленно высы-
лать мигрантов в соседние страны, 
из которых они прибыли. Еще од-
ним новшеством станет предостав-
ление властям права запрещать миг-
рантам перевозить в Австрию свои 
семьи на протяжении трех лет. Как 
ожидается, новые меры могут всту-
пить в силу уже в июне. Объясняя 
смысл нововведений, глава МВД Ав-
стрии Вольфганг Соботка выразил 
мнение, что у его страны не было 
другого выхода. Он напомнил, что 
Австрия находится на пересечении 
сразу двух миграционных потоков 
— через Балканы и через Италию.

Поправки к австрийскому миг-
рационному законодательству бы-
ли внесены за три недели до наме-
ченного на 22 мая второго тура пре-

зидентских выборов, по итогам ко-
торых главой государства впервые 
в истории может стать кандидат от 
крайне правой Австрийской партии 
свободы (АПС) Норберт Хофер.

Напомним, что АПС, от которой 
выдвигается в президенты госпо-
дин Хофер, существует с 1956 года. 
Ее первым председателем был быв-
ший офицер СС Антон Райнталлер.

Еще недавно малоизвестный по-
литик, Норберт Хофер представля-
ет АПС, которая первой в Европе за-
долго до нынешнего миграционного 
кризиса, еще на рубеже 2000-х годов, 
призвала к прекращению иммигра-
ции и отказу от членства Австрии в 
ЕС (в связи с этим в 2000 году другие 
члены Евросоюза свернули сотрудни-
чество с Веной, на несколько месяцев 
превратив ее в европейского изгоя).

Норберт Хофер может считаться 
политическим наследником покой-
ного Йорга Хайдера — председателя 
АПС с 1986 по 2000 год. На волне но-
вого всплеска националистических 
настроений он пытается вдохнуть 
в ультраправое движение вторую 
жизнь. Так, кандидат от АПС Нор-
берт Хофер показал сенсационный 
результат в первом туре президент-
ских выборов, который прошел 24 
апреля. Показатель господина Хофе-
ра — 36% голосов,— хотя и не позво-
лил одержать победу в первом туре, 
сделал его фаворитом гонки.

Жесткая риторика Норберта Хо-
фера перекликается с принятыми 
австрийским парламентом поправ-
ками к миграционному законода-
тельству. Например, господин Хо-
фер считает, что возросший интерес 
австрийцев к владению оружием — 
это реакция на миграционный кри-
зис (сам вероятный будущий прези-
дент Австрии сегодня носит с собой 
пистолет «Глок»). 

Успех Норберта Хофера в первом 
туре выборов уже приветствовали 
другие известные правые политики 
Европы — депутат Европарламен-
та Жан-Мари Ле Пен и председатель 
нидерландской Партии за свободу 

Герт Вилдерс. В то же время премьер-
министр Италии Маттео Ренци зая-
вил, что австрийцы выступают «про-
тив истории, против логики и про-
тив будущего».

«Связь между возросшей поддер-
жкой крайне правых партий и миг-
рационным кризисом в Европе оче-
видна. Как и в других странах ЕС, в 
Австрии центристы пытаются опере-
дить популистов, демонстрируя, что 
они и сами способны на более рез-
кие шаги»,— заявил 

”
Ъ“ завотделом 

стратегических оценок Центра ситу-
ационного анализа РАН Сергей Ут-
кин, комментируя ужесточение миг-
рационного законодательства. 

По словам эксперта, ужесточение 
австрийского подхода к мигрантам 
может подтолкнуть и немецких по-
литиков к изменению заявленной 
канцлером Меркель миграционной 
политики. Пока в Берлине возлагают 
надежды на сделку с Турцией, но уже 
сегодня многие сомневаются в жиз-
неспособности принятой схемы. В 
случае если миграционные потоки 
не удастся существенно сократить, а 
страны ЕС, следуя примеру Австрии, 
начнут закрывать границы, много-
численные беженцы могут оказать-
ся в бедственном положении на тер-
ритории экономически слабых бал-
канских государств, расположен-
ных недалеко от благополучной Ав-
стрии. При этом не следует забывать, 
что Австрия окружена странами ЕС, 
из которых только Германия еще на-
строена принимать беженцев.

«В конечном счете немало будет 
зависеть от развития ситуации в Си-
рии»,— считает Сергей Уткин. По его 
мнению, только прекращение сирий-
ской гражданской войны способно 
радикально уменьшить миграцион-
ные проблемы Европы и позволить 
«партиям европейского мейнстри-
ма» сохранить контроль над полити-
ческим процессом, лишив ультрапра-
вых полученного ими шанса нанести 
удар по общеевропейскому дому.

Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань

Австрия стала страной замков
Накануне второго тура президентских выборов,  
сулящих победу ультраправому кандидату, Вена закрывает границы
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В Пекине глава МИД РФ Сергей 
Лавров оказался в компании 
единомышленников
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, «ВКон-
такте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, телевизион-
ных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получае-
те у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны 
переводы с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-со-
общением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.
ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телезрите-
лям затея понравилась: всего собрано свыше 7,976 млрд руб. 
В 2016 году (на 28 апреля) собрано 513 419 616 руб., помощь 
получили 727 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Даня Березняк, 3 года, детский церебральный  
паралич, эпилепсия, требуется лечение.  
137 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Воронеж» соберут 62 тыс. руб.

Когда сын родился, он был так слаб, что не шеве-
лился и даже не плакал, его голос я услышала лишь 
через месяц. В восемь месяцев у Дани диагностирова-
ли ДЦП и эпилепсию. Лечение в местной больнице — 
уколы и массаж. Даня до сих пор не стоит и не сидит 
даже с опорой, руки и ноги в сильном тонусе, часто 
случаются приступы: закидывает голову и закатыва-
ет глаза. Даню берет на лечение Институт медтехноло-
гий (ИМТ), но оплатить счет мы не в силах. Я сижу с сы-
ном, зарплата мужа всего 9 тыс. руб. Очень надеемся 
на вашу помощь. Анна Петренко, Воронежская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Даню 
необходимо госпитализировать для обследования 
и коррекции противосудорожной терапии. Надо до-
биться длительной ремиссии приступов, что позво-
лит начать восстановительное лечение».

Ваня Фролов, 3 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
86 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Фонд «Наша  
инициатива» компании «М. Видео» внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 34 тыс. руб.

Сразу после рождения сына мы с мужем обрати-
ли внимание на странную форму его головы: вытя-
нута по бокам, а на затылке впадина. Нас направили 
на обследование в НИИ нейрохирургии им. Н.Н. Бур-
денко. Врачи сказали, что деформация вызвана ран-
ним заращением швов, нужна срочная операция, 
иначе череп будет расти неправильно и сдавит мозг. 
Операцию уже провели по квоте. Теперь необходимо 
изготовить специальные шлемы. Их надо будет ме-
нять в течение года по мере роста головы. Но шлемы 
стоят очень дорого, мы не можем их оплатить. Муж 
работает грузчиком. У нас еще дочь-первоклассница. 
Очень надеемся на вашу помощь. Наталья Фролова, 
Владимирская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «После рекон-
струкции костей свода черепа мальчику необходи-
мо носить краниальные ортезы (шлемы) для поддер-
жания анатомически правильной формы головы».

Таня Никулина, 7 месяцев, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 88 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 32 тыс. руб.

Таня родилась с искривленными стопами. 
Участковый ортопед наложил гипсовые повязки 
на ножки Тани — и уволился. В нашем городе боль-
ше никто не лечит косолапость. Я обратилась в яро-
славскую клинику и получила ответ, что нам надо 
срочно пройти лечение по методу Понсети: оно по-
зволит быстро и щадяще выправить стопы малыш-
ки. Ради бога, помогите оплатить лечение! Я в де-
кретном отпуске. Муж — кочегар, работа сезонная. 
Наталья Никулина, Архангельская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Методом Понсети мы за 
два месяца выведем стопы Тани в правильное поло-
жение. Ношение ортопедической обуви предотвра-
тит рецидив косолапости».

Вика Крупина, 9 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
274 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 59 тыс. руб.

Еще в роддоме врач услышал у Вики шумы в сер-
дце, направил нас к кардиологу, который обнару-
жил дефект межпредсердной перегородки. Регу-
лярные обследования показывали, что дефект не 
уменьшается. Врачи заговорили об операции на от-
крытом сердце, но мы не решились. Дочка часто 
болеет, появилась одышка. Последнее обследова-
ние показало увеличение правого предсердия. Мы 
обратились в Томский кардиоцентр и узнали, что 
еще есть возможность закрыть дефект без вскрытия 
грудной клетки. Откладывать операцию уже нель-
зя, но нам ее не оплатить. Муж — шахтер, я бухгал-
тер, у нас двое детей. Надеемся на вашу помощь. 
Елена Булгакова, Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«У Вики развивается легочная гипертензия. Требует-
ся эндоваскулярное закрытие дефекта межпредсерд-
ной перегородки. Щадящую операцию девочка лег-
ко перенесет и быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику семь месяцев. У него недоразвитие кисти 
левой руки. Пока Витя находился в мамином животе, 
у него все было хорошо. И на УЗИ ребенок выглядел 
просто замечательно. Ну, так казалось врачам. Бу
дущей маме Ксении в один голос говорили: «Только 
посмотрите, какой у вас прекрасный малыш! Все со
ответствует норме. Вот ручки, вот ножки. Пять паль
чиков на одной ручке, пять пальчиков на другой!» 
На самом деле врачи проглядели аномалию разви
тия. Но Ксения узнала об этом только после того, 
как Витя появился на свет.

— Мне его сразу на живот положили. Потом педи-
атр осмотрела Витю и спрашивает: «А вы УЗИ делали? 
Знаете, что у ребенка левой кисти нет?» — «Какой ки-
сти?» — я не поняла даже, о чем речь. Посмотрела на Ви-
тину ручку, а там культя с зародышевыми пальчиками! 
Я чуть в обморок не упала, потому что никогда в жиз-
ни такого не видела,— рассказывает Ксения сквозь сле-
зы.— Если бы рядом со мной еще кто-то рожал, я бы, на-
верное, закричала: «Это не мой ребенок!» Но в родовой 
я была одна.

Витю выписали с диагнозом «аплазия левой кисти» 
и сказали, что это, увы, не лечится. Единственное ре-
шение — протезирование. Врачи успокаивали: бывает, 
мол, и хуже. Ну не пойдет мальчик в армию, подумаешь!

Ксения кормила ребенка грудью и рыдала не пере-
ставая. А по ночам вместе с мужем сидела в интернете: 
искала клинику, где ее сыну смогли бы помочь.

Начали с родного Новосибирска. Через неделю после 
выписки родители повезли Витю на консультацию ор-
топеда в частный медицинский центр. Доктор подтвер-
дил: ничего сделать нельзя, после года возможно проте-
зирование.

Обратились в медицинские учреждения Санкт-Пе-
тербурга. Из Научно-исследовательского детского орто-
педического института имени Г. И. Турнера ответа не по-
следовало. Врачи Научно-практического центра медико-
социальной экспертизы, протезирования и реабилита-
ции инвалидов имени Г. А. Альбрехта подтвердили: ми-
крохирургические операции на кисти нецелесообраз-
ны, только протезирование.

— Мы решим этот вопрос,— успокаивал Ксению 
муж.— Ты только не переживай, а то молоко пропадет. У 
меня металлические скобки в суставе после перелома, 
а у Вити в крайнем случае просто будет железная рука! 

Но Ксения не хотела признать ситуацию безнадеж-
ной. Ведь согласиться на протез, на железную руку — 
значит сдаться.

И родители продолжали поиски чудо-доктора, кото-
рый взялся бы за Витину руку. Писали письма в клини-
ки, общались на форумах в интернете. Однажды мама 
девочки с таким же диагнозом рассказала Ксении о дет-
ском хирурге Игоре Голубеве из Ярославля, который за-
нимается микрохирургией кисти в ЗАО «Современные 
медицинские технологии. Клиника Константа». В фев-
рале родители повезли Витю в Ярославль на консульта-
цию. Доктор осмотрел мальчика и сказал, что операция 
возможна. В два этапа Вите реконструируют ладонь, пе-
ресадят пальцы со стопы для восстановления щипково-
го захвата. Мальчик сможет удерживать предметы, оде-
ваться, сам себя обслуживать. 

Родители Вити видели фотографии детей после по-
добной реконструкции: пальцы, пересаженные с ноги, 
выглядят вполне нормально, растут вместе с ребенком 
и, главное, работают!

А пока Витя лихо ползает по всей квартире. В эти мо-
менты он похож на пловца, ухитряющегося плыть по-
чти без помощи рук. Но, когда мальчик пытается что-то 
взять левой рукой, у него ничего не получается. Еще по-
пытка, еще — и ребенок заходится в плаче.

— Витя уже начал обращать внимание, что больная 
рука его всегда подводит,— переживает Ксения.— Он 
не может удержать мяч, ему трудно пить из бутылочки: 
только пытается ее наклонить — она выскальзывает и 

падает на пол. Протягиваю сыну игрушку, а он культей 
за ней тянется и смотрит на меня с обидой: почему не 
даю? А как я ему дам? Он ведь уронит и опять заплачет. 
Так больно на это смотреть! 

Ночью Ксения подолгу лежит с открытыми глазами, 
боясь провалиться в навязчивый сон, в котором у Вити 
здоровые руки, на левой все пальчики на месте, все пять.

Старший сын, пятилетний Коля, очень трогатель-
но заботится о маленьком братике и часто спрашивает: 
«Мама, а у Вити вырастут пальчики?»

Если мы поможем семье собрать деньги на опера-
цию, они, конечно, «вырастут».

Елена Светлова,  
Новосибирская область

Свои пять пальцев
Витю Микешина спасут хирурги

Из свежей почты

Под учредительным номером 6414010180 
Министерство юстиции России зарегистри
ровало в Саратове некоммерческий благо
творительный фонд с названием «Рус фонд 
подари жизнь». Учредитель и директор 
фонда — Алексей Витальевич Ковалев.

Однажды я заснул и оказался в Саратове. Так 
бывает, когда занимаешься поисками себя, хо-
чешь разобраться, для чего создан и что тебя спа-
сет: любовь, работа, церковь, красота или пель-
мени. Считается, такого рода внутренние ски-
тания могут привести в Шамбалу, дурдом или в 
библиотеку. Но на самом деле это всегда оказы-
вается Саратов. Это как с параллельными пря-
мыми, которые якобы пересекаются в бесконеч-
ности. Конечно, они делают это в Саратове. Все 
Главное вообще происходит только на родине 
Великого Русского Ничего. Волга, которая ниот-
куда не течет и никуда не впадает. Пыль. Камы-
ши. Щуки. Щебень. Майонез. Сон разума ничего 
не рождает. Он бодрствует в Саратове.

Люблю здесь бывать. Но в этот раз мне по-
казалось, что я уже не сплю. Надо было выби-
раться. В поисках выхода я стал шарить по кар-
манам. И вдруг наткнулся на бумажку с запи-
сью, сделанной моим собственным почерком: 
«Леха232». Сразу, как во сне, стало ясно, что это 
именно то, что надо. Каким-то образом я уже 
знал, что должен позвонить этому Лехе. У не-
го был ключ к моему спасению — благотвори-
тельный фонд «Русфонд подари жизнь», кото-
рый Леха232 зарегистрировал в Саратове в ка-
честве некоммерческой организации. 

Само наименование этой организации 
обладало какой-то магической волей. Оно яв-
но пыталось донести до меня сообщение, толь-
ко пока непонятно какое. В кавычки были за-
ключены названия двух символов великой и 
загадочной русской благотворительности — 
Русфонда и фонда «Подари жизнь», собираю-
щих ради спасения детей человечества всю его 
скорбь, выраженную в деньгах. Имена идолов 
жертвенной доброты, составленные вместе, 
без каких-либо знаков препинания, имели си-
лу настоящего заклинания. Теперь оставалось 
только правильно его произнести. Я вдохнул 
поглубже и набрал номер. 

— Да,— ответила трубка.
Ничего не произошло. Я все еще оставался 

в Саратове. Из колонки у входа в супермаркет 
«Семейный» звучала громкая цирковая музы-
ка. Человек с голосом коллектора, выбивающе-
го из матерей-одиночек задолженность по ми-
крозаймам, пел о любви.

— Этой ночью я не очень караочен,— песня 
прорывалась мне в подсознание и быстро ста-
новилась моей. 

— Простите,— на всякий случай я помотал 
головой и ущипнул себя.— Это Леха232? Пони-
маете, я сейчас в Саратове...

— Ясно,— перебила меня трубка.— Ладно. 
Хорошо. Я буду дня через два. Может быть, три, 
хорошо? Скорее всего, три. Да, через три. И по-
говорим. Обо всем, ладно? Я сейчас в Волгогра-
де. Поймите, здесь все непросто.

— Да я понимаю, конечно. Война. Там всег-
да война.

— Кто вы?
— Я Сергей.
— То есть вы не по поводу бетона?
— Хотелось бы.
— А-а-а. Простите. Надо же. Перепутал вас с 

поставщиками. Простите. Звонят без конца. Ну, 
вы понимаете... Так я не понял, а где вы?

—Сейчас,— огляделся я.— На Вольской. 
Улица Вольская, здесь еще дом-музей Виктора 
Эльпидифоровича Борисова-Мусатова — зна-
ете такой?

— Сейчас всякое бывает. Вы по какому по-
воду?

— В целом по поводу доброты. Понимаете... 
«Русфонд подари жизнь». Я думал... Сложно объ-
яснить. Я думал, это как-нибудь сможет мне по-
мочь. Как это у вас работает?

— Пока никак. Понимаете, название никого 
не радует. Вроде бы хорошее направление: бла-
готворительность, все эти люди вокруг. Они го-
лодают, их нужно кормить, одевать. В нашем го-
сударстве всегда чего-то не хватает. Внимания, 
человечности, денег. Надо помогать. Но, пони-
маете, название не радует. Звонил по этому по-
воду в Русфонд, в «Подари жизнь». Они не в вос-
торге. Я не ожидал.

— Наверное, потому что вы ошибочно руко-
водствовались парадоксом Банаха — Тарского. 

— Точно?
— Ну, если совсем точно, то парадоксом Ха-

усдорфа — Банаха — Тарского. Согласно ему 
каждый трехмерный шар равносоставлен двум 
своим копиям. Звучит красиво — «Русфонд по-
дари жизнь». Но жизнь, мне кажется, парадок-
сальней и подлей. Если в ней чего-то не хватает, 
нельзя ничего брать. Можно только отдавать. 

— Как отдавать? Вы как будто первый раз ро-
дились. У меня своя сеть ремонтов и свои ком-
пьютерные магазины. Я знаю, что ничего нель-
зя отдать просто так. Обманут и украдут. Я ра-
ботаю сейчас над специальными благотвори-
тельными ящиками для пожертвований, из 
которых невозможно будет украсть в принци-
пе. Всегда есть способы. Линейка, скотч. А тут 
нельзя украсть вообще. Там будет гироскоп. 

— Жаль.
— Думаете, лучше поставить акселератор? 

— Думаю, лучше все-таки красть. 
— Это преступление.
— Это хотя бы преступление с наказанием. 

А добро с гироскопом — вечное зло. Добро бес-
ценно, его нельзя украсть. Гироскоп делает его 
сиюминутным. 

— Зло — не ящик, а система. Это система де-
лает нас такими. Загоняет в ящики с деньгами. 
Победим систему — победим зло.

— Ящик и есть система. Зачем с ним сражать-
ся, если можно его не делать?

— Человеку нельзя жить без борьбы. Это ге-
нетика, мой друг.

— Генетика нужна человеку только для борь-
бы со смыслом жизни. Мы с вами можем спа-
сти его прямо сейчас. Ваш, например, какой?

— Результаты своего труда. А вы чем зани-
маетесь? 

— Волнением.
— Что вас волнует?
— Мне кажется, я в Саратове.
— Сейчас я подъеду.
Леха232 оказался славным малым средних 

лет. Уставшие внимательные глаза, джинсы, 
рубашка с нагрудными карманами. Он полез 
в один из них, вытащил пачку денег, сложен-
ную пополам. Вытряхнул из нее две упаковки 
лекарств.

— Вот,— сказал он, убирая деньги назад, 
к сердцу, бьющемуся ради несовершенства 
мира.— Всегда с собой вожу и вам советую. 
250 миллиграммов аспирина внутрь и девять 
таблеток глицина под язык. Помогает за пять 
минут, даже при инсульте. Берите, это поможет.

Саратов стал плоским, как черный желез-
ный поднос с нарисованными яблоневыми 
садами. Потом он немного наклонился и со-
скользнул куда-то вбок, роняя стоявших на 
нем женщин с гроздьями разноцветных воз-
душных шаров в руках. 

— Мне представляется,— говорила товар-
кам одна из них, в теплом коричневом пальто, 
паря в вечереющем небе над Волгой,— что рус-
ская философия — это философия свершивше-
гося факта. Русская мысль начинается там, где 
все уже закончилось. В этом, очевидно, и состо-
ит ее уникальная историческая дерзость — она 
наделяет смыслом только то, что в нем не ну-
ждается.

Внезапно я почувствовал тяжесть и жар. Ког-
да открыл глаза, стало ясно почему: я вошел в 
плотные слои атмосферы. Подо мной прости-
рался Челябинск. Последним, что я увидел, 
был рекламный стенд с надписью: «Меняем 
звезды на одеяла». 

Сергей Мостовщиков, специальный 
корреспондент Русфонда

Добро с гироскопом
Русский благотворительный сон

Почта за неделю 22.04.16–28.04.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 64 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 11
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 9

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В И Т И  М И К Е Ш И Н А  Н Е  Х В А Т А Е Т  5 0 1  6 0 0  Р У Б .

Руководитель ЗАО «Современные 
медицинские технологии. Клиника 
Константа» Юрий Филимендиков  
(Ярославль): «У мальчика врожденная апла-
зия левой кисти. Ему поможет многоэтапное 
хирургическое лечение. На первом этапе мы 
восстановим щипковый хват кисти. Для этого 
реконструируем левую ладонь, пересадив 
костный трансплантат в позицию первой 
пястной кости (большого пальца). На втором 
этапе пересадим пальцы со стопы на кисть 
и проведем коррекцию. Это лечение восста-

новит основные функции руки, в дальнейшем 
Витя сможет выполнять большинство бытовых 
манипуляций. Кроме того, восстановление 
руки благотворно повлияет на психологиче-
ское развитие мальчика и его социальную 
адаптацию».

Стоимость операций — 871 600 руб.  
Банк «Международный финансовый клуб» внес 
300 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Новосибирск» 
соберут 70 тыс. руб. Не хватает 501 600 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Витю Микешина, пусть вас не смущает цена 

спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский 
счет Витиной мамы — Ксении Федоровны 
Микешиной. Все необходимые реквизиты  
есть в Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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22 апреля в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Карелия» мы рас
сказали историю девяти
летней Дианы Карапетян 
(«Друг и учитель смарт
фон», Виктор Костюков
ский). У девочки острый 
миелобластный лейкоз. 
Химиотерапия помогла 
не сразу, ремиссии во
время достичь не уда
лось. Сохраняется высо
кий риск рецидива. Диане 
необходима трансплан
тация костного мозга 
и мощная сопроводитель
ная терапия, в частности 
противогрибковые препа
раты, которые госквотой 
не покрываются. Рады  
сообщить: сумма, не
обходимая для покупки  
лекарств (592 708 руб.), 
собрана. Гаяне, мама  
Дианы, благодарит всех 
за помощь. Примите  
и нашу признательность,  
дорогие друзья.

Всего с 22 апреля 68 758 
читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, те-

лезрителей «Первого кана-
ла», ГТРК «Карелия», «Алтай», 
«Славия», «Липецк», «Белго-
род», «Иртыш», «Смоленск», 
а также 148 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 29 
детям на 19 560 536 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лекарства 
Диане 
Карапетян 
оплачены

В два этапа Вите реконструируют ладонь,  
пересадят пальцы со стопы для восстановления  
щипкового захвата. Мальчик сможет удерживать 
предметы, одеваться, сам себя обслуживать
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

«Газпром» сбросил убытки в Черное море
Монополия начала списания по South Stream

«Газпром» впервые признал 
около 53   млрд руб. списаний 
по проекту газопровода South 
Stream, остановленному в кон-
це 2014 года. В будущем размер 
потерь может возрасти, так как 
«Газпром» заключил контрак-
ты на €4,4   млрд по проекту, а ис-
пользовать их для строительства 
альтернативных трубопроводов 
пока не удается. Но списания бы-
ли ожидаемы, отмечают анали-
тики, а инвесторов сейчас гора-
здо больше волнует перспектива 
выплат рекордных в истории 
«Газпрома» дивидендов.

«Газпром» начал отмечать первые 
убытки от закрытия проекта South 
Stream, который был формально 
остановлен в декабре 2014 года. В от-
четности по МСФО за 2015 год компа-
ния признала обесценение незавер-
шенного строительства «в связи с су-
ществующими неопределенностя-
ми в отношении реализации проек-
та 

”
Южный поток“» на 56,3 млрд руб. 

До сих пор официально «Газпром» ут-
верждал, что большая часть этих ин-
вестиций будет использована для 
строительства альтернативного газо-

провода «Турецкий поток» и не будет 
списана. Как рассказал 

”
Ъ“ источник 

в отрасли, сейчас списаны инвести-
ции в проектирование и геодезиче-
ские работы на побережье Болгарии 
и в исключительной экономической 
зоне страны в Черном море, а также в 
модернизацию судна-трубоукладчи-
ка. Таким образом, закупленные тру-
бы, контракт на прокладку газопрово-
да с итальянской Saipem, строитель-
ство компрессорной станции возле 
Анапы и большую часть работ по про-
ектированию «Газпром» еще рассчи-
тывает использовать. В монополии 
вчера отказались от комментариев.

Между тем, как отмечается в отчет-
ности, когда «Газпром» в конце 2014 
года выкупил у ENI, EdF и Wintershall 
принадлежащие им 50% в South 
Stream Transport B.V. (SST, должна бы-
ла строить участок газопровода по 
дну моря), компания на тот момент 
уже потратила около 128 млрд руб. Та-
ким образом, сейчас «Газпром» спи-
сал около 44% этих затрат. При этом 
у SST были заключены контракты по 
строительству газопровода на €4,4 мл-
рд, платежи по которым тогда не на-
чались. Источник 

”
Ъ“, близкий к «Газ-

прому», утверждает, что они затем и 
не проводились. Но это не означает, 
что «Газпром» защищен от дополни-
тельных потерь в будущем, посколь-
ку Saipem уже требует от SST в арби-
траже €760 млн плюс проценты за оп-
лату произведенных работ и как ком-
пенсацию за одностороннее растор-
жение контракта. «Газпром» не согла-
сен с требованиями и в феврале на-
правил Saipem встречный иск, но мо-
нополия признавала в меморандуме 
к выпуску евробондов, что и другие 
подрядчики могут последовать при-
меру итальянцев.

Но опрошенные 
”
Ъ“ аналитики 

достаточно спокойно отнеслись к 
списанию по South Stream, отмечая, 
что оно было ожидаемо, и указывая, 
что в текущих условиях многие ком-
пании вынуждены признавать поте-
рю стоимости. Так, BP в прошлом году 
списала активы на $5,5 млрд, Statoil 
— на $4,67 млрд, OMV — на $1,5 мл-
рд. «Что закопали, то закопали — го-
раздо интереснее прогнозы будущих 
поступлений и решение по дивиден-
дам»,— отмечает Алексей Кокин из 
«Уралсиба». Екатерина Родина из «ВТБ 
Капитала» согласна, что основное 

внимание инвесторов и аналитиков 
сосредоточено на чистой прибыли 
по МСФО, которая оказалась больше 
прогнозов. В этом году по распоряже-
нию правительства «Газпром» может 
выплатить дивиденды 50% от чистой 
прибыли по МСФО — около 393 мл-
рд руб. «Представители 

”
Газпрома“ на 

конференц-колле говорили, что при-
быль за 2015 год не будет скорректи-
рована на резервы по обесценению 
активов, так что это не окажет влия-
ния на дивиденды»,— говорит госпо-
жа Родина.

Директивы правительства по ди-
видендам «Газпрома» пока нет, но, да-
же если компания добьется таких же 
льгот, как, например, «Роснефть» (35% 
от прибыли по МСФО), выплаты все 
равно могут составить рекордные в 
истории монополии 11,64 руб. на ак-
цию. Это на 60% больше, чем платил 
«Газпром» в последние два года, и на 
этом фоне его акции пошли в рост: 
вчера бумага на Московской бирже 
стоила 164,75 руб., последний раз ко-
тировки доходили до такого уровня в 
сентябре 2012 года.

Юрий Барсуков, 
Яна Рождественская

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16666,05 (–624,44)
РТС 964,41 (+37,32)
FTSE 100 6322,4 (+2,49)

DAX 30 10321,15 (+21,32)
DJIA* 17983,13 (–58,42)
NASDAQ Composite* 4863,38 (+0,24)

*На 20:14.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.04.16
Австралийский доллар 49,7335
Английский фунт 95,0264
Белорусский рубль** 33,5895
Датская крона* 99,2278

Доллар США 65,1133
Евро 73,9166
Индийская рупия*** 97,9810
Казахский тенге*** 19,6717

Канадский доллар 51,8583
Китайский юань* 10,0468
Норвежская крона* 79,8583
СДР 91,7635

Сингапурский доллар 48,4654
Новая турецкая лира 23,0857
Украинская гривна* 25,8489
Шведская крона* 80,7787

Швейцарский франк 67,2867
Японская иена*** 60,1953
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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выводит из офшоров корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

Всем известно, что многие конеч-
ные бенефициары российского биз-
неса владеют им через многоуровне-
вые корпоративные структуры, в том 
числе зарегистрированные в юрис-
дикциях с благоприятным налого-
вым режимом. Вычислить истинно-
го владельца такой компании затруд-
нительно, поскольку процесс «про-
калывания корпоративной вуали» 
в российских судах крайне сложен. 
Как правило, с этой проблемой стал-
киваются те, кто пытается привлечь 
бенефициара к ответственности. Но 
случаются и обратные ситуации.

Недавно Верховный суд (ВС) рас-
смотрел дело, в котором гражданин 
лично заявляет, что он владелец бан-
ка, а суды не хотят ему верить. Речь 
идет о Максиме Москалеве — чле-
не совета директоров Маст-банка и, 
как он утверждает, совладельце бан-
ка «Аспект». Для контроля над бан-
ком «Аспект» была создана четыреху-
ровневая офшорная схема, замыка-
ющаяся на кипрской компании, од-
ним из трех владельцев которой был 
господин Москалев. Другой конец 
цепочки офшоров крепился к рос-
сийскому ЗАО «Аспект-Финанс», на 
котором висело 90% банка «Аспект». 
Со сложностью доказывания своего 
владения банком Максим Москалев 
столкнулся, когда назначенный без 
его ведома новый директор ЗАО про-
дал эти акции банка себе и еще вось-
ми физлицам.

Господин Москалев оспорил на-
значение директора и продажу ак-
ций. Он настаивал, что у него есть 
прямая возможность влиять на ре-
шения, принимаемые офшорами, 
которым принадлежит «Аспект-Фи-
нанс», раскрыв для этого всю схему 
владения. Однако, по мнению судов, 
«перечисление последовательной 
цепочки компаний само по себе не 
является доказательством», подтвер-
ждающим, что «он бенефициар ука-
занных лиц» и конечный бенефици-
ар «Аспект-Финанса». Суды не убе-
дили и документы из кипрских Ми-
нистерства торговли и департамен-
та регистрации компаний и даже ре-
шение суда Никосии по заявлению 
Максима Москалева о наложении 
обеспечительных мер на созданные 
им кипрские компании с целью вос-
становления контроля над ними. Су-
ды отметили, что «доводы истца сом-
нительного характера и остаются та-
ковыми», и не признали, что Мак-
сим Москалев является заинтересо-
ванным лицом, чьи права нуждают-
ся в защите.

Последней инстанцией оставался 
ВС, который направил дело на новое 
рассмотрение. ВС счел, что суды ис-
следовали не все доказательства и до-
кументы истца и не учли того факта, 
что его права все-таки могут быть за-
щищены — не как прямого акционе-
ра, а как «иного лица».

Решение ВС дало Максиму Моска-
леву шанс оспорить продажу своего, 
как он утверждает, банка. Но мне ка-
жется, его случай может послужить 
наглядным аргументом в пользу де-
офшоризации. Да, цепочка офшор-
ных компаний может защитить бене-
фициара от претензий миноритари-
ев и кредиторов. Но мало кто думает, 
что сложность корпоративной струк-
туры может стать причиной потери 
контроля над активом и сделать его 
возврат почти невозможным.

вчера

АСВ

выставило на продажу два 
банка финансовой  группы 
«Лайф» — банк «Пойдем!» 
и Национальный банк сбе-
режений, оценив их в 771,9 млн 
руб. и 306,7 млн руб. соответствен-
но, свидетельствует информация 
на сайте Агентства по страхованию 
вкладов. В августе опорный банк 
группы — Пробизнесбанк остал-
ся без лицензии, а остальные круп-
ные банки «Лайф» были санирова-
ны рядом инвесторов (Совкомбан-
ком, УБРиР и СКБ). Конкурс на са-
нацию банка «Пойдем!» АСВ так и не 
объявило. Агентство, выступающее 
конкурсным управляющим Пробиз-
несбанка, выставило на торги 100% 
акций банка «Пойдем!», начальная 
стоимость лота — 771,9 млн руб. 
Начальная цена 100% акций На-
ционального банка сбережений — 
306,7 млн руб. Заявки на участие 
в аукционе также принимаются 
с 27 апреля по 17 июня, торги состо-
ятся 22 июня. Отдел финансов

ГРУППА «РУСАГРО»

привлекла $250 млн в  ходе 
SPO, сообщила вчера компания. 
«Русагро» предложила инвесто-
рам 16,7 млн глобальных депози-
тарных расписок (GDR, пять рас-
писок соответствуют одной ак-
ции) по $15 за бумагу. Основатель 
и основной владелец компании 
Вадим Мошкович приобрел GDR 
на $99,6 млн, гендиректор Максим 
Басов — на $17,5 млн. Исходя из це-
ны расписки доля господина Мош-
ковича после SPO снизилась с 75% 
до 70,7%, доля господина Басо-
ва осталась на уровне 6,9%. Free-
float группы после SPO должен вы-
расти с 16,3% до 20,7%, подсчи-
тали в компании. Закрытие сдел-
ки планируется 5 мая. Вчера в хо-
де торгов на LSE расписки «Русаг-
ро» подешевели на 1,64%, до $15. 
 Анатолий  Костырев

СТРУКТУРЫ  
БАНКА МОСКВЫ

продали на аукционе 100% 
акций ОАО «Чайка». В соста-
ве актива здание бассейна, объект 
незавершенного строительства, 
помещение ресторана в Турчанино-
вом переулке и медицинский центр 
на Пречистенке. Покупателем вы-
ступило ООО «Перспектива», сто-
имость контракта составит 2   млрд 
руб.— это более чем в два раза ни-
же изначально заявленной Бан-
ком Москвы стоимости в 4,2   млрд 
руб. Регистрационные данные ор-
ганизаторы аукциона не раскрыва-
ют. По данным Kartoteka.ru, в Мо-
скве зарегистрировано только од-
но действующее ООО «Перспекти-
ва», его единоличным собственни-
ком выступает Андрей Иванников. 
«Интерфакс»

НОВАТЭК

ожидает, что «Ямал СПГ» 
 договорится о привлечении 
внешнего финансирования 
до конца месяца. Об этом в хо-
де телефонной конференции сооб-
щил зампред правления компании 
Марк Джетвей. Накануне финан-
совый директор Total Патрик де ля 
Шевардье заявил, что «Ямал СПГ» 
может уже на этой неделе догово-
риться о привлечении от китайских 
банков $12   млрд. Общие капвложе-
ния в строительство завода оцени-
вались в $27   млрд. В апреле 2016 
года «Ямал СПГ» подписал со Сбер-
банком и Газпромбанком договор 
о кредите на €3,6   млрд. На прош-
лой неделе первый вице-премьер 
CNPC Ван Чжунцай сообщал, что 
«почти решены технические вопро-
сы с китайскими банками о выделе-
нии денег ”Ямал СПГ“, и уже в мае 
документы о предоставлении фи-
нансирования могут быть подписа-
ны». Но, как отмечал на этой неделе 
глава НОВАТЭКа Леонид Михель-
сон, вряд ли средства от китайских 
банков будут выделены в мае, по-
скольку для этого требуется выпол-
нить ряд отлагательных условий. 
Ольга Мордюшенко

правила  
игры

Cложность корпора ти
вной структуры может 
стать причиной потери 
контроля над активом 
и сделать его возврат 
почти невозможным

Финансистов проверят по рейтингу
Налоговики примеряются к банкам и страховщикам

В ФНС придумали, как оптими-
зировать внешние проверки 
банков и всех прочих финансо-
вых компаний — от страхов-
щиков до МФО. Для этого будет 
создана специальная шкала рей-
тингов — с оценками потенци-
альных рисков уклонения от на-
логов, по которым налоговая 
увидит, к кому идти с проверка-
ми в первую очередь. Маркера-
ми станут операции, свидетель-
ствующие о схемах налоговой 
оптимизации. Новая система 
позволит выявить уклонистов 
не только среди финансовых ор-
ганизаций, но и среди их кли-
ентов.

О внедрении новой системы про-
верок финорганизаций на днях на 
конференции по борьбе с незакон-
ным обналичиванием рассказал на-
чальник межрегиональной инспек-
ции ФНС России по крупнейшим на-
логоплательщикам №9 (занимается 
банками и другими финкомпания-
ми, обслуживает около 700 органи-
заций, до конца года консолидирует 
налоговый контроль за всеми участ-
никами финрынка) Евгений Те. «Со-
вершать тотальные проверки всех 
налогоплательщиков невозможно и 
неразумно»,— отметил господин Те. 
Как пояснил он 

”
Ъ“, новая автома-

тизированная система проверок бу-
дет внедрена в 2017 году, сейчас ФНС 
ее тестирует. Смысл в том, что на ос-
новании определенных параметров 
система будет присваивать каждому 
налогоплательщику налоговый рей-
тинг, отражающий потенциальные 

риски использования схем налого-
вой оптимизации, и на этом основа-
нии активизировать проверки.

При выставлении рейтинга бу-
дут учитываться рискованность с 
этой точки зрения отрасли, в кото-
рой действует налогоплательщик, и 
наличие маркеров схем налоговой 
оптимизации — дебетовые и (или) 
кредитовые обороты по счетам бух-
галтерского учета налогоплатель-
щика, задействованным при совер-
шении операций с высоким налого-
вым риском. При этом оцениваться 
также будут показатели эффективно-
сти бизнеса по сравнению с налого-
вой нагрузкой. Сам перечень опера-
ций с высоким налоговым риском 
будет строиться в том числе на дока-

занных в суде кейсах налоговой оп-
тимизации. ФНС пока не планирует 
делать рейтинг публичным.

При формировании итогового 
плана выездных проверок отбор по 
рейтингу, который показывает ри-
ски лишь в общем, потенциально бу-
дет сопровождаться отбором по ри-
ску (наибольшие перспективы по-
пасть в проверку у компании с мак-
симальными признаками примене-
ния налоговых схем) и случайным 
отбором, чтобы исключить возмож-
ность выпадения налогоплатель-
щиков из-под контроля налогови-
ков. В ближайшее время ФНС пред-
ставит финансовому сообществу воз-
можность обсудить выбранные на-
логовиками маркеры рисков. Впро-

чем, ряд примеров Евгений Те при-
вел уже сейчас: повышенное внима-
ние налоговики будут уделять опе-
рациям с драгметаллами, сделкам 
с «материнскими» гарантиями ино-
странных акционеров и срочным 
сделкам с зависимыми иностранны-
ми компаниями. «Схемы с материн-
скими гарантиями и совершением 
срочных сделок с зависимыми ино-
странными организациями, по сути, 
очень близки. В первом случае нало-
гооблагаемая база выводится рос-
сийской «дочкой» иностранной ор-
ганизации под видом оплаты за га-
рантии со стороны зарубежной ма-
теринской компании по вкладам на 
территории РФ (либо по заключен-
ным страховым договорам в случае 
со страховыми компаниями в ви-
де перестрахования). Во втором слу-
чае компания при использовании 
финансовых инструментов сроч-
ных сделок проводит подконтроль-
ные проигрышные сделки с зависи-
мыми иностранными компаниями, 
налогооблагаемая база формирует-
ся за пределами РФ»,— пояснил 

”
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господин Те. Схемы с драгметалла-
ми известны и, по сути, являются ти-
повыми. В сделки по купле-продажи 
драгметаллов так или иначе встраи-
вается банк, что позволяет избежать 
уплаты НДС. В качестве бонуса нало-
говики рассчитывают увидеть и при-
частность к сомнительным операци-
ям и банковских клиентов. Эта ин-
формация будет передана по месту 
их администрирования.

деловые новости  — с10

Пенсионные фонды гасят депозиты
Интерес НПФ к банковским вложениям снизился вместе с доходностью

Объем вложений НПФ 
в банковские депозиты 
сократился на треть, при 
этом значительно выро-
сли инвестиции фондов 
в ценные бумаги — обли-
гации и акции. Таковы 
итоги работы НПФ в 2015 
году, которые обнародо-
вал ЦБ. Принципиаль-
ная позиция регулятора 
на сей раз совпала с мне-
нием рынка: облигации 
давали дополнительную 
доходность.

Вчера Банк России рас-
крыл результаты деятельнос-
ти НПФ в 2015 году. За отчет-
ный период пенсионные на-
копления НПФ выросли на 
51,2%, до 1,72 трлн руб. (2,1% 
ВВП). Пенсионные резервы 
увеличились на 10,5%, пре-
высив 1 трлн руб. (1,2% ВВП). 
Итоговые данные НПФ сви-

детельствуют о заметном из-
менении структуры инвес-
тиционного портфеля. В част-
ности, доля банковских депо-
зитов по итогам 2015 года со-
кратилась до 19% (31% — год 
назад). При этом более актив-
но фонды размещали сред-
ства в облигации, государст-
венные и корпоративные,— 
46% (38% годом ранее), и в ак-
ции — 13% (7% годом ранее). 
«Ограничение на вложения в 
депозиты и долгосрочные бу-
маги банков и финансовых 
компаний способствовало 
диверсификации инвести-
ций НПФ в направлении бо-
лее доходных инструментов 
фондового рынка»,— отмеча-
ют в ЦБ. Тем не менее лишь 
у 23 фондов (из 67 НПФ, раз-
мещавших их и раскрывших 
отчетность) доходность пен-
сионных накоплений пре-

высила уровень инфляции. 
Доходность инвестирования 
пенсионных резервов пре-
высила инфляцию у 20 фон-
дов (из 90 НПФ, раскрывших 
отчетность).

Отметим, что рост объема 
вложений пенсионных на-
коплений в реальный сектор 
экономики (прежде всего че-
рез корпоративные облига-
ции) и сокращение доли бан-
ковских депозитов ЦБ про-
двигает с середины прошло-
го года (см. 

”
Ъ“ от 4 сентября 

2015 года). Тогда были вне-
сены поправки, ограничи-
вающие максимальную до-
лю вложений НПФ в ценные 
бумаги и депозиты банков. 
С 1 января 2016 года она не 
должна превышать 40%. Как 
отмечают участники рынка, 
позиция регулятора на сей 
раз совпала с рынком. «Доля 

длинных депозитов сократи-
лась у большинства НПФ — 
это и требование регулято-
ра, и стремление фондов ин-
вестировать средства с мак-
симальной доходностью»,— 
отмечает гендиректор НПФ 
Сбербанка Галина Морозо-
ва. По оценке гендиректора 
УК «Капиталъ» Вадима Соско-
ва, на фоне снижения ставок 
по депозитам их доля в инве-
стиционном портфеле НПФ 
будет сокращаться и в этом 
году. «Депозиты хороши, ког-
да рынок плох. Сейчас рынок 
демонстрирует рост, и НПФ с 
большой энергией разме-
щаются в акции и облига-
ции»,— отмечает господин 
Сосков.

Впрочем, по словам госпо-
жи Морозовой, для разме-
щения средств на короткий 
срок (до трех месяцев) бан-

ковские депозиты остаются 
наиболее простым и удоб-
ным инструментом. Тем бо-
лее что на такие депозиты ог-
раничения от общего объема 
размещаемых средств не рас-
пространяются. Как отмеча-
ет гендиректор консалтинго-
вой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов, 
даже с учетом регуляторных 
ограничений и сокращения 
доли депозитов НПФ оста-
ются интересными для бан-
ков как источник длинных 
пассивов. «Рыночных ин-
струментов для размещения 
средств у НПФ достаточно, в 
то же время инвестировать 
накопления в те инструмен-
ты, что интересны бенефици-
арам ряда фондов, становит-
ся все сложнее»,— констати-
рует Сергей Околеснов.

Павел Аксенов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 29 апреля 2016 №75   l   Коммерсантъ
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● 1,265$ млрд ● 775,9

В отличие от большинства банков, усиленно 
снижающих процентные ставки по депози
там, «Ренессанс Кредит» не может реализовы
вать ту же политику. У банка накоплен раз
рыв ликвидности на сумму 14,4 млрд руб. на 
срок менее одного года. Это значит, что в бли
жайшее время банку, вероятно, придется ре
финансировать существенную часть вкладов 
и предлагать ставки выше рынка. 

Вчера банк «Ренессанс Кредит» опубликовал ре-
зультаты деятельности по МСФО за 2015 год. В целом 
банку удалось улучшить финансовый результат — чи-
стый убыток за 2015 год сократился до 5,146 млрд руб. 
с 15,6 млрд руб. по итогам 2014 года. Это улуч шение 
произошло за счет сокращения отчислений в резер-
вы на потери по ссудам (с 18,5 млрд до 9,5 млрд руб.). 

Однако, как следует из МСФО, у «Ренессанс Кре-
дита» появился разрыв ликвидности в интервале от 
трех месяцев до одного года из-за несоответствия 
сроков погашения активов и пассивов в размере 
14,4 млрд руб. Годом ранее такой проблемы у банка 
не было. Разрыв ликвидности, указывал банк в сво-

ей отчетности, существовал на срок от одного года 
до пяти лет на 6,6 млрд руб., и на 6,3 млрд руб.— на 
срок более пяти лет. «Разрыв ликвидности на корот-
ком сроке потребует от банка рефинансировать обя-
зательства уже в этом году»,— указывает руководи-
тель практики инвестиционного консультирова-
ния ФБК Роман Кенигсберг. В отчетности, «Ренес-
санс Кредит» отмечает, что «не ожидает изъятия де-
позитов в контрактные сроки, а также будет привле-
кать новые депозиты». Для того чтобы рефинанси-
ровать эти вклады, банку придется предложить 
привлекательные ставки, а между тем все банки на 
рынке давно снижают ставки, чтобы снизить давле-
ние на процентную маржу, указывает Роман Кениг-
сберг. У «Ренессанс Кредита» в прошлом году чистый 
процентный доход сократился вдвое — с 14,66 млрд 
до 6,9 млрд руб. По словам господина Кенигсберга, 
хотя объем денежных средств у банка за год увели-
чился с 20 млрд до 35,6 млрд руб., это средства, кото-
рые не генерируют процентные доходы. 

В 2015 году все банки столкнулись с ростом про-
центных расходов из-за привлечения в декабре 

2014 года большого объема дорогих депозитов. «Ре-
нессанс Кредит» был среди лидеров по высоким 
ставкам — максимальные ставки по вкладам состав-
ляли 21,5% годовых. Сейчас максимальные ставки 
по вкладам, согласно данным на сайте банка,— 
10,25%. Максимальные ставки на рынке, согласно 
данным banki.ru, не превышают 12,5% годовых на 
срок до одного года. 

В отсутствие возможности быстро восстановить 
показатель чистой процентной маржи, что сегодня 
беспокоит все банки, «Ренессанс Кредит» рассчитыва-
ет на помощь акционера. В МСФО банк отмечает, что 
«ОХЛ (Онэксим Холдингз Лимитед.— 

”
Ъ“) располага-

ет финансовым потенциалом для оказания финансо-
вой помощи, которая позволит банку реализовать ак-
тивы и выполнить обязательства в ходе обычной де-
ятельности». Помощь собственников «Ренессанс Кре-
диту» в 2015 году составила 8,6 млрд руб., в 2014 году 
— 10,6 млрд руб., напоминает аналитик «Эксперт РА» 
Станислав Волков. В банке вчера вечером не смогли 
оперативно предоставить комментарий.

Юлия Локшина

«Ренессанс Кредит» стал заложником вкладов
Банк увеличил разрыв ликвидности

«Истощение — так одним словом 
можно охарактеризовать состояние 
российских потребителей сегодня»,— 
заключает директор по работе с гло-
бальными клиентами «Nielsen Рос-
сия» Марина Лапенкова. Не приносит, 
по ее словам, удовольствия потребите-
лям и планирование летнего отпуска: 
«В отсутствие доступных альтернатив 
россияне или не уходят в отпуск вовсе, 
или выбирают не совсем радующие 
их варианты». Интерес россиян к лет-
нему отдыху за рубежом в феврале 
2016 года относительно того же перио-
да прошлого года упал на 3%, к отдыху 

внутри страны — на 16% (данные Ассо-
циации туроператоров России): лиде-
рами спроса на внутреннем рынке 
стали курорты Краснодарского края, 
Крыма и Санкт-Петербург, на выезд-
ном — Кипр, Греция, Испания, Черно-
гория. Доля россиян, экономящих на 
отпуске, за год выросла на 1 п. п. до 
31%, выяснил Nielsen.

Доцент кафедры экономической 
социологии ВШЭ Диляра Ибрагимова 
указывает, что текущая картина потре-
бительской активности отличается от 
кризиса 2008–2009 годов более затяж-
ными пессимистическими настрое-
ниями. По данным Nielsen, с начала 
2015 года на 9 п. п. до 83% выросла до-
ля респондентов, которые ожидают 

«не очень хороших» или «плохих» пер-
спектив трудоустройства в ближай-
шем году. Также с 60% до 69% увеличи-
лось число россиян, которые верят в 
«не очень хорошее» или «плохое» поло-
жение в будущем. «Кризисным» назва-
ли состояние российской экономики 
88% опрошенных, при этом 55% не ве-
рят, что стране удастся выйти из рецес-
сии в ближайшем году. «В течение не-
легкого 2015 года настроения были 
нерадостными, однако ряд социаль-
но-политических событий, которые 
поддерживали патриотический дух, 
оказывали серьезное положительное 
влияние на восприятие будущего,— 
объясняет госпожа Лапенкова.— Се-

годня эти факторы уже сошли на нет, 
усталость от суровой экономии, в ко-
торой потребители живут по крайней 
мере год, нарастает».

По мнению госпожи Ибрагимо-
вой, индекс потребительского дове-
рия может несколько вырасти во вто-
ром квартале 2016 года «за счет сезон-
ности», но существенного изменения 
ситуации в ближайшее время эксперт 
тоже не ждет: «Продолжающееся со-
кращение реальных доходов (соглас-
но Росстату, на 3,9% в первом квартале 
2016 года.— 

”
Ъ“) говорит о том, что в 

ближайшее время потребительская 
активность будет оставаться низкой».

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Общество наименьшего 
потребления

Администрация президента (АП) 
озаботилась созданием защищен
ного мессенджера для госорганов, 
который должен стать альтерна
тивой широко используемым чи
новниками Telegram, WhatsApp 
и Viber. Разработать концепцию 
нового приложения попросили 
Mail.ru Group. На разработку гос
мессенджера потребуется не ме
нее $5 млн, а его аудитория может 
составить 1,5 млн чиновников.

Mail.ru Group и Институту развития 
интернета (ИРИ) поручили разработать 
концепцию создания мессенджера для 
госорганов при поддержке Минком-
связи, следует из проекта решения 
(есть у 

”
Ъ“) по итогам совещания у со-

ветника президента РФ Германа Кли-
менко. «Мы попросили Mail.ru Group 
исследовать данную тематику, потому 
что у них самая лучшая экспертиза в 
этой сфере, но окончательное решение 
о его создании не принято»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Клименко. По словам ру-

ководителя подразделения Instant 
Messengers в Mail.ru Group Игоря Ерма-
кова, приоритетом при разработке 
мессенджера для госорганов должно 
стать обеспечение мер безопасности. 
«У госорганов есть запрос на безопас-
ность, и его сейчас никто не решает. Да, 
есть Telegram и какая-то информация о 
том, насколько он безопасен, поэтому 
некоторое время назад чиновники ста-
ли им пользоваться. Но сейчас новое 
шифрование запустил WhatsApp и 
стал самым безопасным мессендже-
ром. Что теперь делать чиновникам? 
Нужно срочно бежать в WhatsApp или 
нет?» — рассуждает он.

Согласно данным Минфина, в Рос-
сии на 10 тыс. человек населения при-
ходится 108 госслужащих. Следова-
тельно, аудитория госмессенджера мо-
жет составить до 1,58 млн человек. При 
этом разработка мессенджера может 
обойтись в сумму «от $5 млн, не мень-
ше», оценивает интернет-омбудсмен 
Дмитрий Мариничев.

Претендентом на создание госмес-
сенджера может быть не только Mail.
ru Group. Основатель мобильного мес-
сенджера 4talk Сергей Кравцов сооб-
щил 

”
Ъ“, что к ним также поступали за-

просы от госорганов на организацию 
защищенных коммуникационных 
систем. «То, что происходит на пло-
щадке АП и ИРИ, пока сродни обсу-
ждению лабораторного эксперимен-
та. Мы с большим интересом за ним 
наблюдаем и оказываем консульта-
ции при обращении к нам. Информа-
ция — ключевая вещь, и отдавать пе-
реписку чиновников в том числе за-
падным сервисам вряд ли правиль-
но»,— говорит господин Кравцов.

”
Ъ“ уже сообщал о подготовке рос-

сийского мессенджера Avirton, создате-
ли которого также намерены заинтере-
совать госструктуры защищенностью 
своей инфраструктуры и размещени-
ем серверов в России. Дмитрий Мари-
ничев отмечает, что мог бы возникнуть 
«большой прогресс», если бы Минком-
связь не просто разместила ТЗ и объя-
вила конкурс на разработку, но и выло-
жила бы исходные коды в открытый до-
ступ. «Такая практика есть, например, в 
Евросоюзе, у нас мог бы возникнуть 
 новый национальный opensource-про-
дукт,— продолжает господин Марини-
чев.— Господдержка при этом стала бы 
очень хорошим подспорьем».

Глава «Viber Россия» Евгений Рощуп-
кин в разговоре с 

”
Ъ“ отметил, что су-

ществующие мессенджеры достаточно 
защищены для передачи конфиденци-
альной информации. «Российские чи-
новники какое-то время назад начали 
выбирать мессенджеры исходя из па-
раметров безопасности, однако пра-
ктически все основные мессенджеры 
сейчас шифруют переписку, 1 млрд че-
ловек уже пользуется этой функцией. 
На днях в России шифрование станет 
доступным в Viber. Также переписка 
пользователей хранится не на наших 
серверах, а только на смартфонах поль-
зователей, которые могут дополни-
тельно защитить ее пин-кодом. Тогда 
даже при потере смартфона ее не смо-
гут прочитать третьи лица. На наш 
взгляд, всех этих мер безопасности до-
статочно для того, чтобы мессенджера-
ми могли пользоваться госслужащие, и 
отдельное приложение им не нуж-
но»,— уверен господин Рощупкин.

Мария Коломыченко,  
Роман Рожков

Чин-мессенджер
Общение госорганам может обеспечить 
Mail.ru Group

Petropavlovsk нашла нового клю
чевого акционера: за 30% своих 
акций она купит у Мусы Бажаева 
небольшую компанию «Амур Зо
лото». Сделка объясняется буду
щей синергией на уровне техно
логий и возможных дальнейших 
поглощений. Но источники 

”
Ъ“ 

в отрасли не исключают, что вхо
ждение структур Мусы Бажаева 
может быть защитой от погло
щения Petropavlovsk «Реновой» 
Виктора Вексельберга.

Золотодобывающая компания 
Petropavlovsk заключила соглашение 
с компаниями Мусы Бажаева ООО 
«Горнорудная компания 

”
Альянс“» и 

Lexor Group S.A. (BVI) о выкупе ООО 
«Амур Золото» (владеет активами в Ха-
баровском крае). Сделка будет безде-
нежной: Petropavlovsk выпустит в 
пользу структур господина Бажаева 
новые акции на $144 млн, и они полу-
чат 30,3% от увеличенного капитала 
компании, сообщила Petropavlovsk. 
До этого Мусе Бажаеву надо выкупить 
23,4% «Амур Золота» у миноритариев.

• Производство Petropavlovsk в 2015 
году — 504 тыс. унций золота, выруч-
ка — $600 млн, убыток — $297,5 млн, 
чистый долг на конец года — $610 млн 
(3,5 EBITDA). Запасы «Амур Золота» — 
1,55 млн унций по JORC, добыча  
в 2015 году — 22,6 тыс. унций  
(планы на 2016 год — 38 тыс. унций), 
прибыль до налогов — $200 тыс.,  
чистый долг — $16 млн.
По словам совладельца и главы со-

вета директоров Petropavlovsk Питера 
Хамбро, сделка стратегическая, у 
«укрупненной компании» будет боль-
ше возможностей для дальнейшей 
консолидации активов в РФ. Муса Ба-
жаев отметил синергию между акти-
вами и персоналом компаний. В «Рус-
ской платине» господина Бажаева, ку-
да входит «Амур Золото», объяснили 

”
Ъ“, что четыре золоторудных актива 

этого ООО требуют $20–40 млн инвес-
тиций каждый и компетенций, кото-
рые есть у Petropavlovsk. К тому же у 
Petropavlovsk в перспективе истоща-
ются запасы ряда проектов в Амур-
ской области, и специалистов и техни-

ку можно переправить в Хабаровский 
край. «У нас заканчивают работу участ-
ки кучного выщелачивания, оборудо-
вание и специалисты могут быть пере-
ведены на активы 

”
Амур Золота“, где 

сейчас руда с низким содержанием зо-
лота (1,1 г на тонну) складируется»,— 
подтверждают в Petropavlovsk.

Среди отлагательных условий сдел-
ки со структурами Мусы Бажаева — 
одобрение ФАС и акционеров 
Petropavlovsk, сделка по автоклаву 
требует согласия акционеров и креди-
торов. Крупнейший акционер 
Petropavlovsk — «Ренова» Виктора Век-
сельберга (14,76% капитала в акциях и 
конвертируемых облигациях), еще 
13,17% — у менеджмента. Остальные 
доли в основном у инвестфондов.

В Petropavlovsk уточнили 
”
Ъ“, что 

для сделок нужно свыше 50% голосов 
акционеров, иначе они не состоятся: 
выкуп долей несогласных минорита-
риев в английском законодательстве 
не предусмотрен. «Но наши акционе-
ры, преимущественно фонды, давно 
говорят о необходимости развития 
компании, и мы надеемся на их под-
держку»,— говорят в Petropavlovsk. 
Там добавляют, что позиция «Реновы» 
компании «неизвестна», но в Petropav-
lovsk считают, что «сделки в интересах 
всех держателей акций и как один из 
крупных инвесторов 

”
Ренова“ будет 

рада их поддержать». В «Ренове» отказа-
лись от комментариев. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к группе, отмечает, что «сдел-
ка, очевидно, многоходовая, сложно 
сделать оперативные выводы».

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли полага-

ют, что логика сделки Petropavlovsk с 
Мусой Бажаевым может заключаться в 
поиске защиты от недружественного 
поглощения «Реновой». Но источник 

”
Ъ“, близкий к Petropavlovsk, говорит, 

что «Ренова» была давним владельцем 
облигаций группы и, хотя после ре-
структуризации долгов в 2015 году на-
ращивает долю в компании, агрессив-
ных действий от нее не ожидают. «Но 
Муса Бажаев — уважаемый человек, 
сотрудничество с ним будет полез-
ным»,— добавляет источник 

”
Ъ“.

Анатолий Джумайло

Муса Бажаев переезжает 
в Petropavlovsk
Его золотые активы уйдут за 30% компании

Резкое падение ставок на рынке контейнер
ных перевозок на фоне девальвации рубля 
привело к тому, что ключевой российский иг
рок в этом секторе — группа FESCO — выну
ждена менять бизнесмодель. Ее оператор 
«Трансгарант» избавится от непрофильного 
подвижного состава, обменяв парк на фитин
говые платформы и крытые вагоны. FESCO 
также хочет усилить логистический сегмент.

Дальневосточное морское пароходство (головная 
структура группы FESCO) вчера объявило о начале 
стратегического анализа структуры своего капитала 
в свете «макроэкономической ситуации в России и с 
учетом девальвации рубля». В частности, компания 
предупредила, что может принять решение об от-
срочке выплаты процентов по некоторым финансо-
вым обязательствам, в том числе по евробондам (вы-
плата должна пройти 4 мая). В условиях падения 
рынка контейнерных перевозок и заметной долго-
вой нагрузки FESCO (на 30 сентября 2015 года чистый 
долг — $784,4 млн) группа поменяет и стратегию.

• В FESCO входят Владивостокский морской торго-
вый порт, железнодорожные операторы «Трансга-
рант» (100%) и «Русская тройка» (50%). 32,5% акций — 
у группы «Сумма» Зиявудина Магомедова, 23,8% — 
у GHP Group, 17,4% — у TPG, 4,9% — у East Capital.

Президент FESCO Александр Исурин пояснил 

”
Ъ“, что динамика рынка контейнерных перевозок 

крайне негативна, быстро снижаются и физиче-
ские объемы (до 30% в год), и доходность. Ставка на 
сквозную перевалку по маршруту Шанхай—Влади-
восток—Москва в январе 2013 года составляла 
$7 тыс. на 40-футовый контейнер, сегодня — 
$2,3 тыс., по маршруту Шанхай—Петербург — 
$2,5 тыс. против нынешних $750–800. Группа нача-
ла оптимизацию — эффект составил $55 млн в 2015 
году, как рассчитывает господин Исурин, в этом го-
ду удастся добавить еще $20 млн.

В рамках новой стратегии, говорит глава FESCO, 
перемены должны коснуться парка вагонов. В мар-
те компания уже закрыла сделку по передаче 
6,1 тыс. полувагонов в долгосрочную аренду «Нефте-
транссервису» и собирается сосредоточиться на про-
фильном подвижном составе — фитинговых плат-
формах и крытых вагонах. FESCO планирует обме-
нять весь непрофильный парк в РФ (2 тыс. единиц) 
на эти типы вагонов, говорит господин Исурин. 
Сейчас у группы около 1,6 тыс. крытых вагонов и 
3,4 тыс. фитинговых платформ, она хочет добавить 
еще 1,5 тыс. единиц.

Также FESCO намерена увеличивать объем пере-
валки генеральных грузов в порту Владивостока, 

чтобы заместить падение контейнерооборота, и 
расширить логистические операции, в том числе в 
Китае — здесь, отмечает господин Исурин, у груп-
пы наблюдается «двузначный рост» логистических 
операций. В России компания будет переходить к 
3PL-логистике (организация перевозок «от двери до 
двери», обеспеченных не только собственными ак-
тивами) — такие контракты у нее уже есть с «За-
псибнефтехимом», «Русалом» и другими,— и разви-
вать сегмент 4PL (полная организация логистики 
для клиента). Также FESCO хочет заняться экспеди-
рованием генеральных грузов и проектной логи-
стикой для крупных строительных проектов (ком-
пания уже участвует в тендерах), в том числе в рам-
ках «северного завоза».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
оценил меняемый парк примерно в 1,5 млрд руб. 
Фокус на крытых вагонах и фитинговых платфор-
мах представляется обоснованным, считает он, но 
нужно учесть изменение требований грузоотправи-
телей. Структура парка крытых вагонов «Трансга-
ранта» не оптимальна (собственный парк — 1065 
единиц, в том числе 90% с объемом кузова 138, сред-
ний возраст — более восьми лет), что чревато поте-
рей крупнейших клиентов, отмечает эксперт.

Наталья Скорлыгина

FESCO ищет новую маржу
Группа отдаст ненужные вагоны и займется логистикой

с1

Рынок оценил задумку ФНС по-раз-
ному. «Это достаточно прогрессивная 
попытка внедрить применение про-
двинутых методов управления нало-
говыми рисками — и, по сути, это пе-
ревод от ручного режима к системно-
му подходу»,— говорит заместитель 
гендиректора «Альфастрахования» 
Сергей Савосин. В идеале, конечно, 
было бы появление в публичном до-
ступе самой методики по начислению 
баллов налогоплательщику для прове-
рок с тем, чтобы у компаний была воз-
можность заранее подсчитать и по-
нять, что надо будет объяснять налого-
вым инспекторам, но в целом это пра-
вильный шаг по снижению нагрузки 
по администрированию налогов для 
бизнеса, полагает он. Его поддержива-
ет гендиректор ИК «Форум» Роман 
Першин: «Если эти инструменты не 
несут повышения издержек на предо-
ставление отчетности, то они ведут к 
чистоте рынка. Однако критерии 
должны быть прозрачными и понят-
ными рынку и соотноситься с деятель-
ностью его участников». Банкир из 

крупного российского банка, поже-
лавший остаться анонимным отме-
тил, что эта система делает «жизнь бо-
лее спокойной» для государственных 
банков, и менее — для иностранных 
«дочек» или компаний в финансовых 
группах. «В группах много сделок со 
связанными лицами, часть из них в 
офшорах»,— поясняет он.

Впрочем, повышенное внимание 
налоговиков может быть и необосно-
ванным, предупреждают юристы. На-
пример, не всегда сделки с иностран-
ными «мамами» имеют смыслом сни-
жение налогооблагаемой базы рос-
сийской компании. Часто это бывают 
обычные экономические сделки бан-
ков по передаче кредитного риска. В 
любом случае банк или финкомпа-
ния получит сигнал и сможет пора-
ботать над ситуацией, подготовить со-
ответствующие разъяснения до про-
верки, что, безусловно, плюс, счита-
ет партнер Goltsblat BLP Евгений Ти-
мофеев. «Хотя в случае с налоговой 
спокойным не может быть никто»,— 
 заключает он.

Ольга Плотонова,  
Татьяна Гришина

Финансистов  
проверят по рейтингу
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88 процентов опрошенных Nielsen 
оценивают состояние российской  
экономики как кризисное

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Его поздравляет ректор Московской школы управления «Сколково» Андрей 
Шаронов:
— Дорогой Павел! Прими мои самые теплые и искренние поздравления. 
Рад, что мне довелось идти рука об руку и покорить немало вершин с таким 
профессионалом и человеком, как ты. Твоя способность мыслить глобально 
и находить новые возможности для развития — этому хочется и нужно 
учиться. Также меня всегда восхищало твое умение окружать себя красивы-
ми вещами и людьми. Желаю тебе энергии для реализации всех намечен-
ных планов, вдохновения и азарта, чтобы подняться выше мечты.

Поздравления передает искусствовед Михаил Каменский:
— Дорогой Паша! Искусствоведам везет — общаясь с банкирами, им необя-
зательно обсуждать турбулентность финансовых рынков, так как жизнь 
искусства и стихия художественного рынка гораздо увлекательнее. Это по-
зволяет хорошо относиться друг к другу и желать успехов, например, в кол-
лекционировании. Ну и, разумеется, в личной жизни!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 52 года  
главному исполнительному директору 
группы Deutsche Bank в России  
Павлу Теплухину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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тенденции / открытие Ирана

Иран, избавленный от большей части 
западных санкций, может стать круп-
нейшим рынком, присоединяющим-
ся к глобальной экономике со времен 
падения железного занавеса. Актив-
ное участие РФ в решении ядерной 
проблемы Тегерана дало надежду, что 
отечественные компании на правах 
союзника получат привлекательные 
возможности в стране. Но пока эко-
номическое сотрудничество буксует 
и далеко уступает политическим от-
ношениям, а ставка на согласование 
сделок на государственном уровне не 
оправдывается. В этих условиях боль-
ше шансов у частного бизнеса, в том 
числе среднего, если он сможет учесть 
иранскую специфику и найти надеж-
ного местного партнера.

Частичное снятие с Ирана санкций, в 
условиях которых страна существовала по-
следние 20 лет, открывает перед инвесто-
рами возможности, которые бывают раз 
в несколько десятилетий. По своему гео-
графическому положению, размеру насе-
ления, экономическому и политическому 
потенциалу Иран может стать самым важ-
ным рынком, который присоединяется к 
глобальной экономике со времен падения 
железного занавеса. Сейчас Иран по номи-
нальному размеру ВВП стоит в конце треть-
его десятка стран рядом с Австрией и Нор-
вегией, а по ВВП по паритету покупатель-
ной способности — в конце второго, опере-
жая Австралию.

Большинство аналитиков уверены, что 
присоединение к глобальной экономике 
должно резко ускорить темпы экономиче-
ского роста в Иране. Так, в 1989 году, в на-
чале реформ в Турции, экономика Ира-
на в номинальном выражении была боль-
ше турецкой примерно в полтора раза, те-
перь же она уступает примерно вдвое. По 
оценкам побывавших в стране экспертов 
«Ренессанс Капитала», только в 2016 году в 
Иран из-за рубежа в том или ином виде вер-
нутся минимум $38 млрд, или 9% ВВП. Все-
мирный банк ожидает роста ВВП страны в 
2016–2017 и 2017–2018 финансовых годах 
(с марта по март) на 5,5% в год и далее — на 
3,5–4% в год.

Падение занавеса
После вступления в силу Совместного все-
объемлющего плана действий по урегули-
рованию ядерной проблемы и снятия санк-
ций Совбеза ООН Иран стал стремительно 
набирать политический и экономический 
вес. Иранские дипломаты были приглаше-
ны (во многом благодаря действиям Рос-
сии) к участию в работе Международной 
группы поддержки Сирии. Иранские воен-
ные (вместе с российскими) приняли учас-
тие в военной операции по предотвраще-
нию падения режима сирийского прези-
дента Башара Асада. Иран начал наращи-
вать добычу нефти, отказавшись замора-
живать ее, несмотря на давление членов 
ОПЕК. Первые лица страны вновь стали же-
ланными гостями на Западе, а высокопо-
ставленные делегации одна за другой сме-
няют друг друга в Тегеране. ЕС, Китай и Рос-
сия вступили в борьбу за доли на многообе-
щающем внутреннем рынке Ирана.

США в битве пока фактически не уча-
ствуют: Вашингтон хотя и снял с Тегерана 
санкции, имеющие отношение к ядерной 
программе, но сохранил ограничения, свя-
занные с «поддержкой терроризма» (груп-
пировки «Хезболла») и разработкой балли-
стических ракет. При этом Конгресс посто-
янно грозит Ирану, продолжающему испы-
тывать новые ракеты, дополнительными 
санкциями. Не способствует восстановле-
нию отношений и недавнее решение Вер-
ховного суда США, что Иран должен выпла-
тить почти $2 млрд из своих заморожен-
ных активов американским семьям, члены 
которых погибли от рук «спонсируемых Те-
гераном террористов» (при взрывах казарм 
миротворцев в Бейруте в 1983 году, а также 
в ходе теракта в башнях «Хобар» в Саудов-
ской Аравии в 1996 году). Еще $10,5 млрд из 
своих заблокированных активов Иран мо-

жет потерять в пользу страховых компаний 
и родственников жертв теракта 11 сентября 
2001 года: в марте федеральный окружной 
судья Нью-Йорка Джордж Дэниелс удовлет-
ворил иск, сочтя, что Тегеран не смог дока-
зать свою непричастность к организации 
и финансированию террористов. В иран-
ском МИДе действия США назвали «воров-
ством». Госсекретарь США Джон Керри тем 
не менее на днях заверил, что Вашингтон 
не намерен мешать иностранным компа-
ниям и банкам, желающим работать с Ира-
ном и не нарушающим санкции.

Открытием иранского рынка активнее 
всего заинтересовались страны ЕС. Хотя и 
Брюссель оставил в силе ряд санкций в от-
ношении Ирана, европейские официаль-
ные лица потянулись в Тегеран, не дожи-
даясь даже полной отмены ограничений 
Совбеза ООН. Кульминацией стало январ-
ское турне президента Ирана Хасана Роуха-
ни, посетившего Италию и Францию. Под-
писанные в ходе визита контракты откры-
ли ряду европейских компаний доступ на 
иранский рынок в стратегических отра-
слях — энергетике, металлургии, авиации 
и транспорте. Директор «Делойт», СНГ Да-
нияр Адигамов добавляет, что и в китай-
ско-иранском сотрудничестве «наступила 

новая эра» после первого за 14 лет визита в 
Тегеран председателя КНР Си Цзиньпина. 
По итогам стороны говорили о планах уве-
личить товарооборот в ближайшие десять 
лет на порядок, до $600 млрд. Для России 
активность европейских и азиатских ком-
паний стала сигналом: отечественный биз-
нес в Иране будет вынужден действовать в 
условиях жесткой конкуренции.

Старый друг на обочине
Еще осенью 2014 года Россия и Иран подпи-
сали меморандум о взаимопонимании, со-
гласовав комплекс проектов на $70 млрд. 
Но большая часть договоренностей так и 
осталась на бумаге. Прежде всего это гран-
диозные планы в рамках так называемой 
сделки «нефть в обмен на товары»: предпо-
лагалось, что Иран поставит РФ нефть (для 
реэкспорта в третьи страны), а на выручен-
ные средства будет приобретать россий-
скую продукцию (вагоны, гражданские са-
молеты, строительную и сельхозтехнику, 
оборудование, зерно) и оплачивать услуги 
(электрификацию железных дорог, строи-
тельство ТЭС).

Из-за срыва сделки остро встал вопрос о 
финансировании запланированных про-
ектов. Тегеран обратился к Москве с прось-

бой предоставить кредиты. По итогам со-
стоявшегося в ноябре 2015 года заседания 
межправительственной комиссии и визи-
та президента Владимира Путина в Тегеран 
было объявлено, что речь идет о двух кре-
дитах — по линии Внешэкономбанка (ВЭБ) 
на €2 млрд и Минфина РФ на $5 млрд. Одна-
ко переговоры затянулись.

После снятия основной части санк-
ций 16 января у Ирана резко расширил-
ся круг возможных партнеров, что немед-
ленно привело к дополнительным требо-
ваниям к России. Так, в Тегеране загово-
рили о возможном удешевлении контрак-
тов с РФ по ТЭС (проект «Технопромэкспор-
та») и на электрификацию железной доро-
ги Гермсар—Инче-Бурун (проект ОАО РЖД). 
Оба проекта были на грани срыва, но си-
туацию, похоже, все-таки удалось спасти. 
В середине апреля заместитель министра 
финансов РФ Сергей Сторчак объявил, что 
основные разногласия по государственно-
му кредиту Ирану улажены. Первый транш 
($2,2 млрд) Москва обещала выделить в 
этом году. Переговоры с ВЭБом продолжа-
ются. В очередь на распределение этих кре-
дитов встают почти все крупные россий-
ские компании, заинтересованные в про-
ектах в Иране: других источников средств 
не видно (см. 

”
Ъ“ от 21 марта). По этой и ря-

ду других причин эксперты отмечают, что 
российский бизнес может уступить пози-
ции конкурентам на иранском рынке.

Но и политические отношения Москвы 
и Тегерана после снятия санкций начали 
буксовать. Сильнее всего это заметно в Си-
рии: тогда как РФ и США выступают за на-
циональное примирение и радикальные 
политические реформы, в Тегеране счита-
ют главной целью сохранение у власти Ба-
шара Асада (см. 

”
Ъ“ от 21 апреля).

Одним из признаков охлаждения отно-
шений выглядит перенос на осень очеред-
ного заседания российско-иранской меж-
правкомиссии, исходно запланированно-
го на весну.

Пока же оптимистично ситуация выгля-
дит лишь в военно-техническом сотруд-
ничестве. Поворотный момент тут насту-
пил год назад, когда Владимир Путин отме-
нил введенный в 2010 году запрет на про-
дажу Ирану зенитно-ракетных комплек-
сов (ЗРК) С-300. В ноябре гендиректор «Ро-
стеха» Сергей Чемезов заявил, что Москва 
и Тегеран уже подписали новый контракт. 
Иранские военные получат четыре дивизи-
она С-300ПМУ-2, первая партия ЗРК постав-
лена, остальные планируются до конца го-
да. Сумма сделки составляет около $1 млрд. 
По словам источников 

”
Ъ“, иранские воен-

ные хотели бы приобрести российскую во-
енную технику и вооружения не менее чем 
на $8 млрд (см. 

”
Ъ“ от 15 февраля).

Трудности перехода
Не в пользу российских инвесторов и исто-
рические факторы. Хотя экономика Ира-
на уже долго существует в условиях изо-
ляции из-за санкций, исходно она ориен-
тирована на продукцию западных компа-
ний и их технические стандарты. До рево-
люции 1979 года очень сильные позиции 
на иранском рынке, в том числе в ключе-
вой нефтегазовой отрасли, занимали аме-
риканцы. Затем их заменили европейские 
компании. Во время последнего ужесточе-
ния санкций крупные игроки сохранили 
либо представительства в Иране, либо тес-
ные неформальные контакты из офисов в 
Дубае, готовясь к возвращению в страну, го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“.

Отечественному крупному бизнесу, на-
против, не на что опереться, поскольку, 
если не считать нефтегазовой сферы, по-
следние крупные совместные проекты от-
носятся к сотрудничеству СССР и Ирана 
еще в 1960-е годы. «Иранцы хорошо зна-
ют и привыкли работать с брендами вро-
де Siemens, Alstom, Airbus, все нефтегазо-
вое оборудование соответствует стандар-
там API (Американского института неф-
ти.— 

”
Ъ“), так что здесь у нас нет преиму-

ществ, скорее наоборот»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“.

Западные компании также могут чер-
пать кадры из весьма внушительной иран-
ской диаспоры, которая стабильно попол-
няется молодыми иранцами, едущими в Ев-
ропу и США на учебу или в поисках работы. 
Безработица среди молодежи в Иране в по-
следние годы составляет около 30%. Несмо-
тря на политическое и идеологическое про-
тивостояние, западное образование пользу-
ется признанием в Иране — как минимум 
шесть членов нынешнего иранского прави-
тельства получили степень PhD в западных 
университетах, в том числе три — в США.

При этом интерес к западной науке от-
нюдь не означает приверженности запад-
ным стандартам ведения бизнеса: по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, имевших бизнес с 

иранцами, последние готовы по-восточно-
му долго вести переговоры и своеобразно 
понимать условия заключенных соглаше-
ний. Огромное, часто решающее значение 
имеют неформальные личные связи и уме-
ние учитывать интересы различных групп 
влияния, о взаимоотношениях между кото-
рыми у большинства крупных российских 
компаний очень смутное представление.

«У нас люди нацелены на государствен-
ные институты — они привыкли, что если 
ты с министром договорился, в протокол 
межправительственной комиссии проект 
записал, то можно уже людей нанимать и 
начинать стройку, а в Иране это само по се-
бе ничего не гарантирует»,— отмечает один 
из собеседников 

”
Ъ“. В то же время действи-

тельно важнейшие экономические струк-
туры Ирана, такие как крупные холдинги, 
подконтрольные Корпусу стражей ислам-
ской революции, или фонд Setad, контр-
олируемый верховным аятоллой Ирана, 
пока вне внимания российских компаний. 
«Поддержка государства важна, но важнее 
найти надежного местного партнера, кото-
рый отстаивал бы ваши интересы, конеч-
но, сверхприбылей вы при этом не получи-
те»,— говорят источники 

”
Ъ“.

Самым главным практическим препят-
ствием для всего бизнеса с Ираном являет-
ся то, что он требует от инвесторов самим 
находить деньги для проектов, а от постав-
щиков — предоставлять кредит или ина-
че обеспечивать возможность закупок. На-
пример, заключенный в январе меморан-
дум о закупке самолетов Airbus и догово-
ренность о возвращении в Иран Peugeot и 
Renault сопровождались сделкой с фран-
цузской Total по закупке иранской нефти.

Хотя по условиям ядерной сделки Иран 
должен получить доступ примерно к 
$30 млрд замороженных активов, реально 
ситуация оказалась сложнее. Помимо кон-
фискации $2 млрд из этих активов по ре-
шению американских судов возвращение 
денег обставляется неформальными усло-
виями. «Одно дело, если иранцы купят за-
падную продукцию, а другое — если соби-
раются потратить деньги на российские 
или китайские товары, тут могут возник-
нуть сложности»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“.

Поскольку американским банкам фак-
тически запрещено работать с Ираном, а 
европейские все еще опасаются это делать, 
то инвесторы могут рассчитывать, по сути, 
только на свои средства либо госкредиты 
своих стран. Между тем, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“ в российском правительстве, вы-

деление новых госкредитов для Ирана, да-
же уже согласованных $2,2 млрд, в нынеш-
ней бюджетной ситуации — вопрос далеко 
не решенный и будет зависеть от согласо-
вания параметров конкретных проектов и 
политических указаний руководства стра-
ны. Кроме того, очевидно, что преимуще-
ства получат проекты строительства новых 
атомных блоков и продажа оружия.

В этих условиях, как показывает уже 
имеющийся опыт игроков из телекомму-
никационного, продовольственного и ме-
таллургического секторов, российский 
частный бизнес, не только крупный, но 
и средний, может оказаться более успеш-
ным, чем госкомпании, завязанные на 
межгосударственный диалог.

Юрий Барсуков, Елена Черненко

Стражи исламских инвестиций
Что ждет российский бизнес на иранском рынке

— Дает ли тесное политическое сотруд-
ничество РФ и Ирана привилегии рос-
сийским компаниям?
— Иранские ответственные лица заинтере-
сованы в присутствии российских компа-
ний на нашем рынке, и стратегический ха-
рактер отношений помогает этому. Но одно-
го желания лидеров недостаточно. Во-пер-
вых, нужно, чтобы российские компании, 
не теряя времени, воспользовались возмож-
ностью и на конкурентной основе приступи-
ли к деятельности на иранском рынке. Во-
вторых, бюрократия в обеих странах долж-
на помочь выполнению достигнутых дого-
воренностей и реализации воли лидеров.

Недостаточное знакомство с рынками 
друг друга и некоторое недопонимание, ко-
торое вытекает из различий в понимании 
бизнеса, временами приводят к задержкам 

в работе. Но прошло уже более двух десяти-
летий с тех пор, как наши страны приобре-
ли новый опыт сотрудничества, и каждая 
располагает необходимыми кадрами и воз-
можностями для преодоления проблемы.
— Во всех новых крупных проектах с 
российскими компаниями иранская 
сторона настаивает на получении кре-
дитов от РФ или российских банков. 
Правда ли, что они должны покрывать 
90% стоимости проектов?
— Одним из сложных вопросов в экономи-
ческом сотрудничестве двух стран является 
проблема, связанная с финансированием 
проектов. К счастью, в последние годы часть 
этих проблем была урегулирована, появи-
лась кредитная линия. По словам россий-
ских официальных лиц, сумма кредитной 
линии составляет $5 млрд, первый транш — 

$2,2 млрд. Контракты по кредитной линии 
были подписаны во время визита президен-
та РФ Владимира Путина в Иран, планиру-
ется, что она будет использована для элек-
трификации железной дороги Гермсар—
Инче Бурун и строительства четырех ТЭС в 
Бендер-Аббасе. Благодаря кредитной линии 
будет ускорена реализация некоторых рос-
сийских проектов в Иране. Я надеюсь, что 
ВЭБ также выполнит обещания, связанные 
с финансированием проектов. Финансиро-
вание необходимо, и если договоренности 
в области предоставления средств не будут 
выполнены, многие промышленные проек-
ты останутся на бумаге. В целом представле-
но 40 проектов стоимостью в $35 млрд, для 
их реализации требуются новые средства.

В законе о Третьей программе развития 
страны предусматривается ежегодное созда-
ние 765 тыс. рабочих мест, которое к окон-
чанию ее сроков должно привести к умень-
шению безработицы. Для выполнения этой 
важной задачи необходим шестипроцент-
ный рост инвестиций. Они должны ежегод-
но составлять $145 млрд. Понятно, что у госу-
дарства нет таких средств. Внутренний част-
ный сектор по различным причинам также 
не в состоянии выполнить эту работу. Поэ-
тому в условиях, когда внутренние финан-
совые источники не могут полностью насы-
тить программы экономического и социаль-
ного развития, использование иностранно-
го финансирования, которое также предус-

матривается в Третьей программе развития 
страны, становится необходимостью.
— Обсуждается ли вариант залога нефти 
по кредитам?
— Партнер может обеспечить средства для ре-
ализации проектов путем получения иран-
ской нефти и газа. Основная трудность в том, 
что обе страны — и Иран, и Россия — являют-
ся экспортерами энергоресурсов. Разумеется, 
эта проблема не является неразрешимой. Од-
нажды Иран и Советский Союз (в конце 1940-
х — начале 1950-х годов) уже обменивались 
энергоресурсами, и иранский газ экспорти-
ровался в СССР. Был создан общий счет, что 
сделало возможным участие СССР в сталели-
тейной промышленности Ирана и отрасли, 
связанной со строительством ТЭС. В качестве 
эксперта в области ирано-российских отно-
шений я полагаю, что сейчас эта тема может 
быть в еще более широкой степени реализо-
вана в нефтегазовой сфере. В 2014 году меж-
ду нашими странами была достигнута хоро-
шая договоренность в нефтяной области, од-
нако, к сожалению, она не была реализована.
— На каком этапе находится создание 
ирано-российского банка?
— Переговоры идут, достигнут прогресс, 
есть определенные достижения, однако это 
еще не оправдывает ожиданий. С одной сто-
роны, существуют различия между банков-
скими системами двух стран: ЦБ РФ, в отли-
чие от ЦБ Ирана, не является банком-корре-
спондентом, а действует только в сфере над-

зора и выработки политики. С другой сторо-
ны, крупные банки России недавно и толь-
ко после снятия санкций начали работать с 
Ираном. Ожидается, что крупные банки двух 
стран вскоре начнут взаимное сотрудничест-
во. И я надеюсь, что ЦБ двух стран сделают эф-
фективные шаги в направлении обмена на-
циональными валютами. Проблемы с бан-
ковскими платежами и сегодня продолжа-
ют оставаться одним из основных препятст-
вий для развития и расширения торгово-эко-
номических связей между двумя странами.
— Весной возникла тема пересмотра 
стоимости уже заключенных контрак-
тов на строительство железной дороги 
и четырех ТЭС. Можете ли вы дать до-
полнительные пояснения?
— Относительно цены договоров нет ника-
ких разногласий. Существовали различия 
во мнениях относительно размера участия 
небольших подрядчиков и компаньонов по 
переработке и другие подобные этому во-
просы, по всем вопросам было достигнуто 
согласие, включая даже размер участия сто-
рон в различных проектах. Решено, что ука-
занный документ будет окончательно под-
писан в рамках форума губернаторов (прой-
дет 16–17 мая в Астрахани — 

”
Ъ“).

Интервью взяла  
Елена Черненко
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«Одного желания лидеров недостаточно, 
нужно, чтобы российские компании 
приступили к деятельности»

Мехди Санаи,
посол Исламской Республики Иран в РФ

Экспорт из Ирана

Январь–сентябрь
2014 года

Страна

Январь–сентябрь 
2015 года
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тенденции / открытие Ирана
цена  
вопроса

Ольга Ревзина,
партнер, глава российской практики 
по инфраструктуре и проектам 
государственно-частного  
партнерства Herbert Smith Freehills

После снятия санкций Иран сфоку-
сирован на привлечении инвести-
ций в экономику, в частности в ин-
фраструктурный сектор. Так, по дан-
ным Министерства транспорта и го-
родского развития Ирана, в транс-
портной сфере на ближайшие три 
года запланированы проекты стои-
мостью около $26 млрд. Речь идет о 
строительстве и модернизации аэ-
ропортов, железных дорог, высоко-
скоростных магистралей, портов и 
городских объектов, что выглядит 
вполне привлекательным с учетом 
географического положения Ира-
на. Не менее интересны проекты и 
в других отраслях, но каковы риски?

В стране уже сейчас сформиро-
вана правовая база для защиты ино-
странных инвестиций, которая с ка-
ждым годом будет становиться все 
более привлекательной для зару-
бежных компаний. Законодательст-
во Ирана предусматривает возмож-
ность иностранных инвестиций по-
чти во все сферы экономической дея-
тельности, включая энергетику, сель-
ское хозяйство, транспорт, мусоропе-
реработку и др.

Закон о защите и поощрении ино-
странных инвестиций 2002 года 
(FIPPA) предоставляет защиту от не-
коммерческих рисков, таких как на-
ционализация, экспроприация, не-
благоприятное изменение законо-
дательства и увеличение налогового 
бремени. FIPPA также предусматрива-
ет гарантию беспрепятственного пе-
ревода за границу доходов и других 
платежей после выполнения налого-
вых обязательств перед Исламской 
Республикой Иран.

В Иране семь свободных экономи-
ческих зон, в которых действует ос-
вобождение от налогов на всю эконо-
мическую деятельность в течение 20 
лет, существует соглашение об избе-
жании двойного налогообложения с 
Россией. Двустороннее соглашение о 
поощрении и взаимной защите капи-
таловложений, которое сейчас нахо-
дится на одобрении в иранском Мед-
жлисе (парламент), предоставит рос-
сийским компаниям дополнитель-
ные гарантии после его ратифика-
ции обеими сторонами.

Важно отметить, что в Иране сохра-
няется возможность получения мас-
штабных инвестиционных проектов 
без конкурса. Для запуска процеду-
ры подбора проекта необходимо сна-
чала представить в соответствующее 
министерство письмо о намерениях, 
затем, получив по заданным инвесто-
ром критериям информацию о пуле 
проектов, выбрать наиболее интерес-
ные и заключить для дальнейших пе-
реговоров соглашение о намерении.

Процесс заключения соглашения 
по конкретному проекту (коммерче-
ское закрытие) состоит из нескольких 
этапов, предполагающих проведение 
раундов серьезных переговоров с ми-
нистерствами и ведомствами, получе-
ние лицензии иностранного инвесто-
ра в Организации по инвестициям, 
экономической и технической помо-
щи Ирана (OIETAI), создание SPV и др. 
Каждый из этапов имеет свои нюан-
сы, которые необходимо учитывать 
для целей успешного запуска и реа-
лизации проекта.

Многие крупные иностранные 
компании, в частности французские, 
итальянские, немецкие, китайские 
и южнокорейские, уже ведут актив-
ные переговоры и вступают в догово-
ренности с иранскими властями по 
всем основным секторам, «расхваты-
вая» наиболее прибыльные проекты. 
По некоторым из них уже заключе-
ны конкретные соглашения, по дру-
гим еще ведутся переговоры. Россий-
ские компании сейчас имеют уни-
кальную возможность, которую нель-
зя упустить. Немалую роль при полу-
чении инвестиционного проекта иг-
рает принцип first come, first served, в 
связи с чем российскому бизнесу сто-
ит как можно скорее проявить ини-
циативу и обратить особое внимание 
на вновь открывшую свои двери стра-
ну, чтобы успеть занять нишу на иран-
ском рынке.

Российскому бизнесу 
стоит как можно 
 скорее проявить 
 инициативу, чтобы 
успеть занять нишу  
на иранском рынке

Д О Б Ы Ч А  Н Е Ф Т И  И  ГА З А

Иран является одним из первых центров ми-
ровой нефтедобычи, последние сто лет ТЭК 
был ключевой отраслью экономики страны. 
Она занимает четвертое место в мире по до-
казанным запасам нефти (158 млрд баррелей) 
и второе — по запасам газа (34 трлн кубоме-
тров). Расцвет отрасли пришелся на середину 
1970-х годов, когда Иран добывал около 6 млн 
баррелей в сутки, на тот момент около 10% ми-
ровых объемов. Но исламская революция, а 
затем ирано-иракская война привели к резко-
му спаду добычи. В 1990-е годы Ирану удалось 
выйти на плато примерно в 3,5 млн баррелей 
в сутки, а затем даже увеличить добычу с по-
мощью иностранцев, но ужесточение санк-
ций переломило тренд.

Основу иранской нефтедобычи по-преж-
нему составляют гигантские месторождения, 
разработка которых началась более 70 лет на-
зад: Ахваз-Асмари, Марун и Гечсаран. Но на 
них добыча снижается, а из-за санкций у Ира-
на был ограничен доступ к современным тех-
нологиям повышения нефтеотдачи. В послед-
ние 10–15 лет государственная Иранская неф-
тяная компания (NIOC) сделала несколько 
крупных новых открытий: прежде всего это 
месторождения Азадеган и Ядараван, а так-
же Азар и Шангуле на блоке Анаран. Имен-
но в них Иран стремится привлечь иностран-
цев, так как, хотя стоимость поднятия нефти в 
стране одна из самых низких в мире, сами ме-
сторождения сложные.

Проблема остается и в устройстве отра-
сли. После национализации активов консор-
циума BP, Shell и американских компаний в 
1979 году добычей нефти и газа в стране зани-
мается NOIC или ее структуры. По конститу-
ции Ирана права на недра принадлежат наро-
ду, что делает невозможным заключение с ин-
весторами соглашений о разделе продукции, 
то есть иностранцы не могут поставить запа-
сы на баланс. Когда Иран активно привлекал 
партнеров в 2000-е годы, им предлагался кон-
тракт buyback. Инвестор вкладывался в разра-
ботку месторождения, а после выхода на про-
мышленную добычу операторство переходи-
ло NIOC, которая из выручки от продажи неф-
ти возвращала затраты с доходностью 12–17%.

До последней волны санкций США и ЕС в 
2011 году в Иране работали или собирались 
начать работу около 20 иностранных компа-
ний, в том числе «Газпром», ЛУКОЙЛ, «Зару-
бежнефть», «Газпром нефть». Почти все они 
ушли. Формально остались только китайские 
CNPC и Sinopec, но, по словам источников 

”
Ъ“, активных работ на полученных лицензи-

ях на Северном Азадегане и Ядаваране и они 
не вели из-за сложностей с проводкой финан-
сирования.

После снятия санкций Иран в условиях па-
дения цен на нефть обещал предложить инве-
сторам более привлекательные условия, но 
пока так и не обнародовал детали. При этом 
все иностранцы, в том числе россияне, уже за-
явили, что на условиях buyback не вернутся. 
Пока ни один новый контракт не подписан, 
хотя Тегеран периодически заявляет об этом. 
В конце марта иранское гостелевидение объ-
явило о подписании соглашения с француз-
ской Total по разработке Южного Азадегана, 
но компания быстро уточнила, что речь идет 
лишь о меморандуме о взаимопонимании. 
Единственный реальный новый контракт — 
с той же Total не на добычу, а на продажу 150–
200 тыс. баррелей в день иранской нефти.

У российских нефтяников, особенно 
тех, кто работает в восточном Ираке, основ-
ной интерес вызывает блок Анаран и ме-
сторождения Азар и Шангуле, открытые 
ЛУКОЙЛом вместе со Statoil. Об интересе к 
Шангуле также заявляли «Зарубежнефть» и 
«Роснефть». «Газпром нефть» осваивает Ба-
дру в Ираке, которая входит в одну геологи-
ческую структуру с Азаром, и в 2009 году под-
писала с Ираном меморандум о ее разработ-
ке. ЛУКОЙЛ, разрабатывающий Западную 
Курну в Ираке, интересуется и Азадеганом 
на границе Ирана и Ирака.

Газовые перспективы Ирана еще серьез-
нее. Сейчас страна добывает около 210 мл-
рд кубометров газа в год (третий показатель в 
мире после США и России), но около 20% его 
уходит в пласт для поддержания давления в 
нефтяных месторождениях, а еще 10% сжи-
гается. На фоне вторых в мире запасов нетто-
экспорт газа Ираном составляет ничтожные 
4 млрд кубометров: около 8,5 млрд кубоме-
тров в год экспорта в Турцию и 4,5 млрд ку-
бометров импорта из Туркмении для северо-
восточных областей. Основные перспективы 
экспорта связаны с продолжением разработ-
ки гигантского Южного Парса (запасы 14 тр-
лн кубометров). На основе блоков два и три 
Южного Парса Total, Petronas и «Газпром» со-
бирались построить завод для экспорта сжи-
женного газа на 10 млн тонн в год. Компании 
оставили проект из-за санкций в готовности 
70%. Кроме того, Иран планирует СПГ-завод 
на 20 млн тонн на базе Северного Парса и на 
9 млн тонн на базе Гольшана и Фердоуса.

У Ирана уже есть межгосударственные со-
глашения об экспорте 8 млрд кубометров га-
за по будущим газопроводам в Пакистан, а 
9 млрд кубометров — в Ирак. Ведутся перего-
воры о строительстве газопровода с Индией 
и Оманом (по 10–11 млрд кубометров в год). 
Но для всего этого необходимы значитель-
ные вложения как в добычу, так в строитель-

ство труб. Нынешняя система во многом ба-
зируется на газопроводе север—юг, постро-
енном в конце 1960-х годов при помощи со-
ветских специалистов. Сейчас «Газпром» об-
суждает сотрудничество в проектировании 
ГТС, строительстве газопроводов и подзем-

ных хранилищ в стране. Но привлечение 
инвестиций прямо зависит от параметров 
добычных контрактов. По оценке Deloitte, 
Ирану нужно привлечь в разработку нефти 
и газа $85 млрд до 2020 года.

Юрий Барсуков

М Е ТА Л Л У Р Г И Я

Иран входит в топ-15 миро-
вых стран по запасам полез-
ных ископаемых, указывает 
в своей презентации партнер 
юридической фирмы Herbert 
Smith Freehills Лейла Юбо, 
оценивая стоимость запасов 
страны в $770 млрд (Минпро-
мторг Ирана в ноябре 2015 го-
да оценивал их в $700 млрд). 
В презентации британской 
Hannam & Partners говорится, 
что запасы меди в стране со-
ставляют 30 млн тонн (ресур-
сы — 2,5 млрд тонн), цинка 
— 200 млн тонн (ресурсы — 
10 млрд тонн), железной руды 
— 4,6 млрд тонн (ресурсы — 
20 млрд тонн; геологическая 
служба США USGS оценивает 
запасы железной руды Ира-
на скромнее — в 2,7 млрд 
тонн по итогам 2015 года). По 
данным USGS и International 
Copper Study Group, добы-
ча железной руды в Иране в 
2015 году составила 33 млн 
тонн, меди — около 300 тыс. 
тонн. Актуальных данных по 
добыче цинка нет, в 2013 го-
ду выпуск металла в Иране со-
ставил свыше 130 тыс. тонн 
при мощности заводов стра-
ны в 450 тыс. тонн в год.

Но эти показатели суще-
ственно меньше добычи и 
производства других стран 
со значимыми ресурсами. 
Поскольку экономика Ира-
на долго была ориентиро-
вана на добычу углеводоро-
дов, сырьевая база металлов 
и минералов серьезно недо-
освоена: вклад сектора в ВВП 
страны составляет всего 1,2%. 
Но вскоре на тендеры долж-
но быть выставлено 15 участ-
ков, общие инвестиции в 
которые должны составить 
$29 млрд (планируемое на-
чало добычи — 2025 год).

С середины 2000-х до 2012 
года крупнейшей статьей рос-
сийского экспорта в Иран бы-
ли металлы и металлопродук-
ция, в основном стальные по-
луфабрикаты и плоский про-
кат. Так, общая сумма экспор-
та РФ в Иран в 2011 году со-

ставляла $3,4 млрд, из нее 
$2,57 млрд обеспечили про-
дажи металлов и металлопро-
ката (4,2 млн тонн). Основным 
экспортером считался Магни-
тогорский металлургический 
комбинат (ММК), на него при-
ходилось 22–38%. После рез-
кого снижения объемов ММК 
остался, видимо, чуть ли не 
единственным — в 2015 году 
из России в Иран экспортиро-
вано 566 тыс. тонн металла и 
металлопродукции, из них на 
ММК пришлось 426 тыс. тонн.

Как такового запрета на 
продажу стальной продук-
ции в Иран для России не 
было, указывают собеседни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли. Но доступ 

иранских покупателей к ва-
люте оказался резко ограни-
чен, и пришлось вводить в 
схемы трейдеров, которые 
«сами решали проблему с 
долларовыми расчетами», за-
бирая часть маржи. Кроме то-
го, иранские покупатели ча-
сто использовали вексель-
ные схемы и затягивали сро-
ки оплаты. Дополнительно 
осложняло поставки специ-
фическое декларирование 
— приходилось гарантиро-
вать, что товар не идет на во-
енные цели.

В ММК отмечают, что 
иранские потребители «на 
протяжении долгих лет бы-
ли естественными партнера-

ми в силу географического 
месторасположения комби-
ната», но страна наращива-
ет выпуск стали и собствен-
ный экспорт, поэтому «гово-
рить о значительном росте 
поставок не приходится». По 
данным World Steel, произ-
водство стали в Иране выро-
сло с 9,5 млн тонн в 2005 го-
ду до 16 млн тонн в 2015 го-
ду (поровну сортового и пло-
ского проката). И страна со-
бирается увеличивать мощ-
ности — еще несколько лет 
назад планировался взрыв-
ной рост более чем втрое, 
до 55 млн тонн, к 2025 году 
с перспективами экспорта 
свыше 10 млн тонн в год.

Но профицит металла в 
мире из-за низкого спроса 
и избыточных мощностей в 
Китае заставляет корректи-
ровать планы: уже в конце 
2014 года член совета иран-
ского отраслевого лобби Iran 
Steel Producers Association 
Бахадор Ахрамиан говорил 
Reuters, что они нуждают-
ся в «стратегическом пере-
смотре». «В России лучше 
технологии и ниже себесто-
имость, думаю, мы можем 
конкурировать с местным 
производством и другим им-
портом»,— оптимистичен 
один из металлургов. В «Се-
верстали» Алексея Морда-
шова говорят, что экспорти-
руют сталь в Иран и рассма-
тривают возможность уве-
личения объемов (по дан-
ным 

”
Ъ“, речь идет о разме-

ре около 100 тыс. тонн в год). 
В НЛМК Владимира Лисина 
скептичны. «Несмотря на от-
мену санкций, мы не видим 
возможности работы про-
мышленного масштаба. По-
ка финансовый сектор еще 
не адаптировался к новому 
режиму, банки не сильно хо-
тят работать там»,— говорил 
в конце марта президент НЛ-
МК Олег Багрин. По его сло-
вам, «это займет до полуго-
да, пока цепочки финанси-
рования откроются и бан-

ки будут проводить расче-
ты в том виде, который был 
до санкций». Один из источ-
ников 

”
Ъ“ подтверждает, что 

у американских и европей-
ских банкиров сотрудниче-
ство компаний с Ираном «до 
сих пор вызывает вопросы».

Олег Петропавловский из 
БКС считает, что основные 
перспективы сотрудничест-
ва с Ираном могут лежать в 
поставках труб для нефтега-
зовых проектов и листового 
проката для местных труб-
ников и автопрома. «Иран-
ские технологии в услови-
ях санкций развивались изо-
лированно, поэтому россий-
ский лист с покрытием дол-
жен быть востребован»,— 
добавляет он. В то же вре-
мя, уточняет аналитик, за 
этот рынок придется серь-
езно конкурировать с Кита-
ем. Данные Herbert Smith 
Freehills это подтверждают: 
ежегодно Иран импортиру-
ет 1–3 млн тонн листового 
проката в основном из Китая 
и Казахстана. О спотовых по-
ставках в Иран и намерени-
ях заключить долгосрочные 
контракты с местными неф-
тегазовыми компаниями го-
ворил в марте старший ви-
це-президент ТМК по страте-
гии и развитию бизнеса Вла-
димир Шматович. Интерес к 
стране подтверждали и дру-
гие российские трубники — 
ОМК и ЧТПЗ.

Создание СП или произ-
водств в Иране российскими 
металлургами Олег Петро-
павловский считает мало-
вероятным: многие ком-
пании «сильно обожглись» 
на инвестициях в зарубеж-
ные активы, а с точки зре-
ния ресурсов и себестоимо-
сти Россия пока все равно 
выглядит привлекательней. 
С этим согласны и источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли. Крупные за-

падные горно-металлургиче-
ские компании — за редким 
исключением — пока не 
объявляли об инвестициях 

в Иран. Но топ-менеджмент 
National Iranian Copper 
Industries Company (NICICO), 
крупнейшего в стране про-
изводителя меди с объемом 
250 тыс. тонн в год, в марте 
заявлял, что после отмены 
санкций ждет зарубежных 
инвесторов — преимущест-
венно из Северной Амери-
ки и Европы — в 16 проек-
тов. В конце 2015 — начале 
2016 годов NICICO сообщала, 
что заинтересованы China 
Nonferrous Metal Mining 
(Group) Company и China 
Nonferrous Metal Industry’s 
Foreign Engineering and 
Construct ion Company, 
польская KGHM и немец-
кая Mansfelder Kupfer und 
Messing GmbH (MKM). С по-
следней в феврале был под-
писан меморандум об инве-
стициях до €1 млрд в углу-
бление переработки, кроме 
того, MKM готова покупать у 
NICICO 70 тыс. тонн меди в 
год. Помочь NICICO с техно-
логиями и оборудованием 
готовы и белорусские ком-
пании, говорил в июне 2015 
года министр промышлен-
ности страны Виталий Вовк.

Bloomberg сообщал, что 
в августе 2015 года руково-
дители японских Kobe Steel 
Ltd и Japan Oil, Gas and Metals 
National Corp встречались с 
иранскими чиновниками в 
Тегеране, чтобы обсудить ко-
операцию в горнодобываю-
щем секторе страны. В янва-
ре итальянская машиностро-
ительная Danieli заключи-
ла контракты на €5,7 млрд. 
В €2 млрд оцениваются вло-
жения в СП Persian Metallics 
мощностью 6 млн тонн же-
лезорудных окатышей в год 
(вторая сторона не называ-
ется, говорится лишь о груп-
пе международных инвесто-
ров, включая иранских), еще 
в €3,7 млрд — контракты на 
оборудование для сталепла-
вильных и алюминиевых 
производств.

Анатолий Джумайло
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Ядаваран 3 Ядаваран Sinopec

Яран 1 
(ресурсы)

Северный Яран
Южный Яран NIOC

Persian Energy

Азар 2 
(ресурсы)

Азар
NIOC, на иракской стороне месторождение 
называется Бадра, разрабатывает «Газпром нефть». 
До санкций иранское месторождение 
разрабатывали ЛУКОЙЛ и Statoil

Южный Парс 
(нефтяная залежь)

1,3 Южный Парс Pedco

Южный Парс 14

Всего было распределено 
23 участка, на данный 
момент добыча ведется 
структурой NIOC-POGC
на участках 1–10, 12, 
частично 15–18. 
Иностранные компании 
после санкций 
приостановили 
свою работу

1.  PetroPars, Petronas
2–3.  Total, Petronas, Gazprom
4–5.  ENI, PetroPars, NaftIran
6–7.  Statoil, PetroPars
9–11.  PetroPars
12.  POGC, NIOC, PDVSA
13.  Mapna, Sadra,Pedro, Pidar
14.  IDRO, IEOCC, NIDC (все Иран)
15–16.  POGC, ISOICO
17–18.  PetroPars, OIEC, IOEC
19.  PetroPars, IOEC
20–21.  IOEC
22–23.  Petro Sina Arian, Sadra

Северный Парс 1,4 Северный Парс CNOOC, ушла из-за санкций

Киш 2 Киш

––––

NIOC

Гольшан 1,1 Малайзийская SKS, ушла из-за санкций

––––Фердоус 0,3 Малайзийская SKS, ушла из-за санкций

––––Форуз B 0,8 н/д
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НЕФТЯНЫЕ И ГАЗОВЫЕ МЕСТОРОЖДЕНИЯ ИРАНА

ВЫПУСК И ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СТАЛИ В ИРАНЕ (ТЫС. Т)
ИСТОЧНИК: WORLD STEEL, HANNAM & PARTNERS, ICSG, USGS.

Производство стали Импорт стальной 
продукции

Потребление стали

ДОБЫЧА И ПРОИЗВОДСТВО ЦВЕТНЫХ МЕТАЛЛОВ В ИРАНЕ (ТЫС. Т)
ИСТОЧНИК: WORLD STEEL, HANNAM & PARTNERS, ICSG, USGS.
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тенденции / открытие Ирана

С Е Л Ь С К О Е  Х О З Я Й С Т В О  И  Р О З Н И Ч Н А Я  Т О Р Г О В Л Я

С населением более 78 млн 
человек, из которых 64% — 
моложе 35 лет, Иран уже сей-
час крупнейший потреби-
тельский рынок Ближнего 
Востока и считается одним из 
самых перспективных. В по-
следние семь лет он рос на 
7% в год, средние затраты до-
мохозяйства на потребитель-
ские товары составляют око-
ло $5,5 тыс., примерно на 
уровне ЮАР. При этом в ри-
тейле доля продаж в совре-
менных форматах все еще не 
превышает 6%.

Местные производители 
доминируют в Иране в сег-
менте свежих и заморожен-
ных продуктов (молочные то-
вары, готовые к употребле-
нию блюда), а также на рын-
ке риса. На мировом рынке 
Иран заметен как поставщик 
черной икры, свежих ово-
щей и фруктов, киноа, фиста-
шек, шафрана. Международ-
ные бренды также представ-
лены на иранском рынке, по 
данным Morgan Stanley, ряд 
западных стран продолжали 
отгрузки в Иран продовольст-
вия (в частности, зерновых и 
молочных продуктов) в тече-
ние всего периода санкций. 
Например, Nestle, один из ли-
деров рынка в сегменте кофе, 
Unilever ввозит чай Lipton.

По мнению экспертов 
Italian Trade Agency (ITA), сня-
тие санкций приведет к ро-
сту иностранных вложений 
в сельское хозяйство Ира-
на, снижению цен на про-
дукты, росту их производст-
ва и импорта, продаж и по-
требления. Но, предупрежда-
ют в ITA, перспективы сель-
скохозяйственных проектов 
в Иране очень сильно зави-
сят от уровня осадков, и ста-
бильность может потребо-

вать дополнительных вложе-
ний в ирригацию. А в Morgan 
Stanley добавляют, что в отли-
чие от нефтяной, газовой и 
машиностроительной отра-
слей в сельском хозяйстве и 
пищевой промышленности 
иностранных инвесторов мо-
гут воспринять отнюдь без эн-
тузиазма и участники рынка, 
и власти страны.

Во многом занят и ресто-
ранный рынок. «Насколько 
нам известно, международ-
ных брендов фастфуда нет 
в Иране»,— пишет Morgan 
Stanley. Тем не менее запад-
ные концепции фастфуда в 
стране распространяются ло-
кальными заведениями, на-
звания которых копируют 
крупные мировые бренды — 
Mash-Donald’s, Pizza Hat и др.

Уровень потребления та-
бачной продукции в Ира-
не достаточно высок: по дан-
ным на 2012 год, иранцы по-
требляют 60 млрд сигарет в 
год (три сигареты на каждо-
го взрослого в день). Основ-
ной местный производитель 
— государственная Iranian 
Tobacco Company (ITC), кото-
рая контролирует всю связан-
ную с табаком деятельность 
в Иране. В 2002 году ITC ини-
циировала частичное откры-
тие рынка для международ-

ных табачных корпораций, 
например British American 
Tobacco, Japan Tobacco и 
KT&G. Часть брендов этих 
компаний импортируется в 
Иран, часть — производится 
внутри страны по контракту. 
Другим табачным компани-
ям, в частности Philip Morris 
International, по-прежнему 
запрещено ввозить продук-
цию. Это, впрочем, не мешает 
ее бренду Marlboro оставаться 
одной из популярных марок 
сигарет, которая поставляет-

ся в страну контрабандой. Си-
гареты в Иране стоят очень 
дешево. Согласно исследова-
нию Международного журна-
ла профилактической меди-
цины (опубликовано в февра-
ле 2014 года), средняя рознич-
ная цена местных сигарет со-
ставляет всего $0,46 за пач-
ку, сигарет международных 
брендов — $0,96.

Во внешнеторговом со-
трудничестве РФ и Ирана 
сельскохозяйственная про-
дукция в последние годы ста-
ла доминирующей. Крупней-
шая статья импорта продо-
вольствия из Ирана в Россию 
— овощи, следом идут фрук-
ты (больше половины — ки-
ви) и орехи. По данным Наци-
онального союза производи-
телей овощей, в первом квар-
тале 2015 года доля овощей из 
Ирана в российском импорте 
составляла 8%, за год она вы-
росла на пять процентных 
пунктов. Доля фруктов из ре-
спублики в России — 1%, с на-

чала 2015 года она не меня-
лась. Кроме того, за 2015–2016 
годы Иран поставил в Россию 
1,4 тыс. тонн чая, кофе и пря-
ностей стоимостью $3,1 млн 
и 114,5 тонны рыбы и ракоо-
бразных на $715,9 тыс.

В то же время доля продук-
тов из Ирана в российских ма-
газинах невелика. В ГК «Дик-
си» (сети «Дикси» и «Викто-
рия») подтверждают, что про-
дают огурцы и киви из Ира-
на, не раскрывая объемов. 
«Сеть заинтересована в рас-
ширении партнерства и ве-
дет переговоры о поставках 
кабачков и томатов»,— до-
бавляет директор по внеш-
ним связям «Дикси» Екатери-
на Куманина. Рост предложе-
ния иранской плодоовощной 
продукции с января отмеча-
ют в российском представи-
тельстве Auchan. По словам 
директора по внешним ком-
муникациям «АШАН Ритейл 
Россия» Марии Курносовой, 
в гипермаркетах сети прода-
ются иранские киви, томаты, 
баклажаны, кабачки, китай-
ская и цветная капуста. «То-
вар-лидер — киви, более 90% 
потребности обеспечивается 
именно продуктом из Ирана. 
Доля страны в других катего-
риях незначительна»,— уточ-
нила она.

Руководитель по корпора-
тивным и внешним комму-
никациям Metro Cash & Carry 
в России Оксана Токарева 
рассказывает, что в гипер-
маркетах сети представле-
ны только огурцы из Ирана, 
их доля — около 1%, с нача-
ла года она не менялась. У Х5 
Retail Group («Перекресток» и 
«Пятерочка») доля иранских 
продуктов в магазинах также 
неизменна с 2015 года (2,2% 
фруктов и овощей). Но ком-
пания ведет «активные пе-
реговоры» с иранскими по-
ставщиками при содействии 
посольства страны в РФ, рас-
считывая увеличить прода-
жи местных продуктов.

Продовольственный экс-
порт из России в Иран, по дан-
ным ФТС, в основном пред-
ставлен зерновыми. По сло-
вам директора аналитиче-
ского центра «Совэкон» Анд-
рея Сизова, Иран в последние 
годы стал третьим по величи-
не покупателем российской 
пшеницы и ячменя. Эксперт 
полагает, что выиграло от это-
го в основном Поволжье, яв-
ляющееся основным постав-
щиком зерновых в страну 
благодаря своему географи-
ческому положению.

Анатолий Костырев, 
Олег Трутнев

цена  
вопроса

Владимир Дзагуто,
редактор отдела бизнеса  

Мы можем пока только фантазиро-
вать, на каких условиях иранцы до-
пустят иностранцев к своим недрам и 
удастся ли договориться с Тегераном 
о крупных проектах в транспорте или 
тепловой энергетике. Но уже есть це-
лая отрасль, где Иран, видимо, пони-
мают очень неплохо: долгая и мучи-
тельная история достройки первого 
блока АЭС «Бушер» свежа в памяти. И 
любому российскому инвестору, ко-
торый проявляет активный интерес 
к Ирану, неплохо бы для начала под-
нять архивы атомного проекта.

Справедливости ради надо ска-
зать, что основную часть технических 
проблем россияне создали себе сами, 
согласившись на безумную идею не 
строить АЭС с нуля, а вписывать в оте-
чественный проект немецкое обору-
дование, поставленное еще при ша-
хе и годами пылившееся на стройке. 
А это все равно что коробку передач с 
«Трабанта» в новый КамАЗ устанавли-
вать. В имиджевом плане потенциаль-
но солидный плюс: теперь на вопрос: 
«А так сможете?» заказчику можно от-
вечать: «Да мы Бушер достроили!» 

На фоне той истории промелькнув-
шая как-то на днях в новостях идея ка-
нала от Каспия до Индийского океа-
на даже кажется не совсем бредовой, 
а лишь слегка навязчивой. 

Потом выяснилось, что контракт 
на АЭС является «планово убыточ-
ным» настолько, что экономика 
«Атомстройэкспорта» — ключевого 
внешнего бренда российской атом-
ной отрасли — убита, видимо, навсег-
да. Здесь обычно объясняют, что атом-
щикам в 1990-х годах было не до ком-
мерческих успехов, требовались хоть 
какие-то проекты, чтобы поддержать 
заказами стоявшие заводы. Но про-
блемы нарастали как снежный ком.

Выяснилось, что даже те скром-
ные деньги, что Тегеран согласился 
отщипнуть за АЭС, платятся неохот-
но. Новостные архивы прошлого де-
сятилетия пестрят сообщениями о 
том, как иранцы недоплатили какой-
то очередной транш по контракту, из-
за чего россиянам приходится снова 
ехать на переговоры. Поэтому, когда в 
2015 году наши источники совершен-
но в другой отрасли вдруг начали на-
мекать, что уже после снятия санкций 
иранские контрагенты якобы тянут с 
платежами за отгруженную продук-
цию, ссылаясь на некие сложности с 
проведением денег через банки, воз-
никло стойкое дежавю. Где-то я такие 
речи с заметным персидским акцен-
том уже слышал, только разговор шел 
про мирный атом. Так что даже если 
Тегеран обещает платить, на всякий 
случай в иранский проект без длин-
ной и льготной кредитной линии за 
пазухой лучше не соваться.

Наконец, по моим наблюдениям, 
иранские официальные лица склон-
ны к пафосным публичным заявлени-
ям — к месту и не совсем. Например, 
в 2007 году один тамошний чин вдруг 
объявил, что до пуска АЭС осталось 
три-четыре месяца. В Москве только 
головой покачали, так как понима-
ли, что мороки с проектом еще не на 
один год («Бушер» заработал в 2011 го-
ду). Но если такое обещание публич-
но даст, например, министр или, не 
дай бог, религиозный лидер? Придет-
ся либо выполнять невыполнимое, 
либо позволить уважаемому человеку 
потерять лицо — что не улучшит отно-
шения местных к иностранному ка-
питалисту. И еще: АЭС «Бушер» стала, 
по сути, уникальным примером рос-
сийско-иранского сотрудничества не 
только потому, что в других отраслях 
договориться не удавалось, а в том чи-
сле из-за ужесточения санкций, кото-
рое вымело из страны почти всех ино-
странцев. «Бушер» сохранился чудом, 
да и то, каждый раз как осложнял-
ся конфликт вокруг обогащения Те-
гераном урана до оружейного уров-
ня, доставалось и мирному атому — 
а вдруг русские там не АЭС, а центри-
фуги ставят?! А ведь санкции как сня-
ли, так и вернуть могут, так что любой 
контракт с Ираном — это, боюсь, ров-
но до того момента, как Тегерану или 
Вашингтону вдруг приспичит опять 
устроить на Среднем Востоке очеред-
ной раунд словесной войны.

Даже если Тегеран  
обещает платить, 
в иранский проект 
без кредитной  
линии за пазухой  
лучше не соваться

И Н Т Е Р Н Е Т  И  Т Е Л Е К О М М У Н И К А Ц И И

Рынок телекоммуникаций и 
интернета считается одним 
из самых перспективных в 
Иране. В стране одна из са-
мых больших интернет-ау-
диторий на Ближнем Восто-
ке, проникновение сотовой 
связи (количество сим-карт 
на 100 человек) составляет, 
по разным оценкам, от 88% 
(данные Всемирного банка 
за 2014 год) до 125% (Morgan 
Stanley по итогам 2015 года), 
проникновение смартфонов 
— от 13% (Morgan Stanley) до 
35% (Euromonitor, на осно-
ве данных иранского опера-
тора связи MTN). Разброс об-
условлен тем, какое устройст-
во принимается за смартфон, 
пояснил сотрудник междуна-
родного сотового оператора.

В Иране заметны активное 
потребление интернет-тра-
фика, использование соци-
альных сетей, а также рост по-
пулярности онлайн-покупок, 
пишет Renaissance Capital. 
Пока Facebook, YouTube и 
Twitter остаются заблокиро-
ванными по решению вла-
стей (хотя и доступными по 
VPN), местные интернет-ком-
пании поспешили заполнить 
вакуум. Иранский Amazon 
— Digikala — сейчас самый 
популярный ресурс по e-
commerce на Ближнем Вос-
токе, причем местные пла-
тежные системы пользуют-
ся доверием населения. По 
данным Renaissance Capital, 
70% трансакций Digikala про-
ходят онлайн. В Иране есть 
местные аналоги заказа так-
си Uber и сервиса скидок 
Groupon. Интернет-торговля 
в Иране только формируется. 
На конец 2015 года она состав-
ляла менее 1% ВВП страны, но 
доля стремительно вырастет, 
ожидает Renaissance Capital.

Ядерная сделка с Ираном 
в июле 2015 года подтолкну-
ла на местный рынок теле-
коммуникаций и техноло-
гий целый ряд российских 
компаний, причем еще до 
того, как в январе СБ ООН 
и ЕС полностью, а США ча-
стично сняли с Ирана санк-
ции. Одним из первых проя-
вил инициативу производи-
тель программного обеспе-
чения для автоматизации до-
кументооборота ABBYY, рас-
сказал 

”
Ъ“ российский чи-

новник. По его словам, в сен-

тябре 2015 года представите-
ли ABBYY встретились с руко-
водством Архива исламской 
революции, Национальной 
библиотеки и Национально-
го архива Ирана. «Иран вы-
сказал предварительный ин-
терес к поддержке IT-разра-
ботки для распознавания до-
кументов на фарси для целей 
сохранения культурного на-
следия — в частности, кон-
вертации фондов библиотек 
и архивов в электронный ре-
дактируемый вид с возмож-
ностью автоматической ин-
дексации документов и лег-
кого поиска информации»,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“. «Оз-

накомительная поездка» в 
Иран у ABBYY была, подтвер-
дила 

”
Ъ“ представитель ком-

пании Дарья Керценбаум, но 
конкретных планов нет. «Ры-
нок новый, и прежде чем ре-
шать, выходить ли на него и в 
каких направлениях, многое 
нужно анализировать»,— до-
бавила она.

В октябре в Иран в соста-
ве делегации российских 
чиновников и бизнесме-
нов прибыл основатель 4G-
оператора «Антарес» Евге-
ний Ройтман. Как говорит-
ся в справке Минэкономи-
ки РФ о российско-иранском 
сотрудничестве (есть у 

”
Ъ“), 

«Антарес» намерен принять 
участие в проекте по разви-
тию инфраструктуры для 
электронного правительст-

ва Ирана. В документе также 
указывается, что в Иране воз-
можно «использование но-
вой разработки 

”
Антареса“ 

в области ГЛОНАСС для по-
вышения уровня безопасно-
сти дорожного движения». 
Евгений Ройтман также про-
вел встречи с представите-
лями крупнейшего в Иране 
оператора связи MCI и опе-
ратора мобильного интерне-
та RighTel, с которыми обсу-
ждалось участие «Антареса» в 
иранской программе по ор-
ганизации мобильной связи 
в малых городах страны.

«Страна, в которой живут 
78 млн человек, после сня-
тия санкций будет расти»,— 
объяснил Евгений Ройтман 
свой интерес к инвестици-
ям в Иран. Такие же аргумен-
ты приводит управляющий 
партнер инвестфонда Parus 
Capital Борис Синегубко, ко-
торый вместе с бывшим ак-
ционером Qiwi, президен-
том Parus Capital Андреем Му-
равьевым минувшей осенью 
вложил средства в Digikala, 
а также в онлайн-доски объ-
явлений Divar и Sheypoor. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что 

осенью интерес к телекому 
и IT Ирана проявляли Алек-
сандр Мамут и Виктор Век-
сельберг. Представители биз-
несменов отказались от ком-
ментариев.

Борис Синегубко призна-
ет, что инвестиции в Иран со-
пряжены с «огромными ри-
сками», поскольку страна до 
сих пор «негативно воспри-
нимается Западом». С другой 
стороны, сам Тегеран, напри-
мер, заблокировал yandex.
com и vk.com. Проблему пы-
тался решить министр связи 
Николай Никифоров, но по-
ка безуспешно. Большинст-
во сайтов, в том числе россий-
ских, не отвечают исламским 
ценностям, поясняет пресс-
атташе посольства России в 
Иране Максим Суслов. А «Ро-
стелеком», который с 2010 го-
да сотрудничает с государст-
венной Telecommunication 

Infrastructure Company (TIC), 
столкнулся с серьезной задер-
жкой платежей, рассказал 

”
Ъ“ 

российский чиновник и под-
твердил президент «Ростеле-
кома» Сергей Калугин (см. 

”
Ъ“ 

от 16 марта). В TIC поясняют, 
что были готовы платить, но 
помешали санкции против 
Ирана. Впрочем, сейчас в «Ро-
стелекоме» предпочитают не 
обострять отношения, пояс-
няя, что ситуация с долгом TIC 
«урегулирована путем предо-
ставления нашей компании 
сетевых услуг» и российская 
компания «надеется на разви-
тие партнерских отношений 
в связи с отменой санкций».

Помимо «Ростелекома» с 
Ираном сотрудничают и дру-
гие федеральные россий-
ские операторы, правда по-
ка в рамках роуминговых со-
глашений. Так, у «Вымпелко-
ма» в Иране четыре роумин-
говых партнера — MCI, TKC, 
MTN, Taliya; у МТС — MCI, 
MTN, Taliya; «МегаФон» со-

трудничает с MCI и Rafsajan 
Industrial Complex; ООО «Т2 
Мобайл» (бренд Tele2) — с 
MCI и MTN. MCI — первый и 
основной оператор Ирана, 
на конец 2014 года занимал 
53,1% рынка, у MTN было 44%, 
остальных игроков — 2,9%. В 
2014 году в стране были запу-
щены сети 3G (RighTel) и 4G, 
было объявлено о возмож-
ности выделения лицензий 
виртуальным операторам 
связи. Ослабление санкций 
может увеличить рост выруч-
ки и прибыльности операто-
ров, а государство может уско-
рить процесс лицензирова-
ния, как это было в Мьянме, 
пишет Morgan Stanley. Также 
могут быть запущены процес-
сы создания новых СП, про-
дажи миноритарных и круп-
ных пакетов иранских опера-
торов. Кроме того, местные 
операторы думают о монети-
зации собственной башен-
ной инфраструктуры.

Владислав Новый

РАЗВИТИЕ СОТОВОЙ СВЯЗИ В ИРАНЕ
ИСТОЧНИК: INFORMA, MORGAN STANLEY RESEARCH.

124
122

127
133

6
8
10

13

0
2
4
6

Количество сим-карт 
на 100 жителей

Количество смартфонов 
на 100 жителей

Количество абонентов 
3G- и 4G-связи 
на 100 жителей

2012

2013

2014

2015

ПРОНИКНОВЕНИЕ ИНТЕРНЕТА В ИРАНЕ 
В СРАВНЕНИИ С ДРУГИМИ СТРАНАМИ В 2016 ГОДУ
ИСТОЧНИК: INTERNET LIVE STATS.

721 434 547

462 124 989

286 942 362

139 111 185

115 111 595

102 258 256

86 219 965

71 016 605

60 273 385

58 016 997

55 860 330

53 236 719

49 063 762

46 196 720

44 478 808

43 274 132

39 211 518

39 149 103

37 865 104

34 342 400

Китай

Индия

США

Бразилия

Япония

Россия

Нигерия

Германия

Великобритания

Мексика

Франция

Индонезия

Вьетнам

Турция

Филиппины

Южная Корея

Италия

Иран

Испания

Пакистан

88,5

92,6

86,4

52,0

43,5

65,6

82,2

46,1

91,1

34,8

66,4

88,0

45,1

20,4

58,0

85,7

48,9

17,8

71,3

Количество 
пользователей 
интернета (чел.)

Проникновение 
(% от населения)

52 ,2 

2000 01 02 03 04 05 06 07 08 09 10 11 12 13 14 15 16

РАЗВИТИЕ ИНТЕРНЕТА В ИРАНЕ
ИСТОЧНИК: INTERNET LIVE STATS.

2016 
(прогноз 
на 1 июля)

0

5

10

15

20

25

30

35

40 39 149 103

46,030,019,0

39,4 48,922,715,9

13,89,58,16,9

12,08,87,5

1,5

4,60,9

Количество 
пользователей 
интернета (млн чел.)

Проникновение 
(% от населения)

Пшеница
и меслин

Ячмень Масло
подсолнечное

Кукуруза Масло
соевое

Прочее

СТРУКТУРА ПОСТАВОК ПРОДОВОЛЬСТВИЯ 
И СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО СЫРЬЯ В 2015 ГОДУ ($ МЛН) 
ИСТОЧНИК: ТАМОЖЕННАЯ СТАТИСТИКА.

29,3 21,4 22,2 15,8
2,5 1,1

1,6

24,9 24,5 7,3 14,0

ИЗ ИРАНА В РОССИЮ

ИЗ РОССИИ В ИРАН

Огурцы и 
корнишоны 

свежие

Киви
свежие

Капуста Виноград
Фисташки Томаты

свежие

Джемы, пасты
фруктовые,
мармелад

Соки фруктовые
и овощные

Прочее

296,6 113,6

63,6 46,8

ПРОДУКТЫ, КОТОРЫМИ СЕБЯ НЕ МОЖЕТ ОБЕСПЕЧИТЬ ИРАН
ИСТОЧНИК: ITA.

13,2
16,6

2,4
6,3

3,6
4,3

1,6
3,4

1,3
2,5

Объем внутреннего 
производства (млн т)

Объем
потребления (млн т)

Пшеница

Кукуруза

Ячмень

Рис

Сахар

ПРОГНОЗ РАЗВИТИЯ РЫНКА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ 
ПРОДУКЦИИ ИРАНА ($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: ITA.

2015 2016 2017 2018 2019

Зерновые Молоко и молочная продукция Мясо Прочее

0

5

10

15

20

25

19,4
21,5 22,1 22,8 23,4

15,7 16,816,1
17,9 18,8

6,7 6,9 7,4 7,3 7,7
5,8 6,0 6,7 6,8 7,1

СОТОВАЯ СВЯЗЬ В ИРАНЕ В СРАВНЕНИИ С ДРУГИМИ СТРАНАМИ   
ИСТОЧНИК: INFORMA, MORGAN STANLEY RESEARCH.

243
50

Кувейт

213
63

ОАЭ

204
34

Оман

183
27

Россия

154
31

Польша

133
13

Иран

118
61

Япония

92
41

Турция

73
21

Индия

147
37

Южная 
Африка 74

37

Кения
88
20

Нигерия

135
55

Германия

101
41

Китай

166
54

Саудовская
Аравия

Проникновение 
сотовой связи 
(количество 
сим-карт 
на 100 жителей)

Страна

Количество 
смартфонов 
на 100 жителей

1

2 3

4

5

6

7

8 9

10

1112

13

14
15



14 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 29 апреля 2016 №75   l   Коммерсантъ

тенденции / открытие Ирана

А В И А Ц И О Н Н Ы Й  Т Р А Н С П О Р Т

В 60–70-х годах XX века иран-
ская гражданская авиация 
была одной из самых разви-
тых в регионе. Основанная в 
1962 году Iran Air эксплуати-
ровала самый современный 
на тот момент флот из Boeing 
разных модификаций. Ру-
ководство страны планиро-
вало даже купить сверхзву-
ковой Concorde. В 1970 году 
глава Iran Air полковник Али 
Кадеми стал первым азиа-
том, возглавившим IATA. По-
сле исламской революции, 
введения санкций США и на-
чала войны с Ираком ситуа-
ция резко ухудшилась. Пере-
возки падали в том числе из-
за ограничений на выезд за 
рубеж, введенных властями.

После окончания войны 
в 1988 году начался рост ави-
аперевозок. Правительство 
изменило законодательст-
во, снизив стандарты рабо-
ты в отрасли. Но при этом за-
метно ухудшилось качество 
услуг, особенно в части без-
опасности полетов. В середи-
не 1990-х годов на авиарын-
ке Ирана работали девять 
авиакомпаний. Но в 1995 
году США ужесточили санк-
ции, запретив поставлять в 
страну оборудование и за-
пчасти и вынудив иранских 
авиаторов использовать в 
основном российские Ту-
154 и Ан-26. По данным Air 
Transport World, в 2000 году 
авиакомпании Ирана пере-
возили 13 млн человек.

Национальный перевоз-
чик начал обновлять парк в 
2010 году, частично заменив 
Ту-154 на Boeing MD-80, ку-
пленные у China Southern 
Airlines при участии украин-
ских посредников. Но имен-
но в 2010 году власти ЕС 
включили Iran Air в список 
ненадежных перевозчиков. 
Компании разрешили летать 
в ЕС лишь на конкретных ти-
пах судов. В 2014 году США 
приостановили действие ря-
да санкций, и перевозчики 
смогли начать закупки запча-

стей. Сейчас на рынке Ирана 
работают 14 авиакомпаний с 
флотом из 280 самолетов. Но 
из-за санкций им приходи-
лось брать старые самолеты 
средним возрастом 22–27 лет.

После заключения в ию-
ле 2015 года соглашения по 
ядерной программе Иран 
объявил о планах приобре-
сти технику Boeing и Airbus 
на $20 млрд, оценив потреб-
ности на ближайшие пять 
лет в 80–90 самолетов, а в те-
чение десяти лет — более 
400. Открывшейся возможно-
стью быстро воспользовался 
Airbus. В ходе визита прези-
дента Ирана Хасана Роухани 
во Францию в январе появил-
ся протокол о намерениях по 
покупке 118 самолетов на 
€27 млрд. Переговоры нахо-
дятся на финальной стадии, 
но требуют согласования, по-
скольку около 10% комплек-
тующих самолетов прихо-
дят из США, говорил в апре-
ле госсекретарь транспорта, 
морского хозяйства и рыбо-
ловства Франции Ален Вида-
лье. Глава Airbus Фабрис Бре-
жье уверял, что поставки са-
молетов начнутся в ближай-
шие месяцы. Boeing, впро-
чем, не намерен сдавать ры-
нок без боя. В апреле делега-
ция Boeing посетила Иран, 
по данным Reuters, речь 
шла о поставках Boeing 737, 
Boeing 777 и Boeing 787.

В конце апреля начал 
переговоры о поставках в 
Иран канадский концерн 
Bombardier, где отмечают, 

что диалог «идет успешно». 
СМИ сообщали, что сторо-
ны согласовали создание 
новой авиакомпании в сво-
бодной экономической зо-
не на острове Кешм, но в 
Bombardier это опровергали.

Российский авиапром так-
же рассчитывает на Иран. В 
конце 2015 года вице-премь-
ер Дмитрий Рогозин говорил, 
что РФ в течение пяти лет мо-
жет поставить в страну око-
ло 100 региональных Sukhoi 
Superjet 100 и Объединенная 
авиастроительная корпора-
ция (ОАК) уже начала пере-
говоры, в том числе об орга-
низации производства ком-
плектующих. В феврале ви-
це-президент ОАК Владислав 
Масалов заявил, что созда-
на рабочая группа, «которая 
проведет анализ мощностей 
иранских предприятий», 
уточнив, что 50–100 штук — 
это общая потребность Ира-
на в региональных самоле-
тах. Но о прогрессе в перего-
ворах и хоть каких-либо ре-
зультатах работы группы ни-
чего не известно, в ОАК это не 
комментируют. Для поставок 
в Иран SSJ также нужно согла-
сование США, поскольку в са-
молете много американских 
комплектующих. Глава Мин-
промторга Денис Мантуров в 
конце января называл Иран 
и перспективным рынком 
для МС-21, но пока нет ни са-
мого самолета, ни, видимо, 
даже предварительного обсу-
ждения его поставок.

В то же время обновле-
ние парка и рост перево-
зок невозможны без серь-
езной модернизации аэро-
портов Ирана. По данным 
CAPA Centre for Aviation, из 
67 аэропортов страны рабо-
тоспособны только 47. Пра-
вительство Ирана оценива-
ет потребность в инвестици-
ях в отрасль в $20–30 млрд на 
20 лет, само готово вложить 
$8 млрд. Российские подряд-
чики и аэропортовые опе-
раторы об интересе к этому 
рынку пока не заявляли.

Елизавета Кузнецова, 
Евгений Хвостик

О причинах проблем в экономи-
ческих отношениях РФ и Ирана 
и возможных путях их преодо-
ления корреспонденту 

”
Ъ“ ЕЛЕ-

НЕ ЧЕРНЕНКО рассказал ОЛЕГ 
АКУЛИНИЧЕВ, эксперт по Ближ-
нему Востоку, ранее возглавляв-
ший Российско-иранский дело-
вой совет.

— Стоит ли российским компани-
ям рассчитывать на некие приви-
легии в Иране с учетом тесного 
политического сотрудничества с 
ним России даже в годы санкций?
— Содержательные политические 
контакты на высшем уровне, кото-
рые активно поддерживались, по-
зволили существенно улучшить кли-
мат в экономических отношениях и 
в значительной мере способствова-
ли созданию предпосылок для при-
дания позитивной динамики всему 
комплексу деловых связей. Большой 
оптимизм вызывает колоссальный 
рост интенсивности контактов меж-
ду представителями министерств, ве-
домств и бизнесменам. Но что касает-
ся привилегий, то в условиях жест-
кой конкуренции и понятного пра-
гматизма Ирана их могут обеспе-
чить только знание рынка, понима-
ние особенностей деловой практики 
в стране, опора на солидных и надеж-
ных партнеров.

— И тогда можно надеяться на со-
лидный кусок пирога?
— Я бы хотел предостеречь от наме-
тившихся у некоторых предприни-
мателей, да и в отдельных ведомст-
вах маниловщины и фантастическо-
го сочинительства, завышенных и 
неоправданных ожиданий. К несча-
стью, слишком много пустых разго-
воров о миллиардных сделках, мил-
лионах тонн и т. п. Как показала пра-
ктика, стремление продвинуть искус-
ственные схемы и без опоры на кон-
кретных, заинтересованных в сотруд-
ничестве партнеров, без учета эконо-
мической политики Тегерана, при-
оритетов и реальных потребностей 
Ирана, в том числе при операциях с 
нефтью, имеет невысокий уровень 
эффективности. Подобная практи-
ка дала недоброжелателям повод по-
рой обвинять российских представи-
телей в «некомпетентности», попыт-
ках навязать якобы «неравноправные 
договоренности», чрезмерно амбици-
озных заявлениях по поводу перспек-
тив сотрудничества и т. п. Хотелось бы 
поменьше пышных фраз и побольше 
простого, будничного дела.
— Власти пытаются придать эко-
номическим связям с Ираном им-
пульсы, есть межправительствен-
ная комиссия, подписан мемо-
рандум о сотрудничестве…
— Принятые важные политические 
и административные меры могут со-
здать благоприятные условия, но не-
способны заменить деловую заинте-
ресованность и предприниматель-
скую инициативу. Важна активная по-
зиция бизнеса.

Пока не удалось коренным обра-
зом преодолеть ситуацию в двусто-
ронних экономических связях, и две 
страны не стали значительными парт-
нерами в торгово-экономическом и 
инвестиционном сотрудничестве. До-
ля Ирана во внешнеторговом оборо-
те России в 2015 году составила 0,2%, 
а доля РФ во внешней торговле Ирана 
— 1,1%. Продолжалось снижение това-
рооборота. Инвестиционное сотруд-
ничество имеет более чем скромные 
масштабы. Состояние торгово-эконо-
мических отношений пока диссони-
рует с развитием политических, во-
енных и военно-технических связей.
— Что именно мешает?
— Дальнейшее развитие, судя по все-
му, по-прежнему затруднено рядом 
таких существенных факторов, как 
сохраняющееся воздействие ряда од-
носторонних экономических санк-
ций США и ЕС в отношении наших 
стран. В иранских деловых кругах 
появляется понимание, что со сторо-
ны стран Запада санкции и угроза их 
применения будут постоянным ин-
струментом политического нажима 
и стремления добиться конкурент-
ных преимуществ.

полная версия 
kommersant.ru/11684

Политические меры 
могут создать благо-
приятные условия, 
но не заменить пред-
принимательскую 
инициативу

Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н Ы Й  И  М О Р С К О Й  Т Р А Н С П О Р Т

Доля транспорта в ВВП Ирана составляет 
7%. В стране 220 тыс. км автомобильных и 
13 тыс. км железных дорог, 11 торговых пор-
тов. Иранские железные дороги (RAI) перево-
зят порядка 33 млн тонн грузов и 28 млн пас-
сажиров в год. По данным Министерства до-
рог и городской инфраструктуры Ирана, еже-
годная потребность в инвестициях в автодо-
роги составляет $3 млрд, в железные дороги и 
сухие терминалы — $2 млрд, в портовый биз-
нес — по $1 млрд. По оценке вице-президен-
та RAI Бабека Ахмади, в ближайшие семь лет 
стране потребуется 27 тыс. грузовых и 3 тыс. 
пассажирских вагонов, около 1 тыс. локомо-
тивов. Собственный производственный по-
тенциал при этом порядка 3 тыс. грузовых ва-
гонов и 50–60 локомотивов в год.

Железнодорожная сеть в Иране начала 
развиваться только в 1887 году, а первые от-
носительно протяженные линии появились 
во время Первой мировой войны. Ускорен-
ное развитие началось только в 1920–1930-
х годах при Резе Пехлеви, когда в том числе 
была построена Трансиранская железная до-
рога их каспийского порта Торкеман в сегод-
няшний порт Бендер-Хомейни. Но железные 
дороги все еще недоразвиты, на них прихо-
дится лишь 11% пассажиропотока, 65–70% 
грузов перевозят автомобили.

Накануне отмены санкций Иран объя-
вил о масштабном привлечении инвести-
ций в железные дороги, обещая раздать 
проекты на $25 млрд. Инвесторы уже вста-
ли наизготовку. В начале января Siemens, 
который до 2010 года работал с местной 
группой MAPNA, подписал меморандум о 
взаимопонимании с RAI об участии в про-
екте электрификации железной дороги Те-
геран—Мешхед и строительстве ВСМ Теге-
ран—Исфахан. Меморандум о взаимопо-
нимании в области городского и наземно-
го транспорта и протокол о сотрудничестве 
в сфере железных дорог подписал француз-
ский Alstom. Итальянская FS возобновила 
сотрудничество с RAI, ее дочерние структу-
ры участвуют в проектировании 400 км ли-
нии Тегеран—Кум—Исфахан.

Еще в 2014 году власти Ирана заключили 
контракт с консорциумом китайских CMC и 
SU Power и структурами MAPNA на постав-
ку электрооборудования и 70 локомотивов. 
В 2015 году Иран и КНР подписали соглаше-
ние, по которому 85% от стоимости проекта 
(€1,9 млрд) будет профинансировано за счет 
китайских займов.

Россия также сохраняла партнерство с 
Ираном в железнодорожных проектах до 
снятия санкций. ОАО РЖД в 2008–2012 го-
дах электрифицировало линию Тебриз—
Азаршахр, в 2014 году Иран пригласил ком-
панию в проект электрификации линии 
Гермсар—Инче-Бурун (495 км) — 23 ноября 
2015 года «РЖД Интернешнл» и RAI заклю-
чили контракт на проектирование, строи-
тельство и поставку материалов и оборудо-
вания. В феврале в Москве Россия и Иран 
согласовали экспортный кредит на $2,2 мл-
рд на этот проект и строительство ТЭС Бен-
дер-Аббас (проект «Технопромэкспорта»). 
Первым контрактом после санкций стало 
соглашение Уралвагонзавода и RAI на по-
ставку вагонов. Пока речь идет о поставке 
5 тыс. вагонов, разработанных по техни-
ческому заданию иранских железных до-
рог. Поставки начнутся уже в этом году, фи-
нансирует проект ВЭБ, предоставляющий 
11,2 млрд руб.

Один из крупнейших проектов, включа-
ющих Россию и Иран,— строительство меж-
дународного транспортного коридора (МТК) 
север—юг протяженностью 4,5 тыс. км от 
Балтики до порта Бендер-Аббас (Иран) или 
7,2 тыс. км до порта Нава-Шева (Индия). Со-
глашение об этом Россия, Индия и Иран под-
писали еще в 2000 году, к нему присоедини-
лись Азербайджан, Армения, Белоруссия, 
Казахстан, Оман и Сирия. Проект может со-
кратить путь, например, из Нава-Шевы до 
Москвы с 40 до 14 дней, минуя Суэцкий ка-
нал. Для стимулирования роста грузопотока 
по коридору RAI предлагает серьезные скид-
ки на перевозки. Пробная отправка индий-
ских грузов из Нава-Шевы через Бендер-Аб-
бас в Астрахань и Баку показала, что уже сей-
час экономия составляет $2,5 тыс. на каждые 
15 тонн грузов.

Проект активизирует и транскаспийские 
морские перевозки. В июне 2015 года Иран 
объявил, что запускает три новые линии из 
портов Бендер-Энзели, Ноушехр и Амира-
бад для облегчения экспорта товаров в Рос-
сию. В конце марта группа FESCO запусти-
ла транскаспийский интермодальный сер-
вис для перевозки грузов между Россией и 
Ираном. Иранские компании и сами присут-
ствуют в капитале российских портов: так, 
«Насимбахркиш» недавно получила разре-
шение ФАС на выкуп акций ОАО «Астрахан-
ский порт».

Наталья Скорлыгина
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ОБЪЕКТЫ ИНВЕСТИЦИЙ: ПРОЕКТЫ ПРОКЛАДКИ 
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Бафк–Зерриншехр
Сагех–Доруд
Зенджан–Казвин
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ОБЪЕКТЫ ИНВЕСТИЦИЙ:
ПРОЕКТЫ ЭЛЕКТРИФИКАЦИИ 
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ
ИСТОЧНИК: МИНИСТЕРСТВО ДОРОГ 
И ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВА ИРАНА, HERBERT 
SMITH FREEHILLS.

Бафк–Бендер-Аббас*

Исфахан–Ахваз**

Мешхед–Тегеран

613
540
1026

200
4500
2000

*Цена в € млн.
**Строительство, прокладка второй колеи и электрификация.
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Бендер-Аббас 
(Шахид-Реджаи)

ЖЕЛЕЗНЫЕ И АВТОМОБИЛЬНЫЕ ДОРОГИ ИРАНА

А В Т О М О Б И Л Ь Н А Я  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т Ь

По данным Международной 
организации автопроизво-
дителей (OICA), Иран мо-
жет стать крупнейшим ав-
торынком в регионе Ближ-
него Востока и Северной 
Африки. Уже сейчас авто-
пром — второй по размеру 
сектор в стране после неф-
тегазового, на него прихо-
дится 10% ВВП. В отрасли ра-
ботает около 4% населения, 
а 25% ее доходов идет госу-
дарству в виде налогов или 
прибыли от госкомпаний 
(Iran Khodro и SAIPA). 

До ужесточения санк-
ций по итогам 2011 года объ-
ем выпуска легковых и гру-
зовых автомобилей в Ира-
не достигал 1,6 млн еди-
ниц. Экономика страны ро-
сла, в основном за счет уве-
личения цен на нефть, до-
ходы населения росли и ав-
томобильная индустрия так-
же наращивала объемы, рас-
сказывает старший менед-
жер аудиторской компании 
EY Андрей Томышев. После 
введения санкций в 2012 го-
ду в отрасли начался глубо-
кий спад. В 2013 году выпуск 
автомобилей в Иране упал 
почти на 54%, до 743 тыс. ма-
шин. Исторически внутрен-
нее производство было на-
правлено на внутренний 
спрос, во внешней торговле 
страна участия почти не при-
нимала. В 2014 году на фоне 
перспектив высвобождения 
из-под санкций иранский ав-
торынок начал восстанавли-
ваться, но 2015 год нанес оче-
редной удар по экономике 
из-за падения цен на нефть, 
в целом было продано лишь 
1,055 млн машин

Доминирующее поло-
жение на иранском рын-
ке у местных производите-
лей — преимущественно 
за счет высокого уровня ло-
кализации и развитой ин-
дустрии поставщиков дета-
лей. Причем внутренний 
выпуск не ограничивает-
ся отечественными бренда-
ми (Iran Khodro, SAIPA и Pars 
Khodro). Сборкой или произ-
водством занимаются Peuge-
ot, Renault, Suzuki, Mercedes, 
Hyundai и китайские компа-
нии, которые смогли суще-
ственно нарастить свое при-
сутствие. По данным LMC 
Automotive и Frost & Sullivan, 
в 2014 году треть иранско-
го авторынка занимала мест-
ная марка SAIPA, треть — 
Peugeot. Следом идут Iran 
Khodro, Paykan (входит в Iran 
Khodro), а также Renault и ки-
тайские Chery, Lifan и JAC. 
Три самые продаваемые мо-

дели — SAIPA Saba, Peuge-
ot 405, Peugeot 206/7/8. 

Несмотря на санкции, 
в 2008–2014 годах автоим-
порт в Иран вырос на 8,7% и 
занимал 10% рынка (данные 
Solidiance и Research & Analy-
sis). В 2012–2015 годах общая 
стоимость импорта увели-
чилась вдвое, до $2,2  млрд. 
Ожидается, что объем им-
порта и дальше будет расти. 
В Solidiance говорят о боль-
шом отложенном спросе — 
например, в первые месяцы 
ослабления санкций с апре-
ля по август 2014 года им-
порт вырос на 150%.

Андрей Томышев из EY 
видит серьезный потенциал 
иранского рынка в пока еще 
небольшой плотности ма-
шин — 200 штук на 1 тыс. че-
ловек (в России — 350). При-
чем больше 30% машин в стра-
не старше 20 лет, добавляют в 
Solidiance. Эксперты компа-
нии полагают, что автомо-
бильный сектор будет самой 
быстрорастущей отраслью 
Ирана в первые несколько 
лет после облегчения санк-
ций и до 2020 года продажи 
вернутся на досанкционный 
уровень порядка 1,5 млн ма-
шин в год. Но в EY отмечают и 
риски, из-за которых прогно-
зы могут не реализоваться: 
возвращение санкций, сни-
жение цен на нефть, внутрен-
ний переворот, вовлечение в 
геополитические конфликты 
(война с Саудовской Арави-
ей или участие в борьбе с за-
прещенной в России группи-
ровкой «Исламское государ-
ство»). В EY считают хороши-
ми перспективы в Иране для 
компаний, которые готовы 
локализовать производство.

Автоконцерны уже де-
лают первые шаги по вы-
ходу на вновь открываю-
щийся рынок. В апреле PSA 
Peugeot Citroen, покинув-
шая Иран в 2012 году, ста-
ла первой компанией, полу-
чившей лицензию иранско-
го правительства на инвести-
ции в Iran Khodro. Речь идет 
о паритетном СП (инвести-
ции — €400 млн) по выпуску 
Peugeot 208, 2008 и 301 с пере-
дачей части технологий про-
изводства. Иранские власти 
рассчитывают, что возобнов-
ление сотрудничества позво-
лит выйти в этом году на уро-
вень местного производст-
ва в 1 млн легковых и грузо-
вых автомобилей (в 2015 го-
ду — 969,1 тыс. машин). Кро-
ме того, Iran Khodro планиру-
ет в 2017 году запустить СП в 
Омане. Инвестиции в проект 
оцениваются в $30 млн, стар-
товая мощность сборки — 
10 тыс. машин.

Российские компании се-
годня автомобили в Иран 
не поставляют, хотя так или 
иначе говорят об этом. У Ав-
тоВАЗа «есть планы» по экс-
порту в Иран. В группе ГАЗ 
«изучают возможность сбор-
ки». В КамАЗе, который при-
сутствовал на рынке до санк-
ций, намерены начать по-
ставки до конца года и тоже 
обдумывают сборку. В «Сол-
лерсе» пока только «рассма-
тривают» страну как «пер-
спективное направление». 
Но импортные пошлины на 
автомобили в Иране все еще 
составляют 90%, что делает 
ввоз машин без организа-
ции производства не слиш-
ком эффективным.

Яна Циноева

«Слишком много 
пустых разговоров»
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Олег 
Акулиничев,
эксперт  
по Ближнему Востоку
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В матче 26-го тура чемпионата России 
московское «Динамо»  
принимает пермский «Амкар»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

Сергей Ковалев и Андре Уорд подписали контракт
Чемпион мира по версиям Всемирной боксерской ассоциации (WBA), Все-
мирной боксерской организации (WBO) и Международной боксерской 
федерации (IBF) в весовой категории до 79,38 кг россиянин Сергей Ко-
валев и бывший чемпион мира по версиям WBA и Всемирного боксер-
ского совета (WBC) в весе до 76,2 кг американец Андре Уорд подписали 
контракт на проведение боя, который пройдет 19 ноября в США. Об этом 
сообщила промоутер россиянина Кэти Дува, которую цитирует портал 
Boxingnewsonline. В качестве места проведения боя рассматриваются 
Нью-Йорк и Лас-Вегас.

Ранее сообщалось о достижении договоренности о проведении поедин-
ка, теперь же, по словам Кэти Дувы, контракт подписан. «Контракт подписан 
между Ковалевым и Уордом,— сказала она.— Обоим боксерам до этого боя 
предстоит провести еще по одному поединку. Если все пойдет, как заплани-
ровано, то они должны встретиться 19 ноября».

Сергей Ковалев 11 июля в Екатеринбурге проведет поединок с мала-
вийцем Айзеком Чилембой, соперник и дата боя Андре Уорда пока не 
определены.

В активе Ковалева 29 побед (26 нокаутом), одна ничья и ни одного пора-
жения. На счету Уорда, который является олимпийским чемпионом 2004 го-
да, 29 побед (15 нокаутом) и ни одного поражения. ТАСС

ТУРНИРЫ

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФЕХТОВАНИЮ

Россия предстала во всеоружии
Фехтовальщики выиграли на мировом первенстве все что было можно

Сборная России по фех-
тованию добилась сто-
процентного результата 
на чемпионате мира, ко-
торый завершился в Рио-
де-Жанейро. В его про-
грамме значились всего 
две дисциплины, и в обеих 
она добыла золото. Вслед 
за командным турниром 
рапиристок российские 
фехтовальщики выигра-
ли командный турнир са-
блистов, пройдя по очень 
 непростой сетке.

Итоги этого чемпиона-
та мира парадоксальным 
образом должны были выз-
вать у тех, кто переживает 
за российские результаты 
на Олимпиаде, которая со-
стоится в том же Рио в авгу-
сте, две прямо противопо-
ложные эмоции. С одной 
стороны, конечно, радость: 
два золота из двух возмож-
ных — впечатляющий по-
казатель. С другой, как ни 
странно,— легкую горечь, 
потому что дисциплин, в ко-
торых золото было завоева-
но, на Олимпийских играх 
не будет. А следовательно, 
Россия лишается верных 
шансов пополнить медаль-
ный запас.

Впрочем, после этого ми-
рового первенства можно 
с уверенностью говорить о 
том, что по крайней мере в 

личных турнирах рапири-
сток и саблистов российская 
сборная в Рио будет претен-
довать на награды. Навер-
ное, даже на высшие награ-
ды, потому что выступав-

шие за обе победившие оте-
чественные команды спор-
тсмены были очень хороши.

В состав отряда саблистов 
попали, естественно, два 
лучших российских пред-
ставителя жанра — действу-
ющий чемпион мира Алек-
сей Якименко и бронзовый 
призер предыдущей, лон-
донской Олимпиады Нико-
лай Ковалев, в компании с 
которыми бились Камиль 
Ибрагимов и Дмитрий Да-
ниленко. До золота им при-

шлось добираться по чрез-
вычайно сложной дороге.

В таких турнирах многое 
зависит от сетки. Так вот рос-
сиянам с ней явно не повез-
ло. Уже в четвертьфинале, 
пройдя упорную грузинскую 
команду, они наткнулись на 
триумфаторов лондонской 
Олимпиады корейцев. Битва 
была напряженной, но рос-
сияне на финиш пришли, 
имея перевес в четыре уда-
ра. После корейцев их жда-
ли высоко котировавшиеся 

румыны. Исход матча можно 
считать сенсационным. Ру-
мынская команда проиграла 
с каким-то просто унизитель-
ным счетом — 24:45.

Наконец, в финале сбор-
ной России достались вен-
гры, обладающие блестя-
щим подбором саблистов. Но 
самый блестящий из них — 
Арон Силади, который взял 
лондонское золото,— вместо 
того чтобы сразу создать за-
дел, создал, наоборот, ганди-
кап. Ковалев, проигравший 
Силади в олимпийском по-
луфинале, на сей раз уверен-
но одолел его — 5:2.

Борьба на этом не завер-
шилась. Однако отчаянные 
попытки венгров достать 
россиян наталкивались на 
надежные действия оппо-
нентов. А точка была постав-
лена в поединке Силади с 
другим российским лиде-
ром — Якименко. Олимпий-
ский чемпион проиграл и 
чемпиону мира.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА и «Зенит» 
прошли разминки боем
Перед встречей друг с другом в финале Кубка России они одержали крупные победы

ЦСКА, по крайней мере до вос-
кресенья, вышел в лидеры чем-
пионата России, опередив «Ро-
стов», а «Зенит» снова сократил 
отставание от первого места 
до трех очков. Таковы промежу-
точные итоги 26-го тура, кото-
рый начался победами армейцев 
над «Уралом» — 3:0, а петербур-
жцев над «Кубанью» — 4:1.

Синхронное движение навстре-
чу друг другу по сетке Кубка России, 
финал которого состоится в Казани 
в ближайший понедельник, значи-
тельно уплотнило апрельские игро-
вые графики ЦСКА и «Зенита». С 16 
апреля по 2 мая двум российским 
топ-клубам необходимо провести по 
пять матчей, и четвертые из них — 
те, что открывали 26-й тур,— состоя-
лись вчера в Екатеринбурге и Санкт-
Петербурге.

Армейцы отправились в гости 
к «Уралу», который для них являет-
ся одним из самых удобных сопер-
ников. Достаточно сказать, что по-
следний раз москвичи проигрыва-
ли екатеринбуржцам в мае 1995 го-
да, после чего одержали шесть побед 
при двух ничьих. К тому же в данном 
случае в пользу ЦСКА имелся еще 
один арифметический аргумент. Де-
ло в том, что нынешнее положение 
«Урала» в турнирной таблице (вось-
мое место с 35 очками) фактически 
лишает его какой-либо мотивации. 
Побороться за место в зоне еврокуб-
ков оранжево-черный клуб уже яв-
но не сумеет, но и на 13-е место, ко-
торое подразумевает участие в пере-
ходных матчах, не может опуститься 
даже теоретически. Неудивительно, 
что, по всем прогнозам, ЦСКА счи-
тался безоговорочным фаворитом.

И прогнозы эти оправдались. За 
весь первый тайм хозяева не нане-
сли ни одного удара в створ ворот 
Игоря Акинфеева, а вот гости уси-
лиями нигерийского форварда Аа-
рона Самуэля Оланаре, который, 
как показалось со стороны, просто 
загипнотизировал окружавших его 
защитников, уже на 19-й минуте от-
крыли счет. Вскоре мог отличиться 
и Алан Дзагоев, но его удар отрази-
ла оказавшаяся на пути мяча правая 
нога полузащитника «Урала» Артема 
Фидлера.

Во втором тайме, правда, Фидлер 
был заменен, и помешать Дзагоеву 
отправить мяч в абсолютно пустые 
ворота, которые покинул голкипер 
Николай Заболотный, оказалось уже 
некому. Таким образом, ЦСКА довел 
дело до счета 3:0, поскольку чуть 
раньше отличился Ахмед Муса.

В итоге подопечные Леонида 
Слуцкого легко, не затратив каких-
то титанических усилий, одержали 
свою вторую крупную победу в чем-
пионате (напомним, что в 23-м туре 
со счетом 7:1 ими дома была повер-
жена «Мордовия»).

Для «Зенита» своеобразная раз-
минка боем перед финалом Кубка об-
ещала быть не столь простой. Четы-
ре дня спустя после болезненного по-

ражения от «Ростова» ему пришлось 
иметь дело с «Кубанью», которая все-
го на два очка опережает аутсайдера 
турнира «Мордовию» и, значит, пре-
дельно мотивирована. Другое де-
ло, что и здесь статистика предыду-
щих встреч была явно в пользу фа-
ворита. В рамках чемпионатов стра-
ны «Зенит» не проиграл «Кубани» ни 
разу, одержав в 19 матчах десять по-
бед, в том числе семь — на своем по-
ле. К тому же краснодарцы в нынеш-
нем сезоне не блещут в гостях, а на 
эту игру вместо покинувшего клуб 
Сергея Ташуева их вывел и. о. глав-
ного тренера Арсен Папикян. Поэто-
му когда Олег Шатов прямым попа-

данием со штрафного огорчил крас-
нодарского вратаря Дмитрия Ста-
жилу, который заменил удаленного 
в предыдущем матче с «Анжи» Алек-
сандра Беленова, подумалось, что 
судьба встречи уже решена.

Но не тут-то было. Отменный 
дальний удар украинского легио-
нера гостей Евгения Селезнева еще 
на 15 минут восстановил равнове-
сие. Более того, «Кубань» мог вывес-
ти вперед ее капитан Игорь Армаш, 
который не использовал свой шанс, 
находясь неподалеку от ворот. Но 
вскоре у «Зенита» отличился Артем 
Дзюба, а после перерыва забивали 
лучший игрок матча Халк, который 
в списке бомбардиров догнал спар-
таковца Квинси Промеса и Федора 
Смолова из «Краснодара» (у всех — 
по 14 голов), и снова Олег Шатов.

Уверенная победа хозяев — 4:1 
— говорит о том, что на финальное 
кубковое противостояние в Казани 
португальский тренер Андре Вил-
лаш-Боаш и вся его команда отпра-
вятся в хорошем боевом настрое-
нии. В чемпионате же на данный 
момент у ЦСКА 53 очка, у «Ростова» 
— 51, у «Зенита» — 49. При этом «Ро-
стов» имеет матч в запасе, и прове-
дет он его в воскресенье в Саранске 
против «Мордовии», футболисты ко-
торой в прошлую субботу сыграли 
в гостях вничью со «Спартаком», а в 
среду уже второй раз на этой неделе 
не вышли на тренировку по причи-
не задержки зарплаты.

Евгений Федяков

ХОККЕЙ

Сборной России 
показали ее слабости
Хозяева чемпионата мира уступили финнам

В рамках Евротура вчера сборная 
России, готовящаяся к домашне-
му мировому первенству, кото-
рое стартует 6 мая, провела матч 
в Москве против финской коман-
ды. Получился он не очень удач-
ным. Россияне, в целом прев-
зойдя соперников в активности, 
уступили им — 1:3.

Этот матч вызывал гораздо боль-
ший интерес по сравнению с теми, 
которые совсем недавно сборная 
России играла против шведов, по-
скольку на лед московского «ВТБ Ле-
дового дворца» она вышла в соста-
ве, более или менее приближенном 
к варианту боевому. В нем уже на-
шлось место и некоторым участни-
кам финальной серии Кубка Гагари-
на из магнитогорского «Металлур-
га» и ЦСКА, и отряду, десантировав-
шемуся из Америки, из НХЛ. Прав-
да, наиболее яркие его представите-
ли — Павел Дацюк и Артемий Пана-
рин — на лед вчера не вышли, но в 
любом случае отряд этот выглядел 
довольно внушительным: полдю-
жины полевых игроков плюс пре-
красный голкипер Семен Варламов.

Варламов впервые по-настоя-
щему выручил сборную в середи-
не стартового периода. Хозяева вро-
де бы придавили финнов, продер-
жали их запертыми в своей зоне 
примерно полминуты, однако, ка-
жется, чересчур увлеклись и прово-
ронили побег Теему Пулккинена. 
Варламов устоял, не купившись на 
финт нападающего. А вскоре после 
этого неприятного эпизода россий-
ская команда вышла вперед. Непло-
хая комбинация завершилась рез-
ким броском защитника Вячеслава 
Войнова, на который его одноклуб-
ник из петербургского СКА Микко 
Коскинен не среагировал.

Настроение россиянам испор-
тил лидер финского нападения Лео 
Комаров, угадавший, как именно 
Варламов отразит довольно про-
стенький бросок, и подкараулив-
ший отскок в нужной точке. Так что 
вела сборная России недолго.

Еще больше настроение сборной 
России испортил парадоксальный 

второй период. Если исходить из 
таких параметров, как активность, 
количество острых атак, то она пе-
реиграла финнов полностью. Толь-
ко эти атаки ни во что путное не вы-
ливались — то из-за спокойной иг-
ры финских защитников, то из-за 
демонстрировавшего удивитель-
ное чутье Коскинена, то из-за эле-
ментарного невезения. Больше дру-
гих не повезло Наилю Якупову. По-
сле неожиданного прохода в боль-
шинстве он прошил наконец Ко-
скинена. Но шайба, летевшая с кос-
мической скоростью, угодила в кре-
стовину, и видеоповтор сборной 
России не помог.

Финны были куда удачливее, ку-
да бережливее по отношению к соб-
ственным шансам и российским 
ошибкам. Они вышли вперед по-
сле перехвата в средней зоне и ге-
роического — в падении — броска 
Себастьяна Ахо. Но особенно обид-
ным был их третий гол. До переры-
ва оставались секунды, когда Пулк-
кинен отправился в рейд чуть ли не 
от финских ворот. Он успел прибли-
зиться к воротам российским, когда 
уже складывалось ощущение, что 
пальнуть по ним ему ни за что не 
успеть. Пулккинен успел пальнуть 
одновременно с сиреной и попасть 
в угол. Снова был видеоповтор — 
и снова сборной России благодаря 
ему ничего не перепало: судьи не 
отменили шайбу Пулккинена.

В заключительной двадцатими-
нутке ничего принципиально не 
изменилось. Сборная России по-
прежнему смотрелась более энер-
гичной, однако некоторый сумбур 
в ее действиях вкупе с надежно-
стью Коскинена не позволяли меч-
тать о каком-то радикальном пе-
реломе. По такой игре и один гол 
представлялся достижением. Но и 
его забить не удалось.

Возможность взять у финнов ре-
ванш и напитаться все-таки перед 
домашним первенством положи-
тельными эмоциями, впрочем, бу-
дет у россиян уже завтра, когда со-
перники проведут повторный матч.

Алексей ДоспеховТурнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 26 16 5 5 44:24 53

2. «Ростов» 25 15 6 4 32:16 51

3. «Зенит» 26 14 7 5 53:31 49

4. «Локомотив» 25 13 7 5 38:27 46

5. «Краснодар» 25 13 7 5 46:22 46

6. «Терек» 25 10 11 4 33:23 41

7. «Спартак» 25 11 5 9 38:36  38

8. «Урал» 26 9 8 9 36:43 35

9. «Рубин» 25 9 3 13 29:33 30

10. «Крылья Советов» 25 7 6 12 16:27 27

11. «Амкар» 25 6 8 11 20:29 26

12. «Динамо» 25 5 9 11 24:37 24

13. «Уфа» 25 5 8 12 20:37 23

14. «Кубань» 26 3 11 12 31:40 20

15. «Анжи» 25 4 7 14 23:45 19

16. «Мордовия» 25 2 12 11 26:39 18

29.04. «Динамо»—«Амкар». 30.04. «Локомотив»—«Спартак». 01.05. «Уфа»—«Рубин», «Мордовия»—«Ростов», 
«Терек»—«Крылья Советов», «Краснодар»—«Анжи».

26-й тур
«Урал»—ЦСКА 0:3

Оланаре, 19; Муса, 59; Дзагоев, 75.

«Зенит»—«Кубань» 4:1

Шатов, 21, 72; Дзюба, 39; Халк, 65 — Селезнев, 24.

Чемпионат мира 
по фехтованию 
в Рио-де-Жанейро
Мужчины. Сабля.  
Командный турнир
Финал. Россия (Алексей Якименко, 
Николай Ковалев, Камиль Ибрагимов, 
Дмитрий Даниленко)—Венгрия 45:38.

За третье место. Румыния—Иран 45:35.

Благодаря победе  
над «Кубанью» футболисты 
«Зенита» (в голубой форме) 
остались в чемпионской гонке   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

Алексей Якименко 
(слева) добавил  
к титулу чемпиона 
 мира,  завоеванному 
год назад в лич-
ном турнире, звание 
 чемпиона мира  
в команде  ФОТО FIE

Сборная России (в красно-синей форме) превзошла финнов по числу острых 
 моментов, но уступила по количеству заброшенных шайб  ФОТО АЛЕКСАНДРА РОМАНОВА

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
1/2 финала. Первый матч. «Атлетико»—«Бавария» 
1:0 (Сауль, 11).
Ответный матч пройдет 3 мая.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
Play-off. Серии до четырех побед
Западная конференция 
Первый раунд
«Анахайм»—«Нэшвилл» 1:2.
«Нэшвилл» выиграл серию со счетом 4:3. Во вто-
ром раунде встречаются: «Сан-Хосе»—«Нэшвилл», 
«Даллас»—«Сент-Луис». 
Преимущество своей площадки будут иметь 
 команды, указанные в парах первыми.
Восточная конференция
Второй раунд
«Тампа-Бей»—«Нью-Йорк Айлендерс» 3:5 (Намест-
ников, 0+1; Кучеров, 1+0; Василевский отразил 
8 бросков из 8 (все — «Тампа-Бей»); счет в серии — 0:1).

Баскетбол
Кубок Европы
Финал. «Галатасарай» (Турция)—«Страсбург» 
(Франция) 78:67 (первый матч — 62:66).
«Галатасарай» стал победителем турнира.

Шахматы
Турнир Norway Chess в Ставангере
Седьмой тур. Веселин Топалов (Болгария)—Аниш 
Гири (Голландия) 0,5:0,5. Пентала Харикришна (Ин-
дия)—Максим Вашье-Лаграв (Франция) 0,5:0,5. 
Магнус Карлсен (Норвегия)—Владимир Крамник 
(Россия) 1:0. Левон Аронян (Армения)—Павел Элья-
нов (Украина) 1:0. Нильс Гранделиус (Швейцария)—
Ли Чао (Китай) 0,5:0,5. Восьмой тур. Аронян—Кар-
лсен 1:0. Эльянов—Ли Чао 0:1. Вашье-Лаграв—Топа-
лов 0,5:0,5. Крамник—Харикришна 1:0. Гири—Гран-
делиус 0,5:0,5.
Турнирное положение. 1–2. Аронян, Карлсен — 
по 5 очков. 3–5. Крамник, Вашье-Лаграв, Топалов — 
по 4,5. 6–7. Ли Чао, Харикришна, — по 4. 8. Гири — 
3,5. 9. Эльянов — 3. 10. Гранделиус — 2.
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